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В нынешнем году погода нас не ба-
лует. Кому как, а нас, сотрудников
ГО и ЧС, в какой-то степени это ра-

дует. Ведь каждый год с началом купаль-
ного сезона повторяется одна и та же
картина: москвичи гибнут из-за непра-
вильного поведения на воде.

Чтобы проблема стала понятнее, назо-
ву некоторые цифры. Протяженность
Москвы-реки в черте города составляет
75 километров, кроме того, в столице
около 360 водоемов. При этом мы распо-
лагаем 23 спасательными станциями на
воде. Перекрывается примерно 10 про-
центов объектов. Конечно, это капля в
море. Но даже этими силами мы все же
успеваем многое. 

Достаточно сказать, что в этом году
наша служба спасла более 40 человек.
Увы, 26 москвичей спасти не удалось. И
хотя трагедии случились вне зоны ответ-
ственности наших служб, от этого не лег-
че. Люди тонут, жертвами воды становят-
ся и взрослые, и дети.

Если в городе два-три дня держится те-
плая погода, то начинаются несчастные
случаи. Причем лавинообразно, по нарас-
тающей... Не помогают ни призывы к бла-
горазумию, ни разъяснения в печати и на
телевидении. Люди не желают куда-то
ехать, добираться до цивилизованных
мест отдыха. А зачем? Идут к ближайшему
водоему, к которому в обычное время и
подойти-то страшно -  грязь, отвалы мусо-
ра, нечистоты, - и начинают «отдыхать».

Понятно, такой «отдых» совмещается с
обильным потреблением спиртного. Ре-
зультат всегда один и тот же. В 80 случа-
ях из ста купальщики тонут в состоянии
алкогольного опьянения. Причем там, где
на берегу на самом видном месте стоит
щит с надписью «Купаться запрещено!».
Людей нисколько не смущает, что, побы-
вав в таком водоеме, придется не только
долго отмываться, но легко подцепить
такую болезнь, которую и вылечить-то не
всегда возможно.

На календаре июль, как говорят фено-
логи - макушка лета. В такие дни появля-
ется желание окунуться, поплавать в реке
или пруду. Но я обращаюсь ко всем жите-
лям города: давайте отдыхать цивилизо-
ванно, не надо бросаться в первую попав-
шуюся лужу. А главное, не стоит забы-
вать, что пьяному море по колено только
в поговорке. В жизни все прозаичнее и
печальней.
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Анастасия СИМАКОВА,
пенсионер, инвалид II группы:
- Я как пенсионер, инвалид плачу 50
процентов. Но все равно это много.
Уж и свет выключаю, если даже на
пять минут выхожу, и приборами
электрическими почти не пользуюсь.
А если сейчас мои льготы отменят, то
даже боюсь представить, что будет. И
думаю, никакая экономия тогда не
поможет. Правда, те, кто разбирается
в электричестве, и жучки разные ста-
вят, чтобы платить меньше, и счетчи-
ки свинчивают. Воруют, одним сло-
вом. А мне совесть не позволяет...

Александр ВЕРБИЦКИЙ,
руководитель Фонда 
стимулирования 
энергосбережения:
- Я купил в магазине энергосберегаю-
щие лампочки и установил их у себя
дома. И вы знаете, расход электриче-
ства уменьшился в четыре-пять раз.
Всем советую поступить так же. Эко-
номия-то налицо, и при этом свет от
энергосберегающих лампочек такой
же яркий, как и от обычных.

Игорь КОН,
академик:
- Помните, раньше на всех углах висел
плакат: «Уходя, гасите свет». Что я,
собственно, и делаю, поскольку при-
учен к этому с детства. И не потому,
что считаю каждую копейку, хотя она
у меня, человека науки, не лишняя.
Просто человек, считающий себя
культурным и воспитанным, не будет
попусту жечь свет одновременно в ко-
ридоре, ванной, на кухне, в комнате.

Сергей БЕЛЯЕВ,
инженер-электронщик:
- Все, наверное, заметили: даже если
в квартирах нет света, на лестничных
клетках он все равно горит. Вот я и
подключил свою квартиру к общему
источнику электричества. Таким об-
разом, убил сразу двух зайцев: и себя
от незапланированного отключения
электроэнергии обезопасил, и пла-
тить стал меньше. Конечно, это неза-
конно. А законно ли каждый новый
год по вине энергетиков оставлять на
пять часов целый район без электри-
чества? Или регулярно повышать це-

ны на электроэнергию, при этом не
улучшая качества услуг?

Виктор АКУНОВ, 
доктор технических наук, 
профессор:
- Я поступил так: на зиму затянул окна
прозрачной полиэтиленовой пленкой,
потому что основные потери тепла
идут через стекло. Пришлось, конечно,
повозиться: ведь промышленность не
выпускает специальной изоляции тако-
го типа. Зато могу сказать: не пожале-
ете на это труда - зимой будете в тепле.

Дмитрий СТРЕБКОВ,
директор ВНИИ электрификации
сельского хозяйства:
- Первым делом вставил бы новые окна
- вакуумные стеклопакеты, разработан-
ные в нашем институте. Они сберегли
бы 20 процентов энергии. Затем поста-
вил бы компактные люминесцентные
лампы с высокочастотным питанием,
что на пять процентов снизило бы рас-
ходы на освещение по сравнению с
лампами накаливания. А заодно и двух-
тарифный счетчик электроэнергии, по-

тому что ночью энергия дешевле. Пра-
вовая база в Москве для этого есть.

Леонид БОБЫЛЕВ,
кандидат технических наук:
- Конечно, когда квартира оснащена
современной техникой, регулирую-
щей подачу тепла, контролирующей
расход энергоресурсов, можно эко-
номить деньги на коммунальных ус-
лугах. К сожалению, такая техника
большинству москвичей, как и мне,
не по карману.

Ольга БЕДА,
домохозяйка:
- Дому на проспекте Вернадского, где
я живу, стукнуло 18 лет. Возраст все-
го ничего, а изо всех щелей дует.
Швы межпанельные негерметичны,
дверная коробка перекошена, рамы
вставлены кое-как. Обращалась в
ДЕЗ с просьбой утеплить квартиру,
но безрезультатно. Поэтому при-
шлось самой и дверь утеплять, и ок-
на. Но все равно тепло выдувает из
квартиры. Сейчас лето, а я лежу с
бронхитом. Представляете?

ЧТО МОЖНО СДЕЛАТЬ ДЛЯ СБЕРЕЖЕНИЯ ТЕПЛА
И ЭЛЕКТРОЭНЕРГИИ В КВАРТИРЕ?

БЛИЦОПРОС

ОБНОВЛЕННЫЙ МЕТРОВЕСТИБЮЛЬ. С
четверга, 1 июля, после реконструкции
вновь открыт объединенный вестибюль
станций метро «Театральная» и «Площадь
Революции». Как сообщила пресс-секре-
тарь метрополитена Светлана Царева, в ходе
реконструкции заменены все 6 эскалаторов
вестибюля, 900 квадратных метров наполь-
ного гранитного покрытия, Оборудовано но-
вое кассовое помещение. Кроме того, стро-
ители полностью обновили фасад здания.

У ГАИШНИКОВ ПРАЗДНИК. Сотрудники
ГИБДД отметили в воскресенье, 4 июля,
свой профессиональный праздник. В ны-
нешнем году он отмечается уже в 68-й раз.
Как сообщили в пресс-службе ГИБДД, в на-
стоящее время в ее рядах более 113 тысяч
сотрудников. Из них около 78 тысяч – инспе-
кторы дорожно-патрульной службы.

ПРЕЗИДЕНТЫ СЫГРАЛИ НА СКАЧКАХ.
Первые скачки на приз Президента Россий-
ской Федерации прошли в субботу, 3 июля,
на центральном московском ипподроме.
Полюбоваться зрелищем на ипподром при-
были главы 10 стран - участниц СНГ. На
скачки были приглашены также главы субъ-
ектов РФ, которые накануне участвовали в
заседании Госсовета. Выиграл президент-
ские скачки гнедой жеребец Акбаш из Крас-
нодарского края.

ТРЕЩАТ ЗДАНИЯ. Из-за угрозы обруше-
ния здания старой постройки по адресу
Большая Дмитровка, 16 в четверг, 1 июля,
почти на сутки было закрыто движение на
участке от Охотного Ряда до Столешникова
переулка.

Это здание оказалось рассечено огром-
ной трещиной, которая продолжала расши-
ряться. Находящиеся по соседству отделе-
ние Сбербанка и магазины, а также жители
близлежащих домов были в срочном поряд-
ке эвакуированы. По одной версии, трещина
образовалась из-за того, что дождем под-
мыло грунт и фундамент строения просел.
По другой – причина ЧП в несоблюдении
правил проведения строительных работ.
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ГУБИТ ЛЮДЕЙ 
НЕ ПИВО...

...Раннее субботнее утро 3 июля. Ленин-
градка, как всегда, забита вереницей
машин, растянувшейся на несколько

километров. Вызывая гнев дисциплинированных
водителей, настойчиво пробираемся по обочине к
повороту на Шереметьево.

Торопимся, но все равно опаздываем - в аэропор-
ту редкостное для такого времени оживление. Ждут
приземления двух бортов из Хельсинки. На одном из
них, чартерном «боинге-747», носящем название
«Зевс», должны доставить олимпийский огонь, кото-
рый 13 августа будет зажжен в Афинах на торжест-
венной церемонии открытия Игр XXVIII Олимпиады. 

- Знаете, сколько он уже налетал, прежде чем ока-
заться у нас? - говорит генеральный секретарь
Олимпийского комитета России Леонид Мирошни-
ченко и, выдержав многозначительную паузу, про-
должает: - Около 74 тысяч километров. Побывал в

Австралии, Америке, Африке, Азии, Европе. Словом,
везде, где когда-то состоялись Олимпийские игры.

Раскрашенный в яркую цветовую гамму, с пятью
переплетенными олимпийскими кольцами, венком
из оливковых ветвей - эмблемой предстоящих Игр -
и бегуном, пересекающим земной шар (эмблема
эстафеты), «Зевс» медленно подкатывает к зданию
аэропорта. На ходу выясняем немало любопытных
деталей. Например, перевозимый в специальной
капсуле огонь может непрерывно гореть более 15
часов. Сопровождают его на протяжении всего мар-
шрута помимо технического персонала, нескольких
сменных экипажей, 11 стюардесс, говорящих на
всех официальных языках Игр, около 100 человек -
из оргкомитетов Игр и эстафеты, представители
фирм - давних и постоянных партнеров МОК.

НОВОСТИ
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ЦВЕТЫ В СТОЛИЦЕ
СВИДЕТЕЛЬСТВУЮТ: 
МОСКВИЧИ СТАЛИ ЗАБОТИТЬСЯ 
О СВОИХ ДВОРАХ И УЛИЦАХ...

От первого лица
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-Петр Иванович, хотя вы уже
выступали в нашей газете с
рассказом о МосжилНИИпро-

екте, все-таки напомним читателям об
основных направлениях деятельности
института.

- Создан МосжилНИИпроект в 1960
году на базе мелких проектно-сметных
бюро, которых было множество в сто-
лице. В каждом работало от 3 до 7 че-
ловек, и занимались они лишь состав-
лением смет. По мере возросших тре-
бований создали институт. Сначала он
назывался Мосжилпроект. Основа ра-
боты - жилье и жилищное хозяйство. В
70-е годы появились новые задачи, в
частности, нужно было разрабатывать
систему капитального ремонта и ре-
конструкции. Возник научно-исследо-
вательский отдел, который разрабаты-
вает технологии планово-предупреди-
тельного ремонта. В 1970 году инсти-
тут стал многопрофильным. С тех пор
сделано немало. Нас наградили золо-
той медалью Международной ассоциа-
ции развития промышленности, штаб-
квартира которой находится в Париже.
Надо сказать, что до перестройки по
нашим проектам ежегодно ремонтиро-
валось 5,5 млн. кв. метров жилья. По-
том, к сожалению, финансирование
резко упало, средств на капитальный
ремонт выделялось мало. В прошлом
году правительство Москвы приняло
постановление о возобновлении капи-
тального ремонта жилья. Институт раз-
работал для этого проектно-сметную
документацию (на капитальный ремонт
без отселения жителей) на 1 млн. кв.
метров. В этом году на эти работы вы-
делены деньги, и ремонт начался по
префектурам...

- Названные вами цифры - 5,5 млн.
кв. метров при социализме и 1 млн.
нынче - вызывают закономерный воп-
рос: почему так?

- Причина банальна: недостаточное
бюджетное финансирование. Осталь-
ного хватает. Институт сегодня осна-
щен самым современным проектным
оборудованием, компьютерной техни-
кой, строителям тоже по силам сда-
вать 5-6 млн. кв. метров жилья еже-
годно.

- В каком, на ваш взгляд, состоянии
жилищный фонд Москвы?

- В удовлетворительном. На поддер-
жание системы жизнеобеспечения жи-
лищного фонда средства выделяются.
И в первую очередь - на сохранение
несущей способности перекрытий,
стен, инженерного оборудования и
коммуникаций. Постучу по дереву...
Кстати, все познается в сравнении: я
езжу по стране и вижу, в каком состо-
янии городское хозяйство в других го-
родах и весях. Москва на этом фоне
выглядит очень даже неплохо. Я ведь
работаю в жилищном хозяйстве с 1954
года. Если вспомнить те годы и сейчас
- конечно, Москва преобразилась не-
обычайно. Сегодня это одна из краси-
вейших столиц мира. Во-первых, иначе
выглядят фасады. Для облицовки зда-
ний применяются энергоэффективные
вентилирующие системы типа «Синте-
ко», «Мармарок» и другие, улучшаю-
щие облик зданий и позволяющие эко-
номить тепло на 30-35 процентов. Поэ-
тому мы и в проекты на капитальный
ремонт закладываем самые современ-
ные технологии, оборудование, прибо-
ры. Появились новые системы отопле-
ния, регуляторы. Кстати, наша про-
мышленность стала выпускать отлич-
ные терморегуляторы, не хуже зару-
бежных. Сейчас перед нами стоит за-
дача, связанная с реформой ЖКХ: каж-
дый житель будет платить за услуги
столько, сколько потребляет. Без счет-
чиков не обойтись. Все дома столицы в
течение этого и будущего годов мы
должны оснастить приборами учета те-
пловой энергии и расхода воды...

- Скажите, почему у нас проектиру-
ют такие маленькие квартирки?

- Вспомните 60-е годы, когда страна
переходила на панельное домострое-
ние. Ведь мы закупили зарубежное
оборудование и технологии. Высота
потолка была 2 метра 50 сантиметров.
Но мы исходили из имеющихся
средств. После войны люди жили даже
в котельных, на чердаках, в подвалах, в
бараках. Страшные условия! Строи-
тельство пятиэтажек было панацеей - и
решило проблему. Вряд ли кто возь-
мется это опровергнуть. На то время
это было рациональным решением: ка-
ждому дать маленькую квартиру, но
свою. И, честно говоря, люди были ра-
ды, когда получали квартиру с кухней 5
квадратных метров.

Но жизнь не стоит на месте. Мы ста-
ли жить лучше. Увидели, как живут лю-

ди на Западе. Какие у них требования к
жилью. Сегодня на одного человека у
нас норма уже 18 кв. метров, а была 5.
И квартиры с каждым новым проектом
становятся просторней. Сегодня мы
проектируем трехкомнатные квартиры
общей площадью до 120 кв. метров.
Кухня около 20 метров. Кто бывал на
Западе, наверняка обратил внимание
на то, что там основа квартиры - боль-
шая гостиная. Человек заходит в квар-
тиру и сразу чувствует простор. Конеч-

но, мы к этому идем. Уже сегодня мы
проектируем большие прихожие. В на-
ших проектах появились и гостиные.
Занимаемся также мансардными над-
стройками. На Фрунзенской набереж-
ной, дом 6 мы сделали первые в Моск-
ве мансарды. Там у нас квартиры по
300 кв. метров. Понимаю, что они сего-
дня недоступны для широких масс. Но
нашлись же покупатели! Сейчас по по-
становлению правительства Москвы
реконструируем дома с деревянными
перекрытиями. Там нормы вполне сов-
ременные: большие кухни, прихожие,
просторные комнаты. Высота потолков
- от 3 метров 20 сантиметров до 3,60.
Чувствуешь, что ты в квартире, а не в
клетушке...

- Детские сады, ясли, школы - ваша
забота. Здесь тоже изменения?

- Немалые. Когда разрабатываем
проектно-сметную документацию на
капитальный ремонт или реконструк-
цию школы, то сегодня предусматри-
ваем в проектах использование самых
современных материалов, оснащаем
компьютерные классы современным
оборудованием. Много уделяем внима-
ния и отделке помещений, по возмож-
ности избегаем линолеума - в школах
он быстро изнашивается. Внедряем на-
ливные полы. Они дороже, но долго-
вечнее.

- Значит, не дороже...
- Раньше мы ведь только сегодняш-

ним днем руководствовались, выбира-
ли что подешевле. А ведь не зря англи-
чане говорят: я не настолько богат,
чтобы покупать дешевые вещи. Лино-
леум дешев, но недолговечен. Наши
школы после капитального ремонта
отвечают самым современным требо-
ваниям...

- Петр Иванович, допустим, вам ска-
зали: планируйте квартиру по своим
представлениям. Условие только одно:
квартира должна быть рассчитана на
россиянина со средними доходами. Ка-
кая это будет квартира?

- Коварный вопрос. Ведь фантазия
границ не знает. Можно, конечно, за-
быть про финансовые возможности,
но принять во внимание технические
все же придется. Возьмем семью из
трех человек. Считаю, что сегодня бы-

ло бы правильно, если бы мы планиро-
вали для такой семьи четырехкомнат-
ную квартиру с гостиной общей пло-
щадью 150-170 квадратных метров.
Тогда мы выходили бы на европейский
стандарт. Кстати, многие забыли о по-
становлении ЦК КПСС, где была сфор-
мулирована задача, чтобы каждая се-
мья имела отдельную квартиру по
формуле: число комнат по количеству
членов семьи плюс одна. Уже тогда у
нас понимали, какое жилье нужно че-

ловеку. Другое дело, что при социали-
стической форме хозяйствования это
было утопией. Сегодня - возможно...

Но вернемся к реконструкции. Осо-
бенно это касается центральной части
города. Здесь самое большое количе-
ство домов с деревянными перекрыти-
ями. Необходимо отметить, что разра-
ботана программа реконструкции, но
реализуется медленно. Основная при-
чина: чтобы реконструировать жилой
дом, нужно отселить жителей. Это
сложная проблема: во-первых, пересе-
лять людей нужно с учетом жилищных
норм, которые, как я уже говорил, со-
ответствуют 18 кв. метрам на человека,
во-вторых, жильцы хотят остаться в
своем районе.

- Сегодня дебатируется и вопрос о
рынке доступного жилья. Подготовлен
пакет законопроектов. Высказывают-
ся самые разные точки зрения. Инте-
ресна ваша.

- Должен сказать, что Москва всегда
была и остается флагманом в вопросах
жилья. Мы первыми привели в порядок
дома, первыми ликвидируем пятиэтаж-
ки серии К-7 и II-32. И строим больше
других. Что касается формирования
рынка доступного жилья, то и с этим
Москва справится. Я уверен. Люди го-
товы. Но многое зависит от политиков:
дайте такие кредиты, которые были бы
экономически выгодны. У строителей
есть мощности, можно удвоить темпы
строительства. Опыт московских стро-
ителей - тому порука. Мэр Москвы
Юрий Михайлович Лужков не позволил
в первые годы перестройки раздробить
строительный комплекс, сохранил его.
Поэтому Москва каждый год строит но-
вое жилье в объеме 4 млн. кв. метров.
Строим и в других городах. Поэтому
мощности для Москвы - не проблема.
6-7 млн. кв. метров жилья в год - ре-
альная цифра. Одним словом, техниче-
ски это сегодня возможно. Мы и у себя
обсуждали этот вопрос. Провели ана-
лиз загрузки проектных организаций.
Они готовы увеличить свою мощность.

Такой рынок заметно улучшит ситуа-
цию с жильем. Существенно сократит-
ся очередь. Но самое главное, сохра-
нятся молодые семьи. Смотришь ста-
тистику разводов: одна из основных

причин - неустроенность, жилищная
проблема.

- Теперь и земля может быть в част-
ной собственности. Какие проблемы
видите в связи с этим?

- В городе земля может быть в част-
ной собственности. Но когда она пере-
ходит в частную собственность, в доку-
ментах должно быть очень четко про-
писано: что владелец может и должен
делать. Построил дом - отвечай за тер-
риторию, за все, что вокруг...

- Петр Иванович, ваш институт зани-
мается не только жильем, но и тем, что
вокруг, - дворами...

- Тоже наша забота. Мы разрабаты-
ваем проектно-сметную документацию
на благоустройство. Пример - детский
парк в Филях. Он был в неприглядном
состоянии. Правительство Москвы
приняло решение привести его в поря-
док. Все ветхие сооружения убрали.
Построили новые. Благоустроили. Те-
перь там много цветов, замечательные
аллеи, прогулочные дорожки. Парк хо-
рошо освещен. Вечером приятно гу-
лять. И жители близлежащих домов с
охотой идут. С детьми. Вспоминают
нас добрым словом...

Парк Фили - показательный: мы спо-
собны делать такую работу. Продол-
жить бы! Ведь в Москве много мест,
которые нужно приводить в порядок.
Но все упирается в деньги...

Должен сказать, в свое время наш
институт разрабатывал так называе-
мые комплексные программы по бла-
гоустройству дворов. Сегодня они на-
зываются «Мой двор, мой подъезд».
Посмотрите район Ленинского проспе-
кта - там все это увидите. Такая страте-
гия позволила привести в порядок дво-
ры. В них не стыдно зайти.

- Появились новые идеи. Пример:
цветочное оформление города.

- Это замечательная идея! Мы рань-
ше думали: зачем? А сегодня едешь по
Ленинградскому проспекту, например,
в районе Речного вокзала - клумбы,
цветы. Впечатляет!

- За границей бываете?
- Не часто, но бываю. Догадываюсь,

о чем хотите спросить. Да, видел и
Лондон, и Прагу, и в Париже был. В
прошлом году институт наградили зо-
лотой медалью - ездил за ней в Париж.
Там все красиво. Но и в нашей столице
появились цветы - и это свидетельст-
вует, что люди стали думать о своем
доме, о дворе, о городе. Сейчас реше-
но украсить цветами балконы...

- Петр Иванович, кто у вас работает?
- Когда вы поднимались ко мне, на

втором этаже видели стенд ветеранов
института. У нас есть люди, которые
проработали по 30 и больше лет. Но бе-
рем и молодежь. За последние три го-

да взяли 90 молодых специалистов, в
том числе архитекторов. Хорошие спе-
циалисты! У нас работает около 530 че-
ловек. 90 - это около 17 процентов.
Вряд ли найдется другой научно-иссле-
довательский и проектный институт,
который бы позволил себе такое. Мы
рады молодым специалистам, обучаем
их работать на компьютере с использо-
ванием Автокада. И молодежь к нам
охотно идет. Раньше считали: что такое
проектный институт? Кульман, каран-
даш и резинка. Сигарета и болтовня.
Сегодня ничего подобного нет. Мы пер-
выми 20 лет назад разработали коэф-
фициент трудового участия - КТУ. Каж-
дый знает, сколько получит за свою ра-
боту. Я все время говорю: премию вы
получите не за то, сколько раз со мной
поздоровались, а за то, сколько сдела-
ли. Причем вы должны сдать свою про-
дукцию заказчику, чтобы он посмот-
рел, оценил ее и оплатил. И только то-
гда получите заработанное. Сам колле-
ктив отбирал, с кем можно работать, с
кем - нельзя. Тех, кто много курит и
пьет кофе, теперь с нами нет.

- Стало быть, одни трудоголики ос-
тались?

- Да. Мыслящие трудоголики. В на-
шем деле нужно еще и думать. Поэто-
му мы первыми среди проектных ин-
ститутов перевели свое производство
на компьютерное проектирование с ис-
пользованием программного обеспе-
чения. Отдельные программы купили,
а часть сами разработали. Теперь каж-
дые пять лет обновляем компьютер-
ную технику. Наши специалисты посе-
щают специализированные курсы по
освоению новых компьютерных про-
грамм, иногда курсы проводим прямо
в институте - дорожим рабочим време-
нем.

К тому же каждый год проводим
обучение. Приглашаем ведущих специ-
алистов, звезд. Они читают лекции по
каждой специальности. Плюс к этому
мы уже лет 20 как ввели систему про-
верки качества. КТУ зависит не столько
от объема, сколько от качества. А для
того, чтобы качество оценивать, у нас
разработана специальная методика.
Разработана таблица оценки качества
проектов, например: «Полнота объема
проводимых изысканий». В рамках
КТУ за что-то снимаем баллы, за что-
то добавляем. Например, наличие
вскрытий. Чем больше отдел изыска-
ний сделает вскрытий, тем меньше
ошибок будет при проектировании. Вот
«выводы и рекомендации». Все регла-
ментируется. Самое главное, каждому
исполнителю понятно, что от него
ждут.

Так что претензий к нашей работе
нет. К тому же у нас есть постоянно
действующая комиссия, работающая
на общественных началах. Мы ее каж-
дый год меняем. Ежемесячно она вы-
борочно берет из архива проекты и
проверяет их. Это еще не дошедшие до
заказчика, а только сделанные проек-
ты. Члены комиссии берут такой про-
ект, и каждый по своей специальности
его анализирует, проставляет оценку
качества проекта, и от этого зависит
его заработная плата.

- Что это дает?
- Находят ошибки! Этого, конечно,

можно было бы не делать. Но такой са-
моконтроль позволяет нам избежать
ошибок, а значит, повышать качество
продукции. Каждый квартал мы прово-
дим техсовет, где главный конструктор
института делает анализ проектов. Не-
сколько ошибок - уже сигнал: значит,
кто-то не все понял. Проводим разбор
ошибок.

- То есть ваши сотрудники пережи-
вают не только за свою работу, но и в
целом за работу института.

- За весь коллектив! Я не устаю по-
вторять: качество - лицо института. По
итогам года мы самых активных чле-
нов комиссии поощряем: отправляем
за счет института за границу. На неде-
лю. Они были во Франции, в Финлян-
дии, Швеции, Дании и других государ-
ствах. Это своего рода еще и учеба, со-
вмещение приятного с полезным: ар-
хитекторы знакомятся там с архитекту-
рой, привозят фотографии. У нас и
стенд есть...

Благодаря этому мы выжили и сто-
им на ногах. Даже в тяжелые времена,
когда проектные институты прекраща-
ли свое существование, мы держались
на профессиональном уровне, регу-
лярно платили зарплату...

Поэтому сегодня перед москвичами
нам не стыдно. Мы делали, делаем и
будем делать все, чтобы жизнь в Моск-
ве была комфортной...

Василий ДВОРЫКИН

ГОРОД ПРЕОБРАЗЯТ 
МЫСЛЯЩИЕ ТРУДОГОЛИКИ
На вопросы «Московской среды» отвечает 
директор института «МосжилНИИпроект» Петр ЧУТЧИКОВ

Ф
О

Т
О

 Ю
Р

И
Я

 С
Т

Р
О

К
О

В
А



3

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 25 (83), 7 - 13 июля 2004

Что нас волнует...
МОСГОРДУМА: 

ПРОЕКТ ЖИЛИЩНОГО
КОДЕКСА НУЖДАЕТСЯ 
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3 июля в Беларуси отмечал-
ся День независимости. В
этом году он совпал с 60-

летием освобождения респуб-
лики от немецко-фашистских
захватчиков. Для участия в
праздничных мероприятиях в
белорусскую столицу прибыли
ветераны из России, Казахстана,
Латвии, Франции, Польши, уча-
ствовавшие в операции по осво-
бождению белорусских городов
и сел. Все участники тех боев в
соответствии с указом Прези-
дента РБ Александра Лукашенко
удостоены специальной юби-
лейной медали.

Сегодня в Беларуси участни-
кам войны сохранены многие
социальные льготы - в оплате
жилья, проезда, санаторно-ку-
рортного лечения и получении
медицинской помощи. В Мин-
ске, к примеру, ветеранам, со-

стоящим на учете в службах со-
циальной защиты, установлена
доплата к пенсии. В нынешнем
году на данные выплаты из бюд-
жета города планируется затра-
тить около 3,3 млрд. рублей. А
накануне 60-летия Победы каж-
дый ветеран будет награжден
юбилейной медалью, получит
денежную помощь.

По словам Президента Бела-
руси, это наш последний шанс
помочь тем, кому мы не отдали
долг в предыдущие годы, ибо с
каждым часом ветеранов стано-
вится все меньше.

Обращаясь с посланием к
парламенту и белорусскому на-
роду, Александр Лукашенко на-
звал патриотизм важнейшим
постулатом идеологии белорус-
ского государства, а празднова-
ние 60-летия освобождения Бе-
ларуси - центральным звеном

всей идейно-воспитательной ра-
боты в стране.

Но мы должны трезво оцени-
вать и складывающиеся ныне
реалии. С принятием в НАТО
Венгрии, Польши и Чехии, затем
- Словакии, Словении, Румынии,
Болгарии и прибалтийских стран
произошло юридическое
оформление новой расстановки
сил в Европе. Возникшая в связи
с этим ситуация в регионе, в
центре которого находится Рес-
публика Беларусь, является, на
мой взгляд, весьма неоднознач-
ной. К сожалению, несмотря на
окончание «холодной войны» и
самоликвидацию Варшавского
договора, НАТО сохранила все
атрибуты целостной силовой си-
стемы, в которую вложены ог-
ромные материальные средства
и включены значительные люд-
ские ресурсы. В Хартии европей-
ской безопасности есть положе-
ние о том, что «в рамках ОБСЕ
ни одно государство, группа го-
сударств или организация не
могут быть наделены преиму-
щественной ответственностью
за поддержание мира и стабиль-
ности в регионе ОБСЕ или рас-

сматривать какую-либо часть
региона ОБСЕ в качестве сферы
своего влияния». Данное поло-
жение сегодня для Североатлан-
тического альянса фактически
не является сдерживающим
элементом для применения си-
лы. Отсутствие единой европей-
ской системы коллективной без-
опасности предопределяет
склонность США и других стран
- членов НАТО к военно-полити-
ческому доминированию.

Произошедшие изменения в
дислокации и составе группиро-
вок войск НАТО на западных и
северо-западных границах Бела-
руси не могут рассматриваться в
качестве фактора стабильности
в регионе.

Поскольку в НАТО партию
первой скрипки по-прежнему иг-
рают Соединенные Штаты, нель-
зя забывать, что основным фак-
тором в политике Вашингтона на
постсоветском пространстве ос-
тается задача не допустить вос-
создания или создания новой
сверхдержавы, которая могла
бы стать соперником США.

Одним словом, XXI век несет
в себе немало угроз. Поэтому

сегодня невозможно говорить о
реальном весе и влиянии в меж-
дународных отношениях госу-
дарства, не имеющего отвечаю-
щих современным требованиям
вооруженных сил, развитой и
надежной системы обороны
собственной территории. Так
что укреплению обороноспо-
собности страны руководство
Беларуси и впредь будет уде-
лять самое пристальное внима-
ние. Одновременно мы учитыва-
ем тот факт, что национальная
безопасность любой отдельно
взятой страны в современном
мире не может быть достигнута
только за счет ее собственных
ресурсов.

В нынешних международных
условиях альтернативы разви-
тию партнерских отношений Бе-
ларуси и России не существует.
Современная геополитическая
ситуация требует объединения
усилий наших стран для совме-
стного ответа на возникшие вы-
зовы и угрозы. В концепции на-
циональной безопасности Рес-
публики Беларусь четко указано:
«Расширение интеграционных
процессов в рамках Договора о

создании Союзного государства,
обеспечение эффективного
функционирования его органов
и институтов - приоритетное на-
правление обеспечения безо-
пасности Республики Беларусь в
политической сфере. Формиро-
вание единого белорусско-рос-
сийского оборонного простран-
ства в соответствии с Союзным
договором - жизненно важный
интерес белорусского государ-
ства в военной сфере».

При этом хочу подчеркнуть
оборонительную направлен-
ность взаимодействия Москвы и
Минска в военных вопросах. Ни
Белоруссия, ни Россия не заин-
тересованы в возобновлении во-
енного противостояния с Запа-
дом и последовательно избега-
ют шагов, которые могли бы
свидетельствовать об обратном.
Поэтому суждения, которые
иногда проскальзывают в анали-
тических выкладках зарубежных
исследователей, что уже сфор-
мировался некий белорусско-
российский военный блок, по-
рождающий опасность для со-
седних государств, не соответст-
вуют реальному положению
дел. В развитии военной инте-
грации и Белоруссия, и Россия
соблюдают ту умеренную грань,
которая наиболее адекватно от-
вечает критериям коллективной
безопасности Европы в целом.

Владимир ГРИГОРЬЕВ,
Чрезвычайный 
и Полномочный Посол 
Республики Беларусь 
в Российской Федерации

НОВЫЕ РЕАЛИИ 
ЕВРОПЕЙСКОЙ БЕЗОПАСНОСТИ

Недавно столичные парламентарии
приняли в первом чтении проект
постановления «О законодатель-

ной инициативе Московской городской
думы «О внесении поправок к проекту
Федерального закона «Жилищный ко-
декс Российской Федерации». Чем же
вызвана наша инициатива?

Дело в том, что мы весьма серьезно
озабочены проектом нового Жилищно-
го кодекса, который активно обсужда-
ется в Государственной думе РФ. Кон-
кретно озабочены тем, что, по нашему
анализу, готовящийся Жилищный ко-
декс в некоторых его положениях суще-
ственно нарушает права граждан.

Прежде всего кодекс в этой редакции
отменяет некоторые федеральные за-
коны, которые многие годы защищают
социальные права населения страны.
Конкретно речь идет о Жилищном ко-
дексе РСФСР, а также законах «Об ос-
новах федеральной жилищной полити-
ки» и «О приватизации жилищного
фонда в Российской Федерации». Да-
леко не все важнейшие социальные
нормы, содержащиеся в указанных за-
конах, нашли отражение в проекте но-
вого Жилищного кодекса Российской
Федерации, принятом Государственной
думой в первом чтении. Так, например,
упразднение Федерального закона «О
приватизации» чревато отменой права
граждан на приватизацию и депривати-
зацию жилых помещений. Именно поэ-
тому московские парламентарии пред-
лагают внести в документ четыре прин-
ципиальные поправки, касающиеся со-

хранения прав населения в сфере жи-
лищной политики. В основном речь
идет о малоимущих и малообеспечен-
ных людях.

Так, первая из наших поправок пред-
лагает предоставить право гражданам,
приватизировавшим жилые помещения
(если эти помещения являются для них
единственным местом постоянного
проживания), передавать принадлежа-
щие квартиры в государственную или
муниципальную собственность. При
этом органы исполнительной власти и
местного самоуправления обязываются
принять эти помещения в свою собст-
венность, а с их жильцами заключить
договоры социального найма. Цель та-
кой поправки – реально защитить инте-
ресы многих людей: инвалидов, мало-
имущих, других социально незащищен-
ных слоев населения, дать им возмож-
ность стать социальными нанимателя-
ми жилья со всеми вытекающими от-
сюда материальными выгодами.

Вторая поправка обусловлена тем,
что проектом Жилищного кодекса Рос-
сийской Федерации право граждан на
первоочередное или внеочередное пре-
доставление жилых помещений, к со-
жалению, не предусмотрено. В отличие
от нынешнего, еще действующего Жи-
лищного кодекса РСФСР, в проекте от-
меняется сам институт первоочередно-
го или внеочередного права на жилые
помещения. Согласно проекту сокраща-
ется до одной категории список имею-
щих право на внеочередное предостав-
ление жилых помещений: это гражда-
не, чьи жилые помещения стали непри-
годными для проживания в результате
аварийного состояния, стихийного бед-
ствия или какой-либо иной чрезвычай-
ной ситуации, а также ремонта и рекон-
струкции.

А как же люди, годами ждущие жи-
лье, имеющие на него законное право в
первоочередном или внеочередном по-
рядке? Как быть таким категориям гра-

ждан, как дети-сироты, инвалиды – ли-
квидаторы последствий аварии на Чер-
нобыльской АЭС, больные туберкуле-
зом, инвалиды, страдающие тяжелыми
хроническими заболеваниями, и мно-
гие другие? На эти вопросы Жилищный
кодекс Российской Федерации в его
нынешней редакции ответа не дает. Вы-
разив несогласие с нарушением прав
этих людей, московские парламентарии
предложили поправку, которая предпо-
лагает, что гражданам, состоящим на
учете в качестве малоимущих и нужда-
ющихся в жилых помещениях, жилье
должно предоставляться в порядке оче-
редности, исходя из времени их приня-
тия на учет.

Еще одна поправка связана с тем, что
в случае отмены закона «Об основах
федеральной жилищной политики» бу-
дет исключена важная норма, связан-
ная с капитальным и текущим ремон-
том общего имущества жилого фонда.
По этой норме плата за его ремонт взи-
мается с собственников и нанимателей
жилого помещения, а порядок возме-
щения расходов на капитальный ре-
монт устанавливается Правительством
РФ в соответствии с федеральным за-
коном. Поправка московских парламен-
тариев предлагает не взимать плату за
капитальный ремонт государственного
и муниципального жилого фонда соци-
ального использования с нанимателей,
занимающих жилые помещения по до-

говору социального найма, предпола-
гая осуществлять финансирование та-
кого ремонта за счет средств государст-
венного бюджета и бюджета муници-
пальных образований.

Наконец, мы предлагаем поправку о
внесении в проект Жилищного кодекса
Российской Федерации нормы о приме-
нении понижающего коэффициента к
федеральному стандарту максимально
допустимой доли расходов на оплату
жилья и коммунальных услуг в совокуп-
ном доходе семьи – для семей со сред-
недушевым доходом ниже установлен-
ного прожиточного минимума. Данная
норма исчезнет в случае отмены Закона
РФ «Об основах федеральной жилищ-
ной политики». Между тем она весьма
важна для защиты социальных прав на-
селения в жилищной сфере.

Практически все депутаты Мосгорду-
мы поддержали предлагаемые четыре
поправки. Мы единодушно высказыва-
емся в их пользу, подчеркивая, что мно-
голетние завоевания столицы в области
жилищной политики необходимо отста-
ивать и на федеральном уровне. Наша
законодательная инициатива должна
быть внесена в федеральный парла-
мент до 10 июля.

С этого дня - слово за парламентари-
ями федеральными. Остается надеять-
ся, что слово это будет «да». Ведь от
этого зависит судьба не такой уж и ма-
лой части их избирателей.

Ирина РУКИНА,
председатель комиссии 
по экономической политике 
Мосгордумы

ПОПРАВКИ В ПОЛЬЗУ НАСЕЛЕНИЯ

Никому не надо объяснять,
что здоровье москвичей во
многом зависит от качества

воздуха. Прямые замеры концен-
траций вредных выбросов в ат-
мосфере столицы нередко пока-
зывают многократное превыше-
ние предельно допустимых пока-
зателей по СО, СН, оксидов азота.
В связи с чем положение с за-
грязнением атмосферного возду-
ха в Москве следует рассматри-
вать как близкое к критическому.
Правда, надо отметить, что за по-
следние несколько лет валовой
выброс от основных источников
загрязнения атмосферного воз-
духа в столице остается постоян-
ным и составляет около миллио-
на тонн в год. 83 процента от это-
го числа «поставляют» автомоби-

ли, чем Москва значительно от-
личается от остальной террито-
рии России.

В городе высокая плотность
транспортных средств на квадрат-
ный километр территории; Моск-
ва по этому показателю (2600) за-
нимает второе место среди круп-
нейших городов мира после
Нью–Йорка. При этом у нас низка
плотность улично–дорожной се-
ти, так как город имеет концент-
рическую структуру с уплотнени-
ем в центре. В Москве слабо раз-
виты системы многоуровневых
развязок с беcсветофорным дви-
жением внеуличных переходов,
двухъярусное использование су-
ществующей улично-дорожной
сети, недостаточно развита и сис-
тема парковки машин...

Экологические показатели
отечественных автомобилей и ис-
пользуемого моторного топлива
значительно отстают от мирового
уровня. Несмотря на то что Рос-
сия еще в 1987 году присоедини-
лась к Женевскому соглашению,
в соответствии с которым авто-
транспортные средства по эколо-
гическим характеристикам долж-
ны быть сертифицированы на со-
ответствие правилам ЕЭК ООН,
производство автомобилей в
России по–прежнему ориентиро-
вано на соблюдение устаревших
международных стандартов. 

Для справки: современный ав-
томобиль, изготовленный в стра-
нах ЕС, производит в атмосферу
лишь пять процентов от выбро-
сов ветерана, изготовленного в
70-х годах. Автомобильный же
парк Москвы однозначно стареет
- более 50 процентов машин
старше 7 лет. Производимое у
нас моторное топливо содержит
значительно больше загрязняю-
щих веществ, чем топливо, про-
изводимое в странах Европы.

У поступающих на рынок ино-
странных автомобилей высокие
экологические характеристики

достаточно быстро нивелируются
вследствие использования нека-
чественного топлива. Кроме того,
на состоянии воздуха в городе
сказываются несоблюдение нор-
мативов устройства бордюров
(загрязнение проезжей части
растительным грунтом) и слож-
ные климатические условия, ко-
торые вынуждают дорожные
службы применять противоголо-
ледные реагенты. 

Есть ли выход из столь слож-
ной ситуации? Пути ее исправле-
ния известны: ограничение въез-
да в наиболее загруженные авто-
мобилями районы города транс-
порта; создание условий для пе-
реключения на более безопасные
в экологическом отношении ви-
ды транспорта, такие, как желез-
нодорожный, общественный го-
родской, водный и другие; разви-
тие улично-дорожной сети; уве-
личение этажности существую-
щих транспортных магистралей;
переориентирование работы
ГИБДД на обеспечение беспере-
бойного движения транспорта
вместо фиксации правонаруше-
ний; ограничение времени оста-
новки и стоянки машин с вклю-

ченными двигателями; ужесточе-
ние штрафов за несанкциониро-
ванные остановки и стоянки на
городских магистралях; удаление
мелких предприятий торговли с
территорий, непосредственно
прилегающих к крупным магист-
ралям. 

Второе направление – модер-
низация транспортного парка. До
настоящего времени законода-
тельством не предусмотрена эф-
фективная система штрафов за
выбросы загрязняющих веществ
на территории города. Ведется
разработка комплексной средне-
срочной программы мероприя-
тий по переводу автотранспорта
Москвы на европейские нормати-
вы по выбросам. Этот документ
предполагает поэтапное улучше-
ние экологических показателей
моторного топлива.

Что касается техники, то по-
этапное достижение требуемых
показателей будет обеспечивать-
ся за счет оснащения городского
автомобильного парка подвиж-
ным составом с двигателями, от-
вечающими европейским эколо-
гическим показателям. 

Надо совершенствовать и сис-
темы мониторинга, повышать
уровень контроля за качеством
моторного топлива, реализуемо-

го на АЗС. Этим летом в Москве
число автоматических станций
ГУП «Мосэкомониторинг» будет
доведено до 39. На третьем
транспортном кольце планирует-
ся установить девять таких стан-
ций (четыре уже есть). Они будут
работать в непрерывном режиме.
Система мониторинга города
удовлетворяет требованиям ЕС
по количеству станций. Ежеднев-
ная информация о загрязнении
воздуха в центре столицы и на
основных автомагистралях
транслируется на шесть элек-
тронных табло, расположенных в
центре. С нынешнего года сводки
о загрязнении воздушного бас-
сейна Москвы будут озвучивать-
ся на основных радиостанциях.
Планируется подписка населения
на SMS-рассылку данных о за-
грязнении воздуха на мобильные
телефоны.

Может возникнуть вопрос: в
состоянии ли мы оздоровить ат-
мосферу в городе, даже если все
эти и другие меры будут реализо-
ваны? Вместо ответа сошлюсь на
опыт Токио, где смогли приняты-
ми мерами значительно улуч-
шить экологическую ситуацию,
хотя в начале 80-х по городу надо
было ходить чуть ли не в проти-
вогазах.

Владимир ВИНОКУРОВ,
заместитель руководителя 
Департамента 
природопользования и охраны 
окружающей среды 
города Москвы

ДЫХАНИЕ МАГИСТРАЛЕЙ
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ДОМ-МОСТ, В КОТОРОМ
РАСПОЛОЖИТСЯ 
МУЗЕЙ ВОДЫ, 
СОЕДИНИТ БЕРЕГА ЯУЗЫ

День за днем:

Меры по информированию жите-
лей города Москвы о производстве
работ по строительству, реконструк-
ции и капитальному ремонту объек-
тов, реконструкции зеленых насажде-
ний наметили столичные власти. Об
этом сообщили в пятницу, 2 июля, в
Департаменте природопользования и
охраны окружающей среды.

По распоряжению, подписанному
мэром Юрием Лужковым, отныне за-
казчики должны размещать инфор-
мационные щиты в местах предпола-
гаемого производства всех строи-
тельных работ, сопровождающихся
вырубкой зеленых насаждений. На
этих щитах следует указать планиру-
емые виды работ и сроки их проведе-
ния, разместить графическое изобра-
жение строящегося объекта, а также
подробно проинформировать жите-
лей о пересаживаемых зеленых наса-
ждениях - количестве вырубаемых и
высаживаемых деревьев и кустарни-
ков, обустройстве газонов на объек-
тах строительства, реконструкции и
капитального ремонта. Сделать это
застройщик обязан не позднее чем за
7 дней до начала работ.
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Первая в нынешнем году большая
гроза в среду, 30 июня, вновь заста-
вила вспомнить о забитых ливневых
водостоках и массовых подтоплени-
ях на улицах. В этот день результатом
сильного ливня, прошедшего вече-
ром, стали подтопления в 28 местах
города, в том числе Лефортовского
тоннеля на третьем транспортном
кольце, самого глубокого в столице.

Затопление тоннеля случилось на
участке от Бакунинской улицы в сто-
рону шоссе Энтузиастов. Движение в
тоннеле было полностью остановле-
но. А на третьем кольце до улицы
Нижняя Масловка образовалась
многокилометровая пробка. Впро-
чем, первый «потоп» в районе тонне-
ля коммунальщики ликвидировали
достаточно быстро.

Все подтопления, отметили в ком-
плексе городского хозяйства, про-
изошли из-за того, что на решетки
ливневого водостока потоками воды
нанесло много мусора. Аварийные
бригады тратили на один засор 10-15
минут. Всего в городе боролись с
«наводнением» около 2000 человек.
Борьба со стихией успешно завер-
шилась к часу ночи.

Заметно увеличится предстоящей
зимой число снегоплавильных пунк-
тов в городе. Об этом в четверг, 1 ию-
ля, сообщил первый заместитель мэ-
ра в правительстве Москвы, руково-
дитель комплекса городского хозяй-
ства Петр Аксенов.

По его словам, в дополнение к дей-
ствовавшим прошлой зимой 20 снего-
плавильным пунктам к новому сезону
будут подготовлены еще пятнадцать, в
том числе пять - в ЦАО, где проблема
их нехватки стоит особенно остро. На
все новые снегоплавильные пункты
утверждена проектно-строительная
документация, при этом три из них
уже начали строиться.

Благодаря новым мощностям ком-
мунальные службы города смогут пе-
реработать в наступающем зимнем
сезоне почти в полтора раза больше
снега, чем прошлой зимой. Тогда го-
род справился с 20 миллионами кубо-
метров снега. С пуском новых снего-
плавильных установок объем перера-
ботки снега возрастет до 32 миллио-
нов кубометров.
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Это сейчас Ростокинский акведук, сработанный
руками русских мастеров, является памятником
истории и архитектуры. А двести лет назад бело-

каменный арочный мост был основной частью само-
течного водопровода, исправно служившего жителям
столицы. В настоящее время полным ходом ведется
реставрация уникального сооружения, а на прилегаю-
щей территории создается парковая зона.

Недавно с ходом проводимых работ на самом акве-
дуке и на берегах Яузы знакомился первый замести-
тель мэра в правительстве Москвы, руководитель
комплекса городского хозяйства Петр Аксенов. В це-
лом он дал высокую оценку проекту:

- Очень хорошо, что префектура СВАО выступила с
такой инициативой. Здесь ведь было заброшенное
место, до которого у нас просто руки не доходили. И
сейчас в результате проводимых работ мы не только
сохраним часть истории города, но и оставим потом-
кам прекрасную парковую зону.

Акведук в течение многих лет подвергался разру-
шительному воздействию внешней среды. Поэтому на
первом этапе необходимо было законсервировать
объект. И сейчас на всем протяжении акведука уложе-
на защитная гидроизоляция. Позже по историческим
эскизам восстановят здесь прогулочную галерею с де-
ревянным навесом, вернут первозданный вид бесед-
кам. А чтобы мы имели представление о том, как ра-
ботало это сооружение два века назад, в нижней час-
ти желоба, где сейчас находится тепловая магистраль,
будет пущен водоток. Этот рукотворный ручей накро-
ют прозрачной плитой, по которой и будут проходить
люди. На сегодня именно вынос теплотрассы из акве-
дука является самой актуальной задачей. И журнали-
стов в первую очередь интересовало, найдено ли на-
конец ее решение.

- Решение найдено, - заверил Петр Аксенов. -
Какое-то время, конечно, было потеряно, но уже в
следующем году теплотрасса будет убрана из ак-
ведука. Сейчас в ходе реконструкции уже преду-
смотрено место прокладки новой магистрали.

Сопровождавшая вице-мэра префект СВАО
Ирина Рабер поспешила развеять опасения жите-
лей прилегающих районов по поводу проведенной
вырубки деревьев:

- Все было предварительно обследовано денд-
рологами, обнаружена примерно тысяча больных
деревьев. Здесь раньше никто не занимался сани-
тарными рубками, и место занимала по сути дела
бросовая поросль. Взамен здесь высадят тысячу
деревьев ценных пород, которые будут расти еще
двести лет. На территории дендропарка мы не
планируем какое-либо строительство, поэтому зи-
мой, как и прежде, здесь можно будет кататься на
лыжах.

Вообще планы реконструкции впечатляют. К
примеру, рядом с акведуком разместится инфор-
мационно-экологический центр - Музей воды. Он
будет представлять собой дом-мост, соединяющий
берега Яузы. По заказу МГП «Мосводоканал» уже
выполнены предпроектные проработки, которые
получили одобрение общественного совета при
мэре Москвы. Торжественная церемония закладки
Музея воды будет приурочена к Дню города.

В настоящий момент Мосводосток завершает
расчистку русла и укрепление берегов Яузы. А Гор-
мост приступает к работам по реконструкции су-
ществующего Фабричного моста через Яузу и к
строительству двух новых мостов, которые соеди-
нят проспект Мира с новой парковой зоной.

Петр ПОЛЫНОВ

Потом ремесленные учи-
лища переделали в про-
фессионально-техниче-

ские, а сегодня речь идет о со-
здании системы колледжей по
подготовке рабочих кадров. О
совершенствовании системы
подготовки рабочих кадров и
шел разговор на заседании.
Москва, как и другие россий-
ские регионы, столкнулась с
острейшей проблемой - не-
хваткой рабочих на заводах и
фабриках, в системе жилищ-
но-коммунального хозяйства,
куда приходится привлекать
людей из стран СНГ, не имею-
щих соответствующих навыков
и допускающих брак в ремонте
дорог, оборудовании дворовых
территорий.

Несколько лет назад, когда
в результате непродуманной
скороспешной перестройки
рухнули многие крупные про-
мышленные предприятия, ра-
бочие кадры оказались невос-
требованными, а сегодня, ко-
гда промышленность столицы
встает на ноги, переходит на
новые современные техноло-
гии, потребность в квалифи-
цированных рабочих кадрах
возросла. 146 учреждений
профессионального образо-
вания, которые имеются в Мо-
скве, не в силах решить проб-
лему подготовки современных
рабочих, потому что учебное
оборудование изношено на 85
процентов, остро не хватает
мастеров производственного
обучения.

Департамент образования
города Москвы совместно с
другими городскими структу-
рами разработал целевую про-
грамму подготовки рабочих
кадров, рассчитанную на три
года. Программой предусмот-
рено создание на базе ПТУ

колледжей с оснащением их
самым современным оборудо-
ванием, обеспечением высоко-
профессиональными педаго-
гическими кадрами и в первую
очередь - мастерами произ-
водственного обучения. В Мо-
скве будет открыт специаль-
ный институт по подготовке
преподавателей для рабочих
колледжей, которые могли бы
стать не только профессио-
нальными наставниками, но и
воспитателями так называе-
мых трудных подростков - ведь
ими в основном и пополняются
учреждения профессиональ-
ного образования. Планирует-
ся создать более 50 крупных
комплексов, на базе которых
будет проводиться начальная
подготовка рабочих кадров, за-
тем они смогут получить здесь
и среднее техническое образо-
вание.

Для координации работы по
реорганизации профессио-
нального образования в городе
создается государственно-об-
щественный совет с привлече-
нием профсоюзных организа-
ций и Московской конфедера-
ции промышленников и пред-
принимателей (работодате-
лей).

По предварительным под-
счетам, на реализацию трех-
летней программы реорганиза-
ции системы подготовки рабо-
чих кадров понадобится около
11 миллиардов рублей. Город-
ская казна это не потянет, а по-
тому необходимо искать инве-
сторов, создавая им льготные
условия. Необходим также го-
родской закон о профессио-
нальном образовании, кото-
рый обеспечит необходимую
нормативно-правовую базу на-
меченных преобразований.

Николай АНДРЕЕВ

ТРЕТИЙ ВЕК 
РОСТОКИНСКОГО АКВЕДУКА

На очередном заседании столичного
правительства припомнились после-
военные времена и подростки в тем-
ных шинелях и грубых сапогах - уча-
щиеся ремесленных училищ. Страна
активно готовила рабочие кадры, на
плечи которых и легла вся тяжесть по
восстановлению разрушенного вой-
ной народного хозяйства.

КОЛЛЕДЖИ 
ДЛЯ РАБОЧИХ
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В храме Христа Спасителя состоялась пре-
зентация книги-альбома «Преодолевая
рознь мира сего: визиты Святейшего Па-

триарха Московского и всея Руси Алексия II в
епархии Русской Православной Церкви» (Изд-
во «Андреевский флаг»). Фотолетопись изда-
на к 75-летнему юбилею патриарха.

28 глав книги, охватывающие 1996-2003 го-
ды патриаршего служения святейшего влады-
ки, переносят нас в Оптину пустынь, землю
Рязанскую, на русскую Голгофу (в Спасо-Пре-
ображенский Соловецкий монастырь)...

Последняя глава посвящена Эстонии, где
родился будущий пятнадцатый патриарх
всея Руси. Родители его, люди искренней и
глубокой веры, часто брали мальчика в па-
ломнические поездки на северный Афон,
как называют «пречудный остров Валаам».
Его посещение сыграло огромную роль. Уже
в шесть лет мальчик твердо знал, что станет
только священником. 

В зрелом возрасте святейший патриарх
Алексий впервые посетил Валаамский мона-
стырь лишь спустя пятьдесят лет, «когда по-
явилась реальная возможность возродить
там монашескую жизнь». Это произошло 13
декабря 1989 года - в день памяти святого
апостола Андрея Первозванного на Валааме
высадились первые четыре монаха и два по-
слушника. Видимо, не случайно, что альбом
издан при участии Фонда Андрея Первозван-
ного.

Эта книга пронизана любовью. Вот патри-
арх держит белоснежного голубя - еще миг,
и он взмоет в бездонную синеву неба. Вот
святейший сажает дерево... И много сним-
ков, изображающих патриарха во время бо-
гослужений и встреч с людьми. Сотни, тыся-
чи сияющих лиц. «В каких бы регионах Рос-
сии я ни бывал, - сказал святейший, - я все-
гда призываю людей жить в мире и согласии
друг с другом, потому что в этом залог буду-
щего нашей земли и нашего многострадаль-
ного народа».

Ирина АХУНДОВА

ПРЕОДОЛЕВАЯ РОЗНЬ
МИРА СЕГО

Департаменту ЖКХиБ дано поручение в
течение недели подготовить проект ме-
роприятий по сокращению числа без-
домных животных на территории города.
Об этом распорядился первый замести-
тель мэра в правительстве Москвы, ру-
ководитель комплекса городского хозяй-
ства Петр Аксенов.

СОБАКИ БЫВАЮТ
КУСАЧИЕ
Необходимость принятия мер

в отношении бездомных
животных продиктована уг-

розой распространения бешенст-
ва, пояснил в четверг, 1 июля,
главный государственный сани-
тарный врач Москвы Николай Фи-
латов. Сейчас под этой угрозой
практически все районы Подмо-
сковья. Исходит она не только от
диких животных (лис, енотовид-
ных собак и др.), но также от
крупного и мелкого рогатого ско-
та и даже крыс.

«Пока, к счастью, в столице бо-
лезни нет», - отметил главный го-
родской санитар. Однако, по его
словам, никто не может дать га-
рантию, что зараженная крыса не
попадет с фурой арбузов в Моск-
ву и не укусит какую-нибудь бро-

дячую собаку, а та - человека. На
фоне участившихся в последнее
время в городе случаев нападения
бродячих собак на людей (только
за 5 месяцев зарегистрировано
около 2,5 тысячи укусов) переход
болезни за МКАД может иметь ка-
тастрофические последствия.

По мнению главного санитарно-
го врача, если жизни и здоровью
людей что-то угрожает, то вопрос
о гуманном отношении к живот-
ным не обсуждается. Если вспых-
нет эпидемия бешенства, то специ-
альные службы радикально решат
проблему: отстрел бродячих собак
займет всего несколько часов. По
официальным данным, сейчас на
территории города обитают более
40 тысяч бродячих животных.

«МС»-Интерфакс



«Можно снимать провода», -
шутили собравшиеся. Де-
ло в том, что это как раз та

новая модель троллейбуса, которая
аккумулирует энергию и может ехать
без электричества до трех километров. 

Еще одна отличительная особен-
ность новой модели - низкопольность.
Подножка расположена всего на высоте
30 см от земли, пожилым людям будет

удобно садиться. Кузов салона сделан
на Ликинском заводе. Он элегантен, со-
временен - одни зеркала заднего вида
чего стоят! Такая машина украсит ули-
цы столицы не хуже «буржуйских» ту-
ристических автобусов. Начинка и элек-
тродвигатель чешские - «шкодовские»,
они позволяют расходовать электро-
энергии на 25-30 процентов меньше,
чем отечественные.

Выпуском новой модели МТЗ отме-
тил свое 60-летие. Созданное в 1944 го-
ду как ремонтный завод для приведе-
ния в порядок городской техники, по-
рядком поизносившейся за войну, сей-
час предприятие перешло к выпуску но-
вых машин. 

- Особенно расцвел завод за послед-
ние два года, - считает Мария Василь-
евна Родионова, проработавшая в этих
стенах 43 года. Начала она работать,
когда еще здесь ремонтировали пер-
вые троллейбусы с деревянными кузо-
вами. Помнит Мария Васильевна и анг-
лийские двухэтажные троллейбусы,
которые до 60-х (!) годов ходили по
Москве от Манежа по улице Горького
до Сокола. 

- Почему раньше по 20 лет ходили
троллейбусы одной модификации, а
сейчас все так стремительно меняется -
рынок заставляет? - спросила я замес-
тителя директора завода Николая Кула-
гина. Оказывается, постоянно ужесто-
чаются требования - размер кресел та-
кой-то, расстояние между сиденьями
такое-то. Кроме того, увеличилась вы-
сота потолка (акселерация в народе!) -
теперь она должна быть два метра, но в
то же время и люди ростом полтора ме-
тра должны доставать до поручней. По-
вышаются требования и к изоляции -
теперь поручни делают из пластика, да
и сам двигатель вынесен на крышу и
изолирован. 

Пока завод выпускает 16 машин в год
- больше не заказывают, ведь сегодня
только 8 процентов пассажирских пере-
возок приходится на долю троллейбу-
сов. Но Николай Сергеевич не сомнева-
ется, что выпуск техники со временем
увеличится. Сейчас строят новый кор-
пус, и тогда завод сможет выпускать до
100 троллейбусов в год - с ухудшением
экологии в городе внимание к троллей-
бусу обязательно возрастет.

Ольга МАТВЕЕВА

2 июня из ворот Московского троллейбусного заво-
да (МТЗ) выехал троллейбус новой модели, ласково
названный заводчанами «Садко», причем выехал
сам - на автономном питании, без привычных дуг. 

«САДКО» - ТРОЛЛЕЙБУС 
НОВОГО ПОКОЛЕНИЯ

5факты и комментарии
ЗА 3 ГОДА МАШИНЫ 

С ШИПОВАННОЙ РЕЗИНОЙ
«СЪЕЛИ» НА МКАД 

6 САНТИМЕТРОВ АСФАЛЬТА

В субботу, 3 июля, после капиталь-
ного ремонта полностью открыт для
автотранспорта обновленный Ново-
арбатский мост. Движение на одной
из самых оживленных городских
трасс, связывающей Кутузовский
проспект и Новый Арбат, было огра-
ничено почти год.

Новоарбатский мост (длина - 502,15
метра, ширина - 43 метра), построен-
ный в 1957 году, за 45 с лишним лет
эксплуатации ни разу не ремонтиро-
вался. В июне 2003 года начался его
капитальный ремонт, в ходе которого,
в частности, выполнены работы по
усилению руслового пролета моста с
заменой железобетонной плиты в цен-
тре его проезжей части, обновлению
проезжей части с заменой всех де-
формационных швов.

В городе продолжаются хищения
строительно-дорожной техники. Об
этом в воскресенье, 4 июля, сообщи-
ли в управлении информации и об-
щественных связей ГУВД Москвы.

С заявлением об очередном хище-
нии в милицию обратился генераль-
ный директор ООО «ПК Автодор-
строй», сообщив, что ночью с терри-
тории его предприятия в районе дома
8 по Даниловской набережной похи-
щена спецтехника - асфальтоуклад-
чик и тротуарный каток общей стои-
мостью более 5 миллионов рублей. 

По мнению милиционеров, актив-
ность преступников, ориентирован-
ных на продажу строительной техни-
ки, связана с началом масштабных
дорожных работ в Москве и Подмо-
сковье.

В понедельник, 5 июля, в столице
началась подготовка к проведению
Дня строителя. Постановление об
этом, сообщили «МС» в комплексе ар-
хитектуры, строительства, развития и
реконструкции города, подписал мэр
Юрий Лужков.

Праздник, который вместе с соб-
ственно строителями отмечают так-
же и представители целого ряда
служб комплекса городского хозяй-
ства, намечен на конец июля - начало
августа. Мэр города утвердил план
основных мероприятий по подготов-
ке к этому празднику, который завер-
шится 4 августа в ГЦКЗ «Россия»
большим концертом.

СУББОТА,3.07
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ПОНЕДЕЛЬНИК,5.07

На днях аэропорту Внуково ис-
полнилось 63 года, и, естественно,
он уже не отвечает мировым стан-
дартам. Его две взлетно-посадоч-
ные полосы не способны прини-
мать крупные тяжелые самолеты
типа «боингов». Да по существу
все тут требует реконструкции и
модернизации: и сам аэропорт, и
вся инфраструктура.

Вопрос о концепции развития
аэропорта Внуково обсуждался на
очередном заседании столичного
правительства. После реконструк-
ции и модернизации он станет со-
ответствовать лучшим мировым
стандартам. Конечно же, реоргани-
зация потребует многомиллиард-
ных средств. По информации мэра
столицы, Министерство финансов
РФ пообещало помощь, но сколь-
ко денег и когда их выделят, пока
неизвестно.

Правительство также обсудило
концепцию московской городской
целевой программы развития
авиатакси.

ЗАВТРА АЭРОПОРТА
ВНУКОВО
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«МС» - Интерфакс 

ПО ОБНОВЛЕННОМУ
МОСТУ С ВЕТЕРКОМ

Останавливаюсь у зебры в начале пя-
того вечера и терпеливо жду, когда
же загорится зеленый указатель для

пешеходов. Текут минуты, стремительно
несется мимо поток авто, а за моей спиной
толпа набирает критическую массу. Прохо-
дит минуты три, и она выплескивается на
проезжую часть. На противоположной сто-
роне происходит то же самое, хотя по-
прежнему горит красный. В считанные се-
кунды на Садовом кольце образуется ме-
шанина из бегущих рысцой людей и краду-
щихся между ними машин. Вся эта карти-
на оглашается жалобно-возмущенным во-
ем клаксонов.

Позже засекаю время: разрешающий
сигнал для пешеходов загорается с ин-

тервалом в 17 минут и всего на 30 секунд.
Так вот, за этот 17-минутный интервал пе-
шеходы четырежды самостийно пересе-
кали улицу на красный. Если нервы води-
телей на одной из полос движения оказы-
вались крепче и они продолжали давить
на газ, толпа прохожих замирала, вытя-
нувшись вдоль разделительной линии.
Машины пролетали в считанных санти-
метрах от людей.

У стоящей по соседству женщины спра-
шиваю, часто ли она пользуется этим пе-
реходом.

- Каждый день здесь прохожу на работу
и обратно. А что делать? До подземного
перехода топать надо полкилометра. Так
вот и мечемся.

Женщина прибавила только самую
малость: информационный знак изве-
щает, что до ближайших подземных пе-
реходов всего-то по 460 метров в каж-
дую сторону.

Рядом - на Кудринской площади - ста-
ционарный пост ДПС. Дежуривший
здесь сотрудник заверил, что переклю-
чением светофора он не занимается, и
согласился с тем, что ситуация ненор-
мальная.

- С другой стороны, здесь нельзя
слишком часто тормозить транспортный
поток, - добавляет он. - Тогда момен-
тально встает все Садовое кольцо. Про-
бовали выставлять посты у перехода - по
два человека с каждой стороны, но куда
там! Разве удержишь такую массу наро-
да? В общем, если где и нужен подзем-
ный переход, то в первую очередь здесь.

Киоскер, продавший мне пачку сига-
рет, невольно наблюдает за перекрест-
ком уже пять лет.

- И все пять лет, - говорит он, - слышу,
что вот-вот здесь подземный переход

сделают. А еще частенько вижу, как ма-
шины людей сбивают. Были и смертель-
ные случаи.

Но, кажется, у правительства города
все-таки дошли руки и до Кудринской.
Строительство здесь подземного пере-
хода объявлено первоочередной зада-
чей. В соответствии с распоряжением
правительства Москвы, которое датиру-
ется еще октябрем 2002 года, функции
заказчика по данному объекту возложе-
ны на ОАО «Москапстрой». Кое-что уда-
лось узнать и о самом проекте. Переход
на Кудринской площади будет иметь два
тоннеля. Первый пройдет под Садовым
кольцом, второй - под Малой Никитской
и будущим Краснопресненским проспек-
том. Ширина первого тоннеля составит
шесть метров, второго - четыре. Лест-
ничные сходы запроектированы откры-
тыми, с накладными устройствами для
колясочного съезда. Начнется строи-
тельство уже в этом месяце, а ввод объ-
екта запланирован на 2005 год.

Остается только надеяться, что мы-
тарства пешеходов и водителей на Садо-
вой-Кудринской скоро закончатся. В Мо-
скве умеют строить быстро.

Петр ПОЛЫНОВ

В текущем году город
затратит на устране-
ние колейности около
740 миллионов рублей.
В целях улучшения ка-
чества ремонта улиц
по результатам прове-
рок, проведенных в
мае 2004 года, 26 под-
рядных дорожных ор-
ганизаций были от-
странены от проведе-
ния работ, а по итогам
2003 года 84 организа-
ции не были допущены
к участию в конкурсах
на право участия в ре-
монте дорог.

Однако есть организации, которым
не грозит подобная участь. Вместе
с заместителем генерального ди-

ректора ГУП «Кольцевые магистрали»
Евгением Подзоровым мы отправились
на МКАД, где заканчивался ремонт пя-
тикилометрового участка кольца. Ко-
лейность на нем достигла критической
отметки. В этот день предстояло уло-

жить асфальт на заключительном полу-
торакилометровом отрезке. 

Работы проводятся исключительно в
ночное время, когда спадает интенсив-
ность автомобильного потока. Пока не
поступит разрешение от ГИБДД, строи-
тельная техника терпеливо дожидается
своего часа. Обычно трудовой «день»
начинается в 24.00, но бывает, что по
тем или иным причинам - дождь, напря-
женное движение - техника простаивает
по нескольку часов. Потом приходится
наверстывать упущенное время удвоен-
ными темпами. 

Мы несемся по отремонтированному
участку кольца, ход автомобиля плав-
ный, устойчивый. По словам Евгения
Михайловича, если на капот автомо-
биля поставить стакан с водой, то из
него не прольется ни капли. Приходит-
ся верить. Работы действительно вы-
полнены на высочайшем уровне. Под-
рядные дорожные организации, участ-
вующие в ремонтных работах этого пя-
тикилометрового участка - «Аран»,
«Трансстромсервис», «Асдор» - имеют
золотую лицензию, что означает одно -
все они работают без единого замеча-
ния со стороны инспектирующих орга-
низаций.

Выходим из автомобиля. Подзоров
обращает наше внимание на качество
асфальта. Дорожное покрытие выгля-
дит более шероховатым, прочным, что
достигается за счет применения щебе-
ночно-мастичного асфальта. Содержа-
ние щебня в нем - износостойкого габ-
ро-диабаза - доходит до 70 процентов.
По оценкам специалистов, такой ас-
фальт может верой и правдой прослу-
жить 5-6 лет. Для МКАД это очень боль-
шой срок, если учесть огромный авто-
мобильный поток, буквально терзаю-
щий шипованной резиной дорожное по-
крытие. За три года на этом участке
кольца было «съедено» шесть санти-
метров асфальта!

- В прошлом году, - говорит Евгений
Михайлович, - мы уложили 30 тысяч
квадратных метров дорог щебеночно-
мастичным асфальтом, он успел себя
очень хорошо зарекомендовать. В этом
году будет уложено 300 тысяч квадрат-
ных метров. Несмотря на то что этот ас-
фальт дороже обычного, мы применяем
именно его, потому что в конечном сче-
те экономический эффект от его ис-
пользования будет весьма ощутимым.

Дорожники - народ особенный, дву-
жильный. На полгода ритм их жизни ста-

новится, если можно так сказать, с ног на
голову. Днем приходится спать, а ночью
работать. Выдержать это может далеко
не каждый. К тому же асфальт должен
укладываться только при температуре
160 градусов. Попробуйте-ка находиться
рядом с этой раскаленной черной массой
по пять часов, дышать горячим воздухом.
Тяжко... Настоящим дорожником можно
стать не раньше, чем через пять лет.

- В эту ночь мы уложим последнюю
тысячу тонн асфальта, - говорит замес-
титель генерального директора «Транс-
стромсервиса» Андрей Карев. - Но это
не значит, что работы будут окончены.
Нам предстоит потом в течение недели
обустроить съезды, восстановить бор-
дюрный камень, вернуть на место до-
рожные знаки, привести в порядок при-
легающую территорию. 

...Автомобильный поток ослабевает.
Становится тише. Вдруг разом вспыхи-
вают прожектора на асфальтоукладчи-
ках, перегружателях, катках, техника
выстраивается в рабочий порядок и
медленно, торжественно выдвигается
на место работ. Последний полутораки-
лометровый рубеж будет сегодня непре-
менно пройден.

Игорь ЯСЮКОВ

САДОВО-КУДРИНСКИЕ СТРАДАНИЯ
Любителям острых ощущений вполне можно посоветовать
маршрут для экстремальной прогулки: от метро «Барри-
кадная» по одноименной улице до пересечения с Садовой-
Кудринской. То, что здесь происходит изо дня в день, впол-
не сопоставимо с пресловутой русской рулеткой...

В течение ближайших трех
лет в центре Москвы поя-
вятся три крупные гостини-
цы разряда «люкс», а в
«спальных» районах - не-
сколько десятков отелей
экономического класса.

«ЛЮКС» 
ДЛЯ ГОСТЕЙ
СТОЛИЦЫ
Мэр Юрий Лужков подписал по-

становление о строительстве
пятизвездочного отеля на Твер-

ской, на месте галереи «Актер». В гос-
тиничный комплекс общей площадью
более 14 тыс. квадратных метров вой-
дет также торговая зона, офисные по-
мещения и подземный паркинг на 90
автомобилей. Строительство должно
завершиться к весне 2007 года. В том
же году Тверская украсится еще одной
гостиницей, которую возведут на месте
снесенного «Интуриста». Девятиэтаж-
ное здание отеля рассчитано на 350
мест, и его конструкция будет отличать-
ся от всех ныне существующих. Глав-
ной особенностью отеля станут раздви-
гающиеся стены ресторанов и свобод-
ная планировка номеров.

Почти на год раньше - в 2006 году -
планируется завершить реконструкцию
гостиницы «Москва», в результате чего
ее класс повысится до пяти звезд.

Петр ПОЛЫНОВ

КАК ГАБРО-ДИАБАЗ ДОРОГУ СПАС

Ф
О

Т
О

 А
Н

Д
Р

Е
Я

 Н
И

К
Е

Р
И

Ч
Е

В
А



Однако префект САО Владимир Объедков, вы-
ступая перед участниками семинара, гово-
рил в основном о проблемах развития мас-

сового спорта - округ находится в самом начале пу-
ти более эффективного использования своих ре-
сурсов в этом важном направлении социальной ра-

боты. В Северном округе сегодня функционируют
более тысячи спортивных сооружений. Это шесть
стадионов, спортивные комплексы, девять двор-
цов спорта, бассейны, тиры, лыжные базы...

Но как сделать спорт повседневным, любимым
видом досуга большинства семей, приблизить его

к месту жительства? Вот какой вопрос стоит на
повестке дня. Сейчас в САО 500 дворовых и
школьных спортивных площадок, 68 спортивных
клубов. Но если в детско-юношеских и общеобра-
зовательных школах с детьми и подростками за-
нимаются опытные профессиональные педагоги,
то молодежь, выходящая во двор позаниматься
спортом, предоставлена зачастую сама себе.
Лишь в редких случаях с ними работают педагоги-
общественники, никакой системы здесь нет. Поче-
му так происходит? Отсутствует организация, счи-
тает префект. На уровне округа этим занимаются
пять человек в окружном управлении физической
культуры и спорта. Помочь, проконтролировать
каждый двор они не могут.

Чтобы исправить положение, до 1 января 2005
года в округе будет создан центр физической
культуры, а в районы придут 36 спортивных орга-
низаторов. Они будут работать при районных уп-
равах и должны стать основным звеном в органи-
зации массовой спортивной работы в районах. От
спортивных работников потребуется и соответст-
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РАЗДЕЛЬНЫЙ СБОР МУСОРА
НЕ ПРИХОТЬ ВЛАСТЕЙ, 
А ЭКОНОМИЧЕСКАЯ
НЕОБХОДИМОСТЬ

Люди и власть:
ОПЕРАТИВКА
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ВЫХОДИ ВО ДВОР, ПОИГРАЕМ!

Полтора года назад в
нашем районе начал-
ся эксперимент по

раздельному сбору мусора.
Почему постановлением
правительства Москвы
стартовой площадкой было
определено Царицыно?
Трудно сказать, но, вероят-
но, именно для чистоты
эксперимента выбрали
«средний» район, где име-
ются и 5-этажный жилой
фонд, и дома повышенной

этажности, оснащенные мусоропроводами.
Для начала провели инвентаризацию всех контей-

нерных площадок. Затем организовали реставрацию и
замену контейнеров для сбора твердых бытовых отхо-
дов (ТБО). Новые контейнеры закупили несколько
большего объема: вместо 0,8 куб. метра - 1,1. Весь кон-
тейнерный парк разделили по принадлежности и по-
красили в разные цвета.

Сейчас во дворах района 110 контейнерных площа-
док, на каждой из которых размещено не меньше 5
контейнеров. Вполне достаточно.

Помимо этого действуют и мобильные пункты сбора
макулатуры - четыре машины по определенному гра-
фику передвигаются по дворам, водители-экспедиторы
принимают бумажные отходы по весу и тут же рассчи-
тываются. О графике и адресах жители оповещены че-
рез районную газету, есть объявления об этом на подъ-
ездах и на контейнерных площадках.

Собранная макулатура свозится на площадку фирмы
«Котляково», расположенную в нашей промышленной
зоне. Здесь ее сортируют, частично перерабатывают в
эковату - материал, который успешно применяется в
дачном строительстве для утепления и звукоизоляции.
Кстати, пользуется он большим спросом, поскольку аб-
солютно не горюч, пропитан специальным составом.
Другую часть макулатуры прессуют и отправляют на
целлюлозно-бумажные комбинаты. К нам она возвра-
щается в виде упаковочной бумаги.

Если с этим видом сырья проблема практически ре-
шена, то с переработкой пластиковой посуды дело об-
стоит пока сложнее. В «Котляково» ее лишь собирают
и отправляют на дальнейшую переработку. Своего обо-
рудования для производства пластиковых изделий нет,
хотя в будущем вполне возможен выпуск каких-нибудь
ящиков для посуды или чего-то другого. Нужно лишь
установить соответствующее оборудование.

К селективному сбору мусора привлекли работников
комплексной уборки и дворников, которые на площад-
ках стали проводить частичную сортировку отходов.
Чтобы заинтересовать их, фирма «Котляково» выпла-
чивает вознаграждение, если собираемость вторичного
сырья на территории увеличивается. Пусть вознаграж-
дение и небольшое, но для пожилых людей, которые
обычно идут на такую работу, дорога каждая сотня. Та-
кая мотивация этого нелегкого труда оправдывает себя.

Организация раздельного сбора мусора - процесс не
революционный, а эволюционный. Нужно огромное
терпение работников жилищно-коммунального хозяй-
ства и предпринимателей, работающих в этой сфере,
чтобы добиться понимания жителей, убедить их в важ-
ности этого процесса. Конечно, задача очень сложная,
единовременно ее не решить. Мне приходилось бывать
в Германии и Японии, разговаривать на эти темы с та-
мошними коммунальщиками. Немцы, например, при-
знавались, что они очень долго приучали жителей к раз-
дельному сбору мусора. Впрочем, и сейчас еще если в
самом Берлине дело наладилось, то в небольших город-
ках на периферии оно продвигается сложно. А в шах-
терских городках, где угольные шахты и разрезы явля-
ются градообразующими предприятиями, и вообще это
встречают в штыки. Случаются даже забастовки против
переработки мусора. Шахтеры выступают против утили-
зации мусора и переделки его в топливные брикеты для
использования их на ТЭЦ, поскольку при этом может
сократиться добыча угля, упадет заработок.

В России вряд ли проблема достигнет такой остро-
ты - и уголь, и брикеты нужны в неограниченных коли-
чествах. Тут важно понимание другого: на бумагу идет
лес, на пластик - углеводородное сырье. Государство,
которое использует природные ресурсы на производ-
ство того, что можно сделать из отходов, рано или
поздно прогорит.

С технической стороны мы сделали все, что необхо-
димо, но невозможно приказать жителям собирать му-
сор раздельно. Единственный выход - достучаться до
сознания человека, убедить его в том, что, откладывая
отдельно газеты и журналы, он может спасти хотя бы
3-4 дерева, которые дают сырье для строительства его
же дачи, а главное - кислород для дыхания его самого
и его близких. Проникнуться пониманием этого мы
должны помочь каждому нашему жителю. Задача
трудная, требующая много времени, но, согласитесь,
благородная...

Олег МАЛИНИН,
глава управы района Царицыно:

ВСЯКОМУ ТБО -
СВОЕ МЕСТО

Городской семинар, обобщивший опыт работы префектуры,
управ, органов местного самоуправления по реализации мас-
сового движения «Московский двор - спортивный двор» про-
шел в Северном административном округе. Почему именно
здесь? Вице-мэр Москвы Валерий Шанцев, который принял
участие в работе семинара, отметил, что САО идет впереди
всех столичных округов по использованию дворовых террито-
рий для оборудования на них спортивных площадок. Здесь 25
процентов (а в среднем по городу только 0,6 процента) терри-
торий, окружающих жилые дома, отданы любителям спорта, на
них взрослым и детям созданы условия для здорового досуга.

Всвое время старое русло Москвы-
реки в Нагатинском Затоне засы-
пали, чтобы организовать движе-

ние по Пролетарскому проспекту. Рань-
ше напротив дома № 21 по Симоновской
улице и домов №№ 10 и 12 по ул. Трофи-
мова находились спасательная и лодоч-
ная станции. Там можно было взять на-
прокат лодку или водный велосипед. 

Но вот Москву поделили на округа и
районы, и станции эти оказались ничей-
ными. Два района - Южнопортовый
ЮВАО и Даниловский ЮАО - никак не
могут договориться, чья же это террито-
рия. А между тем жители этих районов
продолжают загорать здесь, хотя купа-
ния все же избегают. Но уж на лодке-то
покататься можно было бы? Не такое уж
это затратное дело - восстановить лег-
кие причалы. А приобретение лодок оку-
пилось бы в считанные недели...

Юрий АНДРЮХОВ,
председатель домкома 

«Велозаводская, 11»

Если ваш подъезд достоин
похвалы, а во дворе не
только автостоянка, но и

газоны, цветы и деревья, то вы
имеете все шансы на победу.
Если в этом году вы по каким-то
причинам не успели или не
смогли принять участие в сорев-
новании, то в следующем году
обязательно сделайте это. Объ-
единение жильцов может вы-
двинуть самих себя на район-
ный этап конкурса «Улучшаем
свое жилище». Причем учреж-
денных номинаций девять. И ка-
ждый москвич может решить
для себя, в какой из них он бу-
дет участвовать. 

Чтобы принять участие в со-
ревновании, объединение жиль-
цов должно подать заявку в уп-
раву района. Районная конкурс-
ная комиссия определяет побе-
дителей и выставляет их на ок-
ружной этап, который прово-
дится с июня по июль. А побе-
дители окружного этапа будут
бороться за победу в общего-
родском конкурсе. 

Победителей каждого из эта-
пов ждут денежные призы. Го-
родские власти выделили из
бюджета призовой фонд 300
тыс. рублей для районного эта-
па, 500 тыс. рублей - для окруж-
ного и 800 тыс. рублей - для го-

родского этапа конкурса. А уж
на эти деньги можно из самого
скромного дворика сделать кон-
фетку!

По итогам прошлогоднего
конкурса по Москве призовые
места заняли четыре объедине-
ния жителей Северо-Восточно-
го административного округа, а
еще четыре инициативные
группы округа были награжде-
ны дипломами. Всего на терри-
тории СВАО в конкурсе приня-
ли участие 114 объединений
жильцов. Так что старайтесь,
боритесь, и победа будет за ва-
ми! 

Любовь ИЛЬИНА

ЛОДКА РАЗДОРА

ПРИЗ ЗА САМЫЙ КРАСИВЫЙ ДОМ

Как сообщил руко-
водитель проекта
социальный тех-

нолог Дмитрий Серге-
ев, оргкомитет уже
принимает заявки на
участие. На получение
гранта может претен-
довать любая группа
молодых людей в воз-
расте от 14 до 29 лет,
объединенных какой-то
общей идеей.

- Если компания
подростков пожелает
построить во дворе
теннисную площадку, -
говорит Дмитрий Сер-
геев, - они могут зару-
читься поддержкой
ДЕЗа, в ведении кото-

рого находится дом, и
принять участие в на-
шем конкурсе.

«Эврика!» - принци-
пиально новая для рос-
сийской столицы про-
грамма. Авторы проек-
та с помощью конкурса
рассчитывают значи-
тельно повысить соци-
альную активность мо-
лодых москвичей.

- К сожалению, с тех
пор как в наших обра-
зовательных учрежде-
ниях не стало пионер-
ской и комсомольской
организаций, никакой
альтернативной систе-
мы предложено не бы-
ло, - отмечает началь-

ник управления соци-
ального развития пре-
фектуры ЦАО Людмила
Наркунене. - Мы утра-
тили важный фактор
воспитания подрастаю-
щего поколения, а ре-
бята потеряли возмож-
ность заниматься ка-
кой-то деятельностью.
Сейчас мы хотим дать
им шанс проявить свои
организаторские спо-
собности. Тридцать ты-
сяч - это, конечно, не-
большие деньги, но и
на них можно сделать
доброе дело. Это будет
отличный опыт.

Петр 
ПОЛЫНОВ

Д есятки сортов цветов и деко-
ративных растений, соседст-
вующих в искусно выполнен-

ных композициях, клумбы самой
причудливой геометрии - все это
буквально приковывает внимание.
И на мгновение забываешь, что ты
в самом сердце нашей шумной и
суетливой столицы...

Именно сад «Эрмитаж» стал
местом проведения второго ок-
ружного фестиваля цветников
ЦАО, в котором приняли участие
свыше трех десятков озелени-
тельных и ландшафтных органи-
заций, цветоводческих хозяйств,
поставщиков садового оборудо-
вания и инвентаря. Свои площад-
ки здесь представили все районы
округа, а также городские органи-
зации озеленения и благоустрой-
ства. 

Не случайно префектура орга-
низовала этот фестиваль. По при-
знанию префекта Сергея Байдако-
ва, для центра мегаполиса особое
значение имеет все, что связано с
улучшением экологической ситуа-
ции и повышением комфортности
городской среды. Руководитель
Департамента ЖКХиБ Москвы Ни-
колай Павлов, который побывал
на фестивале, отметил, что еже-
годно площадь цветников в столи-
це прирастает на 30 тысяч квад-
ратных метров, причем лидирую-
щее положение в реализации этой
программы занимает именно Цен-
тральный округ.

Фестиваль закончился, но по-
даренная его участниками красота
осталась на газонах и клумбах.
Нам на радость. 

Петр ПОЛЫНОВ

ГЛАЗ РАДУЕТСЯ, 
ДУША ОТДЫХАЕТ
Все, кто в последнее время заглядывал в
сад «Эрмитаж», получили возможность по-
любоваться редкостным цветочным велико-
лепием, выплеснувшимся на его газоны. 

Префектура ЦАО объявила конкурс социаль-
ных проектов среди молодежи «Эврика!». Три-
дцать его победителей получат по 30 тысяч руб-
лей на реализацию своих идей, направленных
на улучшение социальной обстановки в округе.

МОЛОДЕЖЬ СЕБЯ ПОКАЖЕТ

-Победа далась нелегко, - со-
общил он в беседе с вашим
корреспондентом.

Во-первых, по условиям соревно-
вания надо было в считанные минуты
ликвидировать аварию в системе во-
доснабжения, а во-вторых, изгото-
вить строго по заданным размерам и
собрать сложную металлоконструк-
цию. И с первым, и со вторым зада-
ниями Евгений справился мастерски,
и теперь ему предстоит защищать
честь Западного административного
округа и района Кунцево на город-
ском конкурсе «Московские масте-

ра», который состоится шестой раз
подряд.

Второе место на конкурсе сан-
техников в ЗАО занял Сергей Си-
ничкин (район Проспект Вернад-
ского), на третьем - Алексей Кос-
тин из района Солнцево. Все побе-
дители заслужили искреннее вос-
хищение болельщиков и неплохие
денежные призы, которые в общей
сложности составили 46 тысяч
рублей. Эти деньги выделила при-
зерам префектура Западного ад-
министративного округа.

Александр АСТАФЬЕВ

ПОБЕДА ДАЛАСЬ НЕЛЕГКО
Первое место в соревновании слесарей-сан-
техников в Западном административном окру-
ге занял Евгений Сорокин.
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Не так давно в Москве стартовал конкурс «Улучшаем свое жили-
ще-2004». Конкурс проводится уже в четвертый раз. И участву-
ют в нем люди, неравнодушные к своему дому, двору. Люди, ко-
торые хотят жить в красоте и делиться этой красотой с другими. 



Так, ДЮЦ «Норд-вест» и ООО «Катамаран-
3М» размещают дебаркадеры в акватории
без лицензии, без лицензии же ГУП СК «Се-

веро-Запад» использует причальные сооружения,
летнее кафе ООО «Кристи-5000» сбрасывает
сточные воды на территорию водоохранной зоны,
а ООО «Альтурас» построило поисково-спасатель-
ную станцию при отсутствии положительного за-
ключения государственной экологической экс-
пертизы.

Спору нет, берега водохранилищ - места при-
влекательные и для летних кафе, разных «Плаку-
чих ив», расположенных на дебаркадерах, и для
других увеселительных заведений. Все эти объек-
ты не запрещается возводить вблизи воды, но, по
словам ведущего специалиста службы Татьяны
Каблуковой, надо оформлять лицензию, да и по-
том надо правила соблюдать, тем более что тер-
ритория поймы имеет статус особо охраняемого
природного комплекса. 

Так, тот же дебаркадер должен стоять на бетон-
ной подушке, нельзя сбрасывать канализацион-
ные воды ни в реку, ни на территорию рядом. На-
до либо подключаться к канализационным стокам
и платить за это, либо делать специальную нако-
пительную емкость, из которой потом откачивать
отходы. Нельзя мыть трюмы, сливая воду в речку,
надо пригнать насос и организовать слив.

Правда, по словам Татьяны Юрьевны, бывает,
что и лицензию оформят, и емкость заведут, а вот
выливать использованную воду все равно пред-
почитают на землю. Такой случай был здесь же, в
Строгинской пойме. За подобные нарушения на-
казывают рублем.

Правда, самый большой штраф, который поз-
воляет выписать наше гуманное законодательст-
во, - 50 тысяч рублей. Можно еще приостановить
производственную деятельность, а вот закрыть и
снести сооружение - увы - нельзя.

- Даже если кафе построено без лицензии (а
строят у нас сейчас быстро, иногда за один день
и кое-как), наши законы, которые научились за-
щищать частную собственность и не научились
защищать интересы всех остальных граждан, не
позволяют снести незаконную постройку, это
можно сделать только через суд, - говорит Тать-
яна Юрьевна.

Самое распространенное нарушение разных
«Плакучих ив» - нежелание оканчивать свою про-
изводственную деятельность по осени. Ведь по
закону открываются такие кафе на летний пери-
од: с мая по октябрь.

- А потом начинают утепляться, потихоньку за-
менять летнюю легковозводимую конструкцию на
капитальную, - объясняет Каблукова. - И что уди-
вительно, строят, например, в Серебряном Бору,
куда въезд только по пропускам. Как можно «не
заметить» и пропустить бетономешалку - непо-
нятно.

Подобных же зон в Москве много: и Лосиный
Остров, и Сокольники, и Измайлово. Впрочем,
почти все вышеописанные требования актуальны
и для всех 100-метровых прибрежных полос горо-
да, так что скучать инспекторам службы некогда.

Ольга МАТВЕЕВА
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лицом к лицу
С ПОЛИСОМ

ОСАГО 
И ГИБДД 

НЕ СТРАШЕН

Е. Волкова,
Л. Ильина,
Т. Корчмарек,
А. Миль,
Н. Модестов,
Е. Перминова, 
П. Полынов, 
В. Потресов

вующая квалификация. Возможность повы-
шать ее в районе есть - это физкультурно-пе-
дагогический колледж, там будут проходить
переподготовку специалисты физкультурной
работы с населением. 

Может возникнуть еще одна проблема -
чьими будут дворовые спортивные площадки
и сооружения? Ведь бесхозные объекты быст-
ро приходят в упадок. Дворовые площадки бу-
дут закреплены за районными ДЕЗами, они
будут их ремонтировать и содержать. Для ук-
репления материальной базы спорта средства
целевого бюджетного фонда развития терри-
тории САО направляются в первую очередь на
строительство и реконструкцию дворовых и
школьных спортивных площадок.

На таких площадках начинали свой путь в
большой спорт многие выдающиеся спортс-
мены - призеры и чемпионы Олимпийских игр,
мира, страны. Жители САО гордятся ими. Но
дворовый спорт, отметил префект, решает и
другие очень важные социальные проблемы:
укрепляет семью, формирует понятие о здо-
ровом образе жизни, объединяет людей, по-
могает преодолевать трудности.

Наталья КРАСОВА

НАРУШИТЕЛИ 
С ЛИЦЕНЗИЕЙ

В диспетчерской
дежурили:

Как нам разъяснили в Ан-
тенной службе, обслуживаю-
щей в том числе и Алексеев-
ский район, по факту плохого
телеприема следует обратить-
ся в свою Антенную службу.
Напишите заявку, ее рассмот-
рят и к вам пришлют специа-
листа. За время, пока прием

телепрограмм был некачест-
венным или его не было вовсе,
при отсутствии письменного
заявления претензии не при-
нимаются и перерасчет невоз-
можен. А неисправность могла
возникнуть и по вашей вине.
Например, кабель в квартире
может быть поврежден.

«Я уезжаю в длительную за-
граничную командировку, а в
Зеленограде у меня остается
квартира, завещанная нам с
братом родителями. Не сможет
ли он в мое отсутствие продать
эту квартиру? Лично я против
продажи.

Александр СЕМЕНОВ, 
Зеленоград».

НЕУЖТО БРАТ 
ПОЙДЕТ НА БРАТА?

Согласно ст. 246 Гражданско-
го кодекса РФ для продажи
квартиры требуется согласие
всех собственников. Без нали-
чия такого согласия договор
продажи квартиры не зарегист-
рируют. Однако ст. 250 этого же
кодекса гласит, что один из соб-
ственников вправе продать не
квартиру в целом, а свою часть
в ней. И у вас возникает преи-
мущественное право на выкуп
части квартиры. Если же ваше
право будет нарушено, вы мо-
жете обратиться в суд. Но воз-
можность продажи доли кварти-
ры носит теоретический, а не
практический характер. Как
правило, такие сделки с посто-
ронними лицами не осуществ-
ляются. Это разъяснение мы по-
лучили в агентстве недвижи-
мости «Риок».

Как пояснил
нам инспектор
УГАИ ГУВД
Москвы Алек-
сандр Крав-
ченко, подоб-
ная ситуация
сегодня встре-
чается доста-
точно часто.
Покупая новые

машины, вла-
дельцы страху-
ют их «не отхо-
дя от кассы».
Другое дело по-
держанные ма-
шины. Их ведь
надо снимать с
учета и гнать в
ГАИ по месту
жительства но-

вого владель-
ца. Тут-то и мо-
жет возникнуть
проблема, даже
если у прежне-
го владельца
документы бы-
ли в полном по-
рядке. 

Чтобы избе-
жать объясне-

ний и нервот-
репки, можно
поступить та-
ким образом:
заранее приоб-
ретите в офисе
страховой ком-
пании полис
ОСАГО. При
этом попросите
агента не впи-
сывать в бланк
регистрацион-
ный номер ав-
томобиля. За-
тем смело сни-
майте машину
с учета, полу-
чайте транзит-
ные номера и
отправляйтесь
в свой отдел
ГИБДД. Там
при оформле-
нии автомоби-
ля у вас уже не

будет никаких
вопросов по по-
воду ОСАГО. А
получив госу-
д а р с т в е н н ы е
номерные зна-
ки своего
транспортного
средства, акку-
ратно впишите
в нужное место
на бланке циф-
ры номера.
Только просле-
дите, чтобы за-
пись была сде-
лана тем же
цветом. После
этого обяза-
тельно заез-
жайте в страхо-
вую компанию,
чтобы агент за-
регистрировал
ваш номер в
документах.

Как сообщили «МС» в справочной
службе Первого канала, набор участни-
ков «фабрики» начнется ближе к осени.
Конкурс будет проводиться в два этапа:
сначала нужно прислать кассету с запи-
сью песни в своем исполнении, а затем
прийти на «живой» кастинг. Дата, до исте-
чения которой необходимо предъявить за-
пись, а также место и время проведения
кастинга будут объявлены через некото-
рое время в рекламе на Первом канале.

По сведениям, получен-
ным из аппарата начальни-
ка ГИБДД города Москвы,
в настоящее время разра-
ботка документов, разреша-
ющих употребление любых
спиртных напитков водите-
лями транспортных средств,
находящимися за рулем, не
предполагается.

СНАЧАЛА - ПАСПОРТ, 
ПОТОМ - ЗА РУБЕЖ

«Собираюсь получить паспорт для поезд-
ки за границу. Но говорят, что паспортная
служба изменила график работы. Это так?

Иван ЧЕРЕПНИН».

П р о ф е с с и о -
нальное училище
№ 33 готовит спе-
циалистов по
профессии порт-
ной: на базе 9
классов срок обу-
чения три года;
на базе 11 клас-
сов - два года.
Профессиональ-
ная подготовка

по специальности
«швея» на базе
с п е ц и а л ь н ы х
(коррекционных)
общеобразова-
тельных школ ве-
дется в течение
двух лет. Обуче-
ние бесплатное.
Как нам рассказа-
ла директор учи-
лища Инна Кузи-

на, учащиеся по-
лучают стипен-
дию, дотацию на
питание, обеспе-
чиваются льгот-
ным проездным
билетом на город-
ской транспорт.
Адрес училища:
Тетеринский пере-
улок, дом 2. Теле-
фон: 208-80-39. 

«В моей квартире есть
фальшбалкон. Могу ли я за-
менить его на обычное окно, и
какая процедура при этом
предусмотрена?

Александра МИЛЮТИНА,
ЮЗАО».

Как сообщил «МС» Петр Ис-
томин, главный ландшафтный
архитектор и дизайнер ЮЗАО,
для изменений фасада дома на-
до иметь разрешение на прове-
дение реконструкционных ра-
бот. Получить его можно в архи-
тектурно-планировочном отде-
ле своего округа. Но прежде в
любой проектной организации
надо заказать проект, согласо-
вать его с балансодержателем
(с ДЕЗом или кооперативом) и
после этого представить на рас-
смотрение в архитектурно-пла-
нировочный отдел. Туда стоит
обратиться и за консультацией.
Если же речь идет о внутренней
перепланировке, то все вопро-
сы стоит адресовать жилищной
инспекции своего района.

ТЕЛЕПРОГРАММЫ ЛОВЯТСЯ 
ТОЛЬКО ПО ЗАЯВКАМ

«У меня плохо ловятся основные телеканалы, хотя я исправ-
но оплачиваю счета за пользование коллективной антенной.
Могу ли я сделать перерасчет и куда мне обратиться с этой
проблемой? 

Илья АЛЕКСАНДРОВ, Алексеевский район».

«Мне хотелось бы стать портным. Подскажите, в какое
училище можно поступить, чтобы приобрести эту профес-
сию. Желательно, чтобы оно находилось в центре.

Михаил МАСЛОВ». 

ГДЕ ГОТОВЯТ БУДУЩИХ ЮДАШКИНЫХ

«Когда и где в Москве будет проводить-
ся набор участников проекта «Фабрика
звезд-5»?

Екатерина НОВОСПАССКАЯ, ЦАО».

ФАБРИКЕ НУЖНЫ 
ТАЛАНТЫ

Как сообщила нам
пресс-секретарь
паспортно-визового
управления ГУВД
Москвы Залина Мо-
исеева, в целях улуч-
шения организации
приема населения с 1
июля 2004 года пас-
портно-визовые отде-
ления будут работать
по следующему гра-

фику: понедельник,
вторник, среда - с
8.30 до 17.30; четверг
- с 11.00 до 20.00; пят-
ница - с 8.30 до 16.15;
1-я и 3-я субботы ме-
сяца - с 8.30 до 17.30;
перерыв на обед - с
13.00 до 13.45; 2-й и
4-й понедельники ка-
ждого месяца - вы-
ходные дни.

РЕКЛАМА ПИВА - НЕ РУКОВОДСТВО К ДЕЙСТВИЮ
«Слышала, что где-то в

коридорах власти обсуж-
дается закон, разрешаю-
щий употребление води-
телями, находящимися за
рулем, пива. Неужели это
правда?

Е. ОРЛОВСКАЯ, ЦАО».

ТОЛЬКО С ОСАГО 
ТЫ - АВТОВЛАДЕЛЕЦ

«Собираюсь приобрести подержанный авто-
мобиль. Но при этом не знаю, как быть со стра-
ховкой. Приехав в свое территориальное отде-
ление ГИБДД на регистрацию, вполне могу нар-
ваться на штраф. Ведь постановка на учет без
ОСАГО невозможна. Как мне поступать в этой
ситуации?

Сергей САМАРЦЕВ, 
пенсионер».

ФАЛЬШБАЛКОН
НЕ ТЕРПИТ
ФАЛЬШИ

Поскольку автор
обращения не ука-
зал конкретный рай-
он проживания, за
общим комментари-
ем по данной ситуа-
ции мы обратились в
один из столичных
ЕИРЦ. Пояснили
нам следующее. Как
можно понять из
письма, сын Дмит-
рия в купленной для
него квартире не
прописан. А это оз-
начает, что автор

письма фактически
владеет вторым
жильем, которое оп-
лачивается уже по
коммерческим нор-

мативам. Для уточ-
нения правомерно-
сти взимания комму-
нальных платежей в
данном конкретном

случае автору пись-
ма лучше непосред-
ственно обратиться
в ЕИРЦ по месту жи-
тельства. 

«Купил квартиру для подрастающего сына. Сам прописан
постоянно в Москве в другой приватизированной квартире.
Через некоторое время после оформления в собственность
пришли счета за техобслуживание и горячее водоснабжение
на обе квартиры по немыслимым расценкам за квадратный
метр. На каком основании - непонятно.

ДМИТРИЙ».

ВТОРОЕ ЖИЛЬЕ - РОСКОШЬ

При проверке восьми органи-
заций, расположенных в
Строгинской пойме, службой
госконтроля Главного управ-
ления природных ресурсов и
охраны окружающей среды
Министерства природных ре-
сурсов по г. Москве было ош-
трафовано пять за наруше-
ния природоохранного зако-
нодательства.
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С 1995 года и на федеральном, и на местных
уровнях делались попытки внедрения энерго-
сберегающих технологий, но должного эффе-

кта от них мы не получили. Российская экономика
по сей день остается одной из самых энергоемких и
энергорасточительных экономик мира. Особенно
это касается жилищного фонда, где значительную
долю расходов на оплату энергоресурсов покрыва-
ют бюджеты субъектов Российской Федерации. В
Москве, например, сумма бюджетных средств, иду-
щих в карман энергоснабжающих организаций в ка-
честве дотаций, сопоставима с расходами на здра-
воохранение и образование. Если все бремя по оп-
лате электроэнергии, газа, тепла переложить на пле-
чи горожан (а к этому рано или поздно придем), то
стоимость коммунальных услуг увеличится в разы.

Защитным барьером на пути роста коммунальных
платежей должна стать программа энергосбереже-
ний в ЖКХ. С похожей ситуацией столкнулись и жи-
тели Восточной Германии. И за последние 15 лет
ими накоплен немалый опыт в области модерниза-
ции ЖКХ и экономии энергоресурсов. Об этом шла
речь на семинаре «Энергосбережение в жилищном
фонде: проблемы, практика, перспективы», органи-
зованном германским энергетическим агентством
«Дена» и Институтом экономики города.

РАСТОЧИТЕЛЬНАЯ ЭКОНОМИКА

Немецкие специалисты подсчитали, что в 2001 году
для производства валового внутреннего продукта в
России на сумму 1000 долларов расходовалось 1290
килограммов топлива. Аналогичный показатель в ми-
ре составлял в среднем 443 килограмма, то есть почти
в 2,9 раза меньше. Энергоемкость стран Европейского
Союза в 3,1 раза меньше российской. Учитывая, что
спад производства в России в 1990-х годах составил
примерно 40-45 процентов, спрос на тепло и электро-
энергию сократился незначительно. Ученые объясня-
ют этот феномен ростом энергопотребления в жилищ-
ном секторе, вызванным не столько увеличением раз-

мера жилплощади в России, сколько потерями тепло-
энергоресурсов в линиях электропередачи, магист-
ральных трубопроводах, износ которых приблизился к
критическому уровню - 60 процентам. Огромное коли-
чество аварий на теплосетях, особенно в зимний пери-
од, приводит к серьезным потерям энергоресурсов.

Чтобы оценить потенциал энергосбережения в жи-
лищном фонде России, приведу несколько цифр. Об-
щая площадь всех зданий в нашей стране - 5 милли-
ардов квадратных метров. Из них 2,8 миллиарда
квадратных метров приходится на жилые дома. На их
отопление расходуется 400 миллионов тонн топлива,
или 25 процентов всех энергоресурсов, вырабатыва-
емых в России в течение года. Если общее потребле-
ние тепловой энергии сократить только на одну треть
от той разницы, которая существует между уровнем
потребления тепла в России и странах Западной Ев-
ропы, можно экономить ежегодно 72 миллиарда ку-
бометров природного газа.

Очевидно, что энергосбережение в ЖКХ - не сугу-
бо отраслевая проблема. Сегодня и население, и бюд-
жеты разных уровней в буквальном смысле выбра-
сывают деньги на ветер, оплачивая потери тепла не
только при авариях на магистралях, трубопроводах,
но и в подъездах, распахнутых настежь, в неутеплен-
ных чердаках и подвалах. Тепло улетучивается сквозь
межпанельные стыки, старые оконные рамы. Рацио-
нальному расходованию энергоресурсов препятству-
ет устаревшее оборудование, установленное в ЦТП,
котельных. И все это происходит на фоне увеличения
коммунальных платежей, размер которых занимает
все большую долю в бюджете среднестатистической
российской семьи. Примеров экономии энергоресур-
сов в России в жилищном фонде немного. На некото-
рых из них следует остановиться подробнее.

ДЕНЬ ДА НОЧЬ - ДЕНЬГИ ПРОЧЬ

В Москве, например, устанавливаются двухтариф-
ные электросчетчики, которые стимулируют ис-
пользование электроэнергии в ночное время и эко-

номию ее днем, поскольку ночной тариф - льгот-
ный. Но это встречает противодействие со стороны
монополистов, поскольку РАО «ЕЭС» и Мосэнерго
выгодно продавать больше электроэнергии и по
дневному тарифу. Поэтому в функционировании
двухтарифных счетчиков они не заинтересованы, о
чем свидетельствуют и обращения некоторых на-
ших читателей, кому двухтарифные счетчики моно-
полисты заменили на однотарифные, а ведь пере-
распределение потребления электроэнергии в тече-
ние суток приводит к снижению пиковой нагрузки
на электростанции. А это, в свою очередь, снимает
необходимость создания дополнительных мощно-
стей по производству электроэнергии.

Сегодня в Москве свыше 250 тысяч абонентов
рассчитывается за электроэнергию по тарифу
«день - ночь». По подсчетам специалистов Институ-
та экономики города, затраты на использование
энергоемких приборов - стиральных, посудомоеч-
ных машин, обогревателей - снижаются почти в че-
тыре раза (льготный тариф). И это позволяет суще-
ственно экономить на платежах за электроэнергию.

Естественно, потребители пытаются заменить
обычный счетчик двухтарфиным, но, как правило,
натыкаются на препятствия: нет технических усло-
вий для установки и тому подобное... И тем не менее
в московских новостройках двухтарифные счетчики
устанавливаются уже в обязательном порядке.

Провинция на своем опыте продемонстрировала,
как в условиях жесточайшего финансового голода
можно решать проблемы энергосбережения. Там
все работы ведутся за счет собственных средств, то
есть собранных самими жильцами.

Наглядный пример - оренбургское ТСЖ «Гамма».
Оно объединяет 25 многоквартирных домов. Что не
по карману ДЕЗу или жильцам одного дома, вполне
по силам ТСЖ-гиганту. За счет собранных средств
сначала приводится в порядок один дом, потом дру-
гой. И так далее - по цепочке. Утепляются чердаки,
меняются трубы, устанавливаются приборы учета
тепла и горячей воды.

В Ростове-на-Дону за счет города в домах прово-
дятся капремонт, работы по энергосбережению, а
затем эти дома передаются на баланс ТСЖ. 650 до-
мов, или 17 процентов общего жилого фонда горо-
да, перешло уже после ремонта в управление това-
риществ собственников жилья. Но при условии: по-
сле ремонта все расходы по содержанию жилого
фонда несут жильцы.

ЧЕРЕПОВЕЦ - МОЛОДЕЦ, А ВОТ БАНКИРЫ...

Этот небольшой городок на Вологодчине стал участни-
ком проекта Всемирного банка «Передача ведомствен-
ного жилищного фонда в муниципальную собствен-
ность». Учитывая, что в городе много домов, постро-
енных череповецкими металлургическими предпри-
ятиями и находящихся в их ведении, власти взяли кре-
дит в размере 32,2 миллиона долларов и приступили к
капремонту. Провели и энергосберегающие мероприя-
тия, а именно: установили счетчики тепла, горячей во-
ды, газа; смонтировали индивидуальные тепловые
пункты (рядом с домами) и установили автономные
источники теплоснабжения с регулировкой систем
отопления и горячего водоснабжения; отремонтирова-
ли стены, окна, чердаки; установили ресурсосберегаю-
щую сантехнику. Затраты на квадратный метр общей
площади составили 6,8 доллара, что обусловило быст-
рую окупаемость проекта - в течение 5 лет.

Опыт Череповца наглядно продемонстрировал, что
проблемы энергосбережений можно решить с помо-
щью инвестиций, кредитов, тем более что затраты
окупаются уже в обозримой перспективе. Однако кре-
дитные, банковские структуры предпочитают пока ог-
раничиваться декларациями о намерениях. В чем при-
чина такой осторожности? Об этом размышлял в ходе
семинара ведущий специалист Института экономики
города Сергей Сиваев.

Несколько лет назад ученые хотели апробировать
пилотный проект кредитования ряда ТСЖ, на примере
которого банковские структуры могли бы отработать
технологию инвестиций в энергосберегающие про-
граммы. Цель кредита - финансирование комплекса
работ в отдельном ТСЖ - ремонт и утепление помеще-
ний, установка контрольно-измерительной и энерго-
сберегающей аппаратуры. Сумма для крупных кре-
дитных организаций невелика - до 30 тысяч долларов.
В свою очередь ТСЖ должно было подтвердить свою
финансовую устойчивость и способность погасить
кредит, а также иметь необходимое обеспечение кре-
дита (залог).

Для снижения рисков банков-заимодателей в про-
екте согласился участвовать американский Фонд коо-
перативного жилищного строительства, выделивший
специальный грант. Этот грант в размере до 100 про-
центов от суммы кредита должен быть размещен на
счету банка-кредитора до истечения срока погашения
займа.

В рамках проекта были проведены переговоры с
участием руководителей трех банков: Сбербанка (Мо-
сква), муниципального коммерческого банка имени
С. Живаго (Рязань), Тверьуниверсалбанка (Москва) и
председателей четырех ТСЖ - трех московских и од-
ного рязанского. ТСЖ «Союз-3» (г. Рязань) для уста-
новки счетчиков горячей, холодной воды и отопле-
ния, теплообменников, утепления подвалов и подъез-
дов, герметизации швов просил выделить кредит в
сумме 15 тысяч долларов на 12 месяцев под 15 про-

ЧТО НИ ГРАДУС - ТО КАЗУС
ЗАМЕТКИ С СЕМИНАРА ПО ЭНЕРГОСБЕРЕЖЕНИЮ
Вступление России в ВТО повлечет за собой и рост тарифов на
энергоресурсы, цены на которые в обозримом будущем должны
сравняться с мировыми: такова плата за интеграцию. Очевид-
ным следствием этого шага будет очередной виток цен на това-
ры и услуги, в том числе коммунальные.

ДОКУМЕНТ, НУЖНЫЙ ВСЕМ

Напомню: кадастр - это системати-
зированный свод сведений. Государ-
ственный градостроительный ка-
дастр (ГГК) Москвы, по сути дела,
регламентирует все грядущее раз-
витие столицы в соответствии с Ген-
планом, рассчитанным до 2020 года.
Он закрепляет функциональное на-
значение той или иной территории,
регламентирует высоту и плотность
застройки, определяет ландшафт-
ные зоны и красные линии градо-
строительного регулирования.
Здесь же содержатся сведения о
природном комплексе и памятниках
истории и культуры, о системе ком-
муникаций и т.д. В общем, фунда-
ментальный и уникальный документ,
работа над которым велась на про-
тяжении нескольких лет.

Как подчеркнул Сергей Мельни-
ченко, кадастр позволяет быстро
принимать градостроительные ре-
шения, которые не противоречат
Генплану развития столицы. Без та-
кой информации не могут сейчас об-
ходиться ни органы управления, ни
инвесторы. Чтобы построить, необ-
ходим проект. Для проектирования
нужны исходно-разрешительные до-
кументы. А их невозможно получить,
если намечаемое строительство
противоречит утвержденному в ка-
дастре регламенту. Наивно пола-
гать, что инвестор, приобретя уча-
сток, может делать на нем что угод-
но. Сегодня вместе с землей инве-
стор получает набор требований по
использованию земли.

Кстати, всем известна непростая
ситуация, складывающаяся в раз-

личных районах столицы по поводу
тех или иных проектов. И здесь ка-
дастр поможет москвичам узнать,
какое строительство затевается по-
близости от их дома. Вот что ска-
зал Сергей Мельниченко по этому
поводу:

- Кадастр - открытая система.
Сейчас по указанию мэра Юрия
Лужкова мы подготовили проект
постановления правительства Мо-
сквы об открытии специального
сайта ГГК. Заканчиваем согласова-
ния и надеемся, что в третьем или
четвертом квартале текущего года
любой желающий сможет получить
сведения о перспективах застройки
той или иной территории, о возмож-
ностях ее развития. На многочис-
ленные вопросы, с которыми сей-
час люди обращаются в Москомар-
хитектуру, в префектуры и управы,
они смогут получить исчерпываю-
щий ответ на нашем сайте. Кадаст-
ровые справки по запросам выда-
ются в течение трех дней. В зависи-
мости от объема информации,
включаемого в справку, обходится
она заказчику в 7 - 8 тысяч рублей.
За пять с половиной лет выдано бо-
лее 12 тысяч справок.

Уникальность системы ГГК Моск-
вы была отмечена на Всемирном
форуме городов и урбанистики в
Найроби в 2002 году. Не случайно в
следующем году ООН намечает
проведение международной кон-
ференции по данной тематике
именно в Москве. Уже сейчас за
опытом создания таких систем к
нам приезжают специалисты из
Германии, Дании, Швеции, Фран-
ции, Италии.

ЖИЗНЬ ПО ГЕНПЛАНУ

Особенностями генерального плана
поделился Олег Баевский. Новизна
документа в том, что он содержит
регламентную часть - систему ра-
мочных требований к использова-
нию территорий, обязательных для
всех участников градостроительно-
го процесса. Вторая его особен-
ность в том, что Генплан - обобщен-
ный вид градостроительной доку-
ментации. Далее, по нисходящей,
следуют генпланы округов, районов,
проекты планировки отдельных
кварталов или градостроительные
обоснования размещения единич-
ных объектов.

Концепция документа основыва-
ется на тезисе о прекращении тер-
риториального роста города и пе-
реходе к структурной реорганиза-
ции территории - реконструкции
сложившейся застройки, усложне-
нию системы общественных цент-
ров, транспортных магистралей и
т.д. Второе принципиальное поло-
жение - признание особой важно-
сти срединной зоны города, обла-
дающей высоким потенциалом для
развития деловой активности, фор-
мирования транспортной инфра-
структуры. В сущности, строитель-
ство третьего транспортного коль-
ца и есть вклад в развитие средин-
ной зоны.

Генплан - документ живой. Сегод-
ня он разработан с прогнозом до
2020 года. Однако в случае необхо-
димости в следующем году его го-
ризонт может быть отодвинут до
2025 года. Таким образом, Генплан
- это институт текущего планирова-

ния, постоянно поддерживающий и
перспективную линию и обеспечи-
вающий реализацию первоочеред-
ных мероприятий.

ПРОЩАЙ, МАЛАЯ РОДИНА?

Известно, что реконструкция здания
дешевле, чем его замена. Так, к при-
меру, вовсе не ставится задача то-
тального сноса хрущевок...

- Районы пятиэтажек - «малая
родина» многих москвичей, - от-
метил Олег Баевский. - Они име-
ют хорошие пространственные ха-
рактеристики. Другое дело, что
фонд устаревает, планировка
квартир не отвечает современным
требованиям. Мы предпочитаем
дома здесь не сносить, а реконст-
руировать, надстраивать и дост-
раивать. Кроме того, городу необ-

ходим социальный фонд жилья, и
один из путей его пополнения - ре-
монт и реконструкция пятиэтажек.
Не стоит вопрос о тотальном сно-
се домов так называемой сталин-
ской застройки. Сегодня они не-
редко признаются памятниками
архитектуры.

Приходится задумываться и о дру-
гом. Любая реконструкция лишь
продлевает срок службы дома. И на-
до учитывать, что после 2020 года
объемы одновременно выходящего
из строя жилищного фонда могут
стать настолько большими, что го-
род не сможет их восполнить ника-
кими строительными мощностями.
Угроза такого «девятого вала» и вы-
нуждает в ряде случаев вести снос
тех типов и серий пятиэтажек, кото-
рые в принципе могли быть реконст-
руированы.

СТОЛИЦА
Пресс-конференция, состоявшаяся в информационном центре правительства Мо-
сквы, была посвящена на первый взгляд узкой теме - роли государственного гра-
достроительного кадастра в реализации Генплана развития Москвы. Однако руко-
водителю службы государственного градостроительного кадастра города Москвы
Сергею Мельниченко и заведующему научно-проектным отделением перспектив-
ного градостроительного развития города Москвы ГУП «Научно-исследователь-
ский и проектный институт Генерального плана г. Москвы» Олегу Баевскому при-
шлось отвечать на массу злободневных вопросов, связанных с будущим столицы.
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сегодня и завтра
ЗАКОН РАЗРЕШИЛ МОСКВИЧАМ
УЧАСТВОВАТЬ В ОБСУЖДЕНИИ
ЗАСТРОЙКИ СВОЕГО РАЙОНА. 

НУЖНО ТОЛЬКО НЕ БЫТЬ ПАССИВНЫМ...

центов годовых. Финансовые источники погашения
кредита - экономия от оплаты за тепло после прове-
дения работ, а также арендная плата за магазин и ав-
тостоянку, находящихся на балансе ТСЖ, и средства,
получаемые из бюджета города на содержание и ре-
монт жилого фонда.

Однако ни рязанцам, ни москвичам не повезло.
Банкиры выдвинули жесткие условия - отдать в залог
все нежилые помещения ТСЖ. Для этого потребова-
лось бы согласие двух третей членов товариществ.
Естественно, жители отказались от этих кабальных
условий.

По мнению Сергея Сиваева, хотя это и не лучший
практический пример, но полезный. Он показывает,
что банки в принципе готовы рассматривать вопрос о
выдаче кредитов ТСЖ, но для этого товариществам
следует позаботиться о залоговом обеспечении кре-
дита. Возможно, банкиры были бы смелее, если бы
гарантии займа давали муниципалитет, государство.
Но эти вопросы у нас не проработаны...

ОПЫТ С НЕМЕЦКИМ АКЦЕНТОМ

О том, как в Германии решаются подобные пробле-
мы, рассказал исполнительный директор германско-
го энергетического агентства «Дена» Штефан Колер.

Существует несколько уровней поддержки про-
грамм по экономии энергоресурсов - общеевропей-
ский, федеральный и местный. В Германии, особен-
но в восточной ее части, модернизация жилья - до-
рогое удовольствие, и у рядовых граждан средств
на реконструкцию зданий не хватает. Без государст-
венной поддержки лишь 11 процентов жителей
бывшей ГДР и 42 процента - Западной Германии
смогли самостоятельно отремонтировать свои жи-
лища. В Восточной Германии 51 процент от всего
объема ремонта жилья и 38 процентов - модерниза-
ции инфраструктуры зданий было осуществлено за
счет государственных средств. Остальное - за счет
льготных кредитов, грантов, налоговых льгот.

Кредиты с льготной процентной ставкой и гранты
предоставляются Европейским сообществом, феде-
ральным правительством Германии, руководством
федеральными землями, а также муниципалитета-
ми и даже местными поставщиками энергоресурсов.

Для поиска инвестора и реализации программ
обычно привлекаются специальные инвестицион-
ные агентства. А условия той или иной программы
определяют сами жильцы - собственники, домовла-
дельцы, муниципалитеты.

Например, администрация Лейпцига в 1993-1995
годах предоставляла владельцам домов и жилищ-

ным компаниям гранты на проведение диагностики
здания в размере 3 тысяч марок и мер по сбереже-
нию теплоэнергии - 25000 марок на одно меропри-
ятие (максимум - 100000 марок в год).

Для активизации внедрения программ по энерго-
сбережению предоставлялись налоговые льготы до
50 процентов как жилищным компаниям, объедине-
ниям собственников жилья, так и частным домовла-
дельцам.

В Восточной Германии действует «Программа ре-
монта жилых помещений», на основании которой
происходит кредитование работ по ремонту и мо-
дернизации жилья, находящегося в частной собст-
венности или арендуемого. Размер кредита зависит
от размера занимаемой площади. На ремонт квад-
ратного метра выделяется 400 евро. Кредит пога-
шается ежегодно в течение 25 лет.

Кроме того, в Германии существует программа
муниципальных грантов, покрывающих до двух тре-
тей затрат на модернизацию жилья. В некоторых
городских районах, где имеются памятники архите-
ктуры 1950-х годов, размер гранта мог быть увели-
чен на 22 процента. Количество средств, выделяе-
мых на один квадратный метр общей площади жи-
лого дома - памятника архитектуры, составляет
1200 евро. Это способствует сохранению историче-
ского облика немецких городов.

В рамках мероприятий по модернизации жилья
действует программа «Энергосбережение и сокра-
щение CO2». Если энергопотребление снижается до
определенного уровня, то за счет грантов могут
быть оплачены до 20 процентов средств, взятых в
кредит.

Успешная реализация программ по энергосбере-
жению в Восточной Германии обусловлена несколь-
кими принципами.

Во-первых, государство разработало законода-
тельную базу для энергосбережения и определило
национальные стандарты в этой области. Во-вто-
рых, государство предоставило финансовую по-
мощь и арендаторам жилья, и собственникам, и
объединениям собственников, и управляющим ком-
паниям. В-третьих, предоставило необходимую ин-
формацию потенциальным инвесторам и заказчи-
кам работ. В-четвертых, установило простую и по-
нятную всем процедуру льготного налогообложе-
ния в этой области.

Поэтому работы по энергосбережению в жилищ-
ном фонде начали окупаться в течение нескольких
лет, став привлекательными для частных инвесто-
ров. Но там, где проект заведомо не мог окупиться
в течение 10 лет, основное бремя расходов взяло на
себя государство. И практически за 14 лет удалось
модернизировать почти весь жилищный фонд Вос-
точной Германии.

Сегодня основные проблемы энергосбережения
решаются благодаря дешевым кредитам, которые
выделяет государство на длительные сроки (до 30

лет), поскольку бюджетные возможности даже в
богатой Германии ограниченны. Активно кредитуют
эти программы и негосударственные банки. Спрос
на кредиты обусловлен невысокими процентными
ставками и простой схемой их предоставления; про-
зрачностью финансовых потоков и доступностью
информации о прохождении денег; хорошей подго-
товкой банковских специалистов, управляющих
финансированием программ.

И тем не менее и в Германии есть проблемы. Од-
на из них, наиболее важная, это дефицит профес-
сиональных консультантов, которые помогли бы
владельцам жилья правильно сориентироваться в
выборе той или иной программы поддержки, по-
дать заявку для получения гранта, выбрать банк, ус-
ловия которого могут устроить заказчика. Это объ-
ясняется дороговизной консалтинговых услуг в Гер-
мании - с одной стороны и с другой - относительно
невысокими расходами на модернизацию жилья.

Успех энергосбережения «по-немецки» обуслов-
лен, конечно, участием государства в решении этой
программы.

У нас наблюдается противоположное движение.
Российские законотворцы настроены на то, чтобы бре-
мя ответственности за модернизацию жилья перело-
жить на плечи граждан. Эта позиция объясняется не-
эффективностью государственных структур, управля-
ющих сегодня жилищным фондом. А следовало бы,
наверное, говорить о неэффективности самой власти.

А МЫ ОТАПЛИВАЕМ УЛИЦУ

Исследования немецких специалистов показали,
что в России государственная власть и органы ме-
стного самоуправления меньше всего заинтересо-
ваны в решении проблем энергосбережения в жи-
лищном фонде. Управляющие жилищные организа-
ции тоже выжидают, поскольку не видят возможно-
сти получить прибыль от реализации подобных
проектов. А вот конкретные собственники жилья
или их объединения (ТСЖ, ЖСК) очень хотели бы с
помощью энергосберегающих технологий снизить
коммунальные платежи, которые с каждым годом
все более обременительны для семейного бюджета.
Хотят, но не могут, поскольку нет государственной
поддержки, нет заинтересованности со стороны
банкиров, нет грамотных подрядчиков.

И пока отсутствует четкая государственная поли-
тика в области энергосбережения, мы будем по-
прежнему выбрасывать деньги на ветер, отапливая
улицу, подвалы и чердаки, нерационально расходо-
вать газ и электроэнергию, медлить с ремонтом теп-
лотрасс. И все разговоры на эту тему так и останутся
разговорами. Чтобы дело энергосбережения сдвину-
лось с мертвой точки, надо не только говорить в пол-
ный голос об этой проблеме, но еще и быть услы-
шанными теми, кто стоит у руля реформы ЖКХ.

Александр АСТАФЬЕВ

Еще один немаловажный воп-
рос: сохранится ли жилье в центре
столицы или будет вытеснено?

- Жилье здесь обязательно оста-
нется, - заверил Олег Баевский. -
Другое дело, что статус территории
центра провоцирует строительство
дорогого жилья. Мы должны также
добиться, чтобы территория центра
не превратилась в закрытую зону, и
с этой целью лоббируем создание
открытых общественных про-
странств. Нельзя допустить пере-
крытия пешеходных путей, истори-
ческий центр города должен оста-
ваться общедоступным.

А НАС СПРОСИЛИ?

Конфликт интересов при реализа-
ции градостроительных решений
был, есть и будет всегда. Приходит-
ся искать баланс интересов публич-
ных и частных. Постепенно мы пере-
ходим к демократической процеду-
ре, когда гражданин может узнать,
что будет происходить на той терри-
тории, где он живет, и каким обра-
зом может повлиять на принятие ре-
шения. Соответствующий городской
закон закрепляет за москвичами
право получать информацию о гра-
достроительной деятельности и
принимать участие в обсуждении
тех или иных проектов.

Олег Баевский обратил внимание
на то, что очень часто наша собст-
венная пассивность является причи-
ной неинформированности. И при-
вел пример:

- Мы разработали градострои-
тельный план развития района Пре-
ображенское. В течение двух меся-
цев он находился в управе района,
где любой желающий мог с ним оз-

накомиться. После этого район ор-
ганизовал передачу по кабельному
телевидению. В течение месяца мы
получили около трех десятков пи-
сем от граждан, на каждое из кото-
рых дали ответ. Ответы опублико-
вали в местной газете. Только пос-
ле этого получили протокол о том,
что проект прошел обсуждение. Это
и есть нормальная и грамотная
форма проведения процедуры. Но и
при  такой модели многие люди ос-
тались в стороне, и для них приня-
тое решение будет как бы неожи-
данным...

В широком смысле конфликты не-
избежны. К примеру, Краснопрес-
ненский проспект столице жизненно
необходим. Но ведь пройдет он, что
называется, по живому телу города
- неизбежно будут затронуты инте-
ресы жителей, собственников поме-
щений в тех районах, которые рас-
сечет красная линия проспекта.

ЗОЛОТАЯ ЗЕМЛЯ СТОЛИЦЫ 

Еще одна немаловажная проблема
- затянувшееся разграничение соб-
ственности на землю между горо-
дом и федеральным центром. По
разным подсчетам, от 30 до 50 про-
центов территории города могут
перейти в собственность РФ. В со-
ответствии с российским законода-
тельством к собственности РФ от-
несены, например, земли под акци-
онированными предприятиями, ко-
торые до приватизации находились
в федеральной собственности.

- Вы прекрасно понимаете, - зая-
вил Сергей Мельниченко, - что это
практически вся крупная промыш-
ленность города, за исключением
некоторой доли местных предпри-

ятий. Процесс разграничения сей-
час находится во взвешенном со-
стоянии. Предусмотренная законом
процедура согласования передачи
земель сложна. Не случайно появи-
лись предложения об отмене зако-
на о разграничении собственности
на землю. Вместо этого предлага-
ется внести изменения в Земель-
ный кодекс РФ, в соответствии с ко-
торыми земли будут переходить в
собственность РФ не по согласова-
нию с субъектами Федерации, а по
признакам закона. Сегодня, и это
закреплено Земельным кодексом
РФ, все земли до разграничения
управляются органами местной
власти, то есть земля находится в
ведении правительства города.

Ждет своего законодательного
урегулирования и еще один живо-
трепещущий вопрос - о стоимости

московской земли. Здесь интересы
города вошли в явное противоре-
чие с требованиями федерального
закона, который, как известно, ус-
танавливает верхний предел вы-
купной цены. Ситуация выглядит
примерно так. В соответствии со
статьей 2 Закона РФ «О введении в
действие Земельного кодекса РФ»
участок площадью в один гектар в
пределах Центрального админист-
ративного округа должен прода-
ваться по цене, условно говоря, 100
тыс. долларов. Причем речь идет о
продаже в полную собственность.
Город же сдает гектар земли в цен-
тре в аренду на 49 лет по цене 10 -
12 млн. долларов.

- В ноябре прошлого года, - ска-
зал Сергей Мельниченко, - состоял-
ся конкурс по продаже земли в
аренду. Так вот, за 52 минуты было

продано четыре участка на общую
сумму 92,5 млн. долларов. Цена ге-
ктара превысила 23 млн. долларов.
Ясно, что это делается в интересах
москвичей. Деньги нужны на соци-
альные программы, на жилищное
строительство, на детские сады и
поликлиники. В то же время феде-
ральный центр предлагает нам от-
давать гектар в полную собствен-
ность за 100 тыс. долларов. Руко-
водство города, Мосгордума с этим
категорически не согласны. По сути
дела, ущемляются права жителей
города.

И, если следовать Конституции
РФ, какие-либо ограничения в рас-
поряжении своей собственностью,
в том числе в установлении цены
при ее продаже, могут налагаться
только на основании решения суда,
вступившего в законную силу.

Вопрос уже рассматривался в
Конституционном суде, но там эти
доводы не были восприняты.

- Однако, - заверил Сергей Мель-
ниченко, - у нас есть юридические
рычаги и механизмы, которые поз-
волят отстоять интересы города и
горожан...

Петр ПОЛЫНОВ

ПОД КАДАСТРОМ

Ф
О

Т
О

 А
Н

Д
Р

Е
Я

 Н
И

К
Е

Р
И

Ч
Е

В
А

Ф
О

Т
О

 А
Н

Д
Р

Е
Я

 Н
И

К
Е

Р
И

Ч
Е

В
А

Ф
О

Т
О

 А
Н

Д
Р

Е
Я

 Н
И

К
Е

Р
И

Ч
Е

В
А



10 Свет и тени
ЕСЛИ ГОРЯЧАЯ ВОДА БЕЖИТ 
ПО ТРУБЕ С ПОЛИУРЕТАНОВЫМ
ПОКРЫТИЕМ, ТО ОТКЛЮЧАТЬ ЕЕ
НА ТРИ НЕДЕЛИ НЕ НУЖНО...

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 25 (83), 7 - 13 июля 2004

Но есть еще одно сущест-
венное отличие от благо-
получного Запада - у них

уже давно проложены трубы с
пенополиуретановым покрыти-
ем (ППУ), которые гораздо на-
дежнее простых металлических.
Такие современные трубы и у
нас уже лет десять как уклады-
вают, но город большой - пока
еще все поменяют! Такие трас-
сы можно и не проверять перед
зимой, там есть встроенная сис-
тема постоянного контроля. А
вот металлические...

- У традиционных металличе-
ских труб армопенобетонная
изоляция, - поясняет нам Влади-
мир Федосеев, начальник отде-
ла технического контроля и ди-
агностики предприятия № 4 Мо-
степлоэнерго, обслуживающего
Митино и Тушино. - Металличе-
ская труба покрыта стеклова-
той, потом сеткой рабицей, и
все это уложено в бетонный ко-
роб, который, казалось бы, за-
щищает трубу от внешних воз-
действий надежно. Но это не
так. Обязательно где-то проис-

ходит подтопление бетонного
короба, особенно по весне, сте-
кловата впитывает влагу, и по-
лучается парниковый эффект. В
результате труба разрушается.

Вот почему в начале лета ком-
мунальщики обязаны провести
испытания. Каждый отрезок
трубы проверяется избыточным
давлением и перегретой водой.
Понятно, что для этого прихо-
дится временно перекрывать
поступление воды - этим и вы-
званы надоедающие обывате-
лям перебои с горячей водой.
Хотя в СЗАО, по словам Викто-
ра Александровича, удалось
этот срок снизить до двух не-
дель, а в тех районах, где уже
полностью перешли на новые
ППУ-трубы, и вовсе воду не от-
ключают.

Посмотреть новую прокладку
можно на улице Вилиса Лациса -
сейчас там идут замены. Между
ЦТП № 12 и жилым домом рас-
стояние метров в 15, и раскопа-

на аккуратная канава, на дне ко-
торой лежат небольшие трубы в
черной оболочке. Поскольку не
укладывают бетонные блоки,
канаву роют всего метра в пол-
тора глубиной.

- Труба лежит просто на песке,
необходимая глубина залегания
- 60 см, - поясняет В. Федосеев.
- Обыкновенная стальная труба,
покрытая слоем полиуретана и
полиэтиленом. Прямоугольные
стыки делаются в заводских ус-
ловиях, при прокладке же про-
сто соединяют прямые участки.
Металлическую трубу сварива-
ют, покрывают пеной, потом по-
лиэтиленом и заваривают го-
релкой.

Получается, что металл не со-
прикасается с вредной внешней
средой, не ржавеет, и если по
трубе идет вода для отопления -
очищенная, такой мягкости, что
и мыло ею не смоешь, то магист-
рали портиться не от чего, - про-
должает специалист. - Был,

правда, случай протечки такой
трубы в СЗАО, но оказалось, что
место стыка плохо заварили.
Для воды, текущей из крана, ко-
торая не очищается, сейчас при-
меняют и пластиковые трубы,
тоже покрытые полиуретаном.
Дело в том, что пластиковые
трубы не выдерживают большо-
го давления и температуры (во-
да для батарей имеет темпера-
туру 130 градусов, а водопро-
водная - всего 60), а вот хими-
нертность у пластика большая. 

Теплопотери новых коммуни-
каций настолько малы, что даже
в аэрофотосъемке такую про-
кладку не видно. И еще: важная
особенность этих труб - это кон-
трольные провода, - Владимир
Борисович показывает два про-
водка, выходящие из полиурета-
нового покрытия. - Именно они
позволяют отслеживать состоя-
ние трубы постоянно и без от-
ключения воды. Данные с этих
проводков выводятся либо на
ЦТП, либо на районные тепло-
вые станции (РТС). Пока что у
нас оборудованы такой аппара-
турой четыре станции, но в иде-
але мы выведем все показания
на станции, - делится планами
собеседник...

Конечно, ЧП случаются и с та-
кими трубами. Например, когда
рядом копает экскаватор и про-
сто ковшом ее разрушает. Теп-
ловики стали прокладывать сиг-
нальные бело-красные ленты
над трассами на небольшом
расстоянии от поверхности, но
это не всегда помогает. Часто
предупреждения не замечают.
Скажем, чтобы поставить осве-
тительный столб, просто бурят
дырку и трубу легко пробивают.

Вообще же при нормальной
эксплуатации на ППУ-трубы да-
ется гарантия в 50 лет (на метал-
лические - 16 лет). Если на пульт
пришел сигнал о том, что где-то
что-то не так, на место выезжает
«газель» отдела технического
контроля, напичканная совре-
менным оборудованием. Специ-
альный прибор локатор «Реста-
105Р» снимает рефлектограмму
- похожую на кардиограмму кри-
вую, где место повреждения оп-
ределяется с точностью до не-
скольких метров.

Ольга МАТВЕЕВА
Фото автора

«У вас есть горячая вода? А у нас отключили».
Таков сейчас дежурный обмен информацией
при встречах знакомых. А одна общественная
деятельница походя обидела коммунальщиков:
мол, опять у них что-то не ладится - не дают по-
суду помыть в удовольствие. «Хорошо быть ди-
летантом, - отвечает на это начальник управле-
ния развития окружной инфраструктуры префе-
ктуры СЗАО Виктор Кривоклякин. - У них все
просто». А иные еще позвонят знакомым в Аме-
рику, чтобы проконсультироваться - там вовсе
никогда воду не отключают. «Дело в том, что в
Америке и климат другой, нет такого тяжелого
отопительного периода, да и нет такой центра-
лизованной отопительной системы. Часто име-
ется автономная установка на один дом - так ее
и проверить, и отремонтировать можно быстро»,
- говорит Виктор Александрович.

ТРУБЫ МОГУТ 
ПОСЛАТЬ SOS

Иногда достаточно «повесить» свое
резюме на «работных» сайтах и
немного подождать. Опытные спе-

циалисты, которые по каким-то причинам
недовольны своим местом работы, сей-
час так и поступают, предпочитая актив-
ному поиску работы пассивный. Но тут
важно выбрать такой сайт по трудоуст-
ройству, в котором вы быстрее попаде-
тесь на глаза работодателям. Ответ оче-
виден - это самые популярные в Рунете
сайты.

Лидеров интернет-ресурсов кадровой
тематики определить несложно - доста-
точно открыть рейтинг Rambler’s Top 100 в
разделе «Работа». В пятерку самых посе-
щаемых виртуальных бирж труда, по вер-
сии «Рамблера», входят Job.ru, Joblist.ru,
Superjob.ru, Rabota.ru, Zarplata.ru.

Но... «Работные» сайты, как йогурты -
не все одинаково полезны. А высокая по-
сещаемость - вовсе не синоним доверия
работодателей. Вычислить эффективные
интернет-ресурсы по трудоустройству
помогут все те же рейтинги посещаемо-
сти сайтов.

Начнем с того, что основных рейтингов
интернет-ресурсов в российском сегмен-

те Сети всего два. Это Rambler’s Top 100
и Рейтинг@mail.ru. Первый в основном
изучают рядовые пользователи, второй
рассчитан на более профессиональную
аудиторию: владельцев сайтов, web-мас-
теров, интернет-инвесторов и предпри-
нимателей. Работодатели в первую оче-
редь ориентируются на Rambler’s Top
100, поскольку именно по нему соискате-
ли выбирают тот или иной сайт для поис-
ка работы и размещения резюме.

Оценить реальные возможности ресур-
сов по трудоустройству позволяет не-
сколько параметров: количество объяв-
лений в базе, посещаемость, число про-
смотренных пользователями страниц, со-
отношение страницы/посетители. Все эти
данные представлены в рейтинговой ста-
тистике. Только выжав из рейтинга всю
информацию, можно оценить сайт. А уж
работодатели эти сайты знают, не сомне-
вайтесь!

Чем больше вакансий и резюме, тем
выше качественность ресурса как в гла-
зах работодателей, так и среди соискате-
лей. Например, на Job.ru - около 80 тысяч
вакансий и более 60 тысяч резюме. Это
своего рода рекорд. 

Стоит обратить внимание и на количе-
ство вакансий в различных разделах
сайта. Логика тут проста: если бы не бы-
ло отклика на объявления, их бы там не
размещали. 

Теперь вопрос: с какого сайта вы начне-
те поиск? Естественно, с того, где больше
выбор. Работодатели думают так же. 

Перейдем к посещаемости. Это самый
впечатляющий, но в то же время и об-
манчивый показатель популярности «ра-
ботных» сайтов. 

Как утверждают специалисты, посеща-
емость главной страницы вовсе не сви-
детельствует о реальной аудитории вир-
туальных бирж труда. Пользователь мог
попасть на нее случайно и, поняв, что
ошибся адресом, соскочить на другой
сайт. В конце концов счетчик можно и
грамотно «накрутить». 

Поэтому количество людей, целена-
правленно зашедших на кадровый ре-
сурс, определяется по статистике посе-
щений всего сайта. И не за один день -
лучше за неделю.

Еще один красноречивый показатель
качественности сайтов по трудоустрой-
ству: число изученных посетителями
страниц. На языке экспертов - глубина
просмотра. На популярном сайте сред-
ний пользователь проводит много вре-
мени и просматривает большое количе-
ство страниц. И если рассортировать
трудовые ресурсы по хитам (страницам),
их позиции в рейтинге опять поменяют-
ся. И, надо сказать, в более правдивую
сторону.

Теперь нужно пересчитать, сколько
страниц просматривает каждый посети-
тель «работных» сайтов, то есть каково
соотношение страницы/посетители. По
оценкам специалистов, оно должно быть
не менее 5. Это самый жесткий способ
проверки на прочность. Здесь-то и про-
являются по-настоящему популярные ре-
сурсы по трудоустройству.

Наталья САРГИНА

ПОЙМАТЬ РАБОТУ В СЕТИ

По статистике Job.ru,
наиболее высокий спрос
сегодня на специалистов
в сферах финансовой,
офисного администриро-
вания и IT-технологий. Ли-
дерами спроса являются
также специалисты опто-
вой и розничной торговли,
маркетинга, рекламы и
PR.

Средняя зарплата по неко-
торым специальностям (в $):

Бухгалтер - 590
Секретарь - 440
Программист - 860
Водитель - 380
Менеджер по продажам -

630
Менеджер по рекламе и

PR - 620
Продавец - 370

Для многих опытных и
квалифицированных спе-
циалистов оклад около
$ 1000 не предел мечта-
ний. Большинство вакан-
сий с таким уровнем опла-
ты предусматривает нали-
чие у кандидатов высшего
образования. Вместе с тем
на некоторых должностях
можно заработать пресло-
вутую тысячу, не имея вы-
сшего образования. Это,
например, такие профес-
сии, как печатник, шеф-по-
вар и повар высокой ква-
лификации, персональный
водитель...

СПРАВКА

Поиск работы - дело хлопотное. Но Интернет превращает
его в интересный и даже увлекательный процесс. 
В Сети много заманчивых предложений. Гуляя по сайтам,
можно изучить рынок вакансий, понять, какая зарплата све-
тит. Скоро вы обнаружите, что для работодателя настали не-
легкие времена: во многих сферах деятельности спрос на
рабочие руки превышает предложение, и хорошего специа-
листа найти непросто.



На территории одного из новых
объектов городской очистки - му-
соросжигательного завода № 4
промзоны «Руднево» (Восточный
административный округ) - со-
стоялось выездное заседание
комиссии Мосгордумы по эколо-
гической политике. Городские
парламентарии рассмотрели во-
прос экологической безопасно-
сти этого предприятия.

Ознакомительную экскурсию по предприятию про-
вел для них генеральный директор ГУП «Экотех-
пром» Александр Смирнов. По его словам, завод

реально доказал, что обычный бытовой мусор на по-
добных предприятиях можно рассматривать как альтер-
нативный вид топлива по отношению ко всем прочим -
углю, мазуту, газу, дровам.

Проектная мощность Рудневского завода - около
250 тысяч тонн в год твердых бытовых отходов (ТБО).
Более 30 процентов его площадей занимает участок,
на котором осуществляется прием ТБО и идет выделе-
ние из них для повторного использования вторичных
ресурсов - стекла, пластмасс, черного и цветного ме-
талла, крупного картона и др. Из общего объема по-
ступившего мусора может извлекаться до 0,22 про-
цента картона, до 0,82 процента стекла, до 1,03 про-
цента черного и цветного металлолома и свыше 1,5
процента пластмасс, в том числе самых вредных -
хлорсодержащих. Оставшиеся фракции идут на сжи-
гание. Термическому обезвреживанию на предпри-
ятии подвергаются 236,5 тысячи тонн ТБО.

В цехе сжигания установлены три технологические
линии с единичной производительностью 13,5 тонны
отходов в час. Их отличительная особенность - ис-
пользование печей с вихревым кипящим слоем. Кон-
струкция таких печей обладает рядом преимуществ
перед традиционными мусоросжигателями: эффек-
тивное обезвреживание отходов в широком диапазо-
не изменения влажности и зольности, высокие удель-
ные тепловые нагрузки при равномерном распределе-
нии температуры в кипящем слое, пониженный вы-
брос оксидов азота.

В целом, по словам Александра Смирнова, техноло-
гическое оборудование, установленное на заводе, пол-
ностью соответствует современным требованиям. И что
самое главное: образующихся в процессе сжигания му-
сора тепла и электричества вполне достаточно, чтобы
обеспечить потребности завода без использования се-
тей ОАО «Мосэнерго». То есть чтобы освободиться от
одного из самых тяжких финансовых «бременей» трех
прочих предприятий ГУП «Экотехпром».

Одновременно с переработкой отходов в печах Руд-
невского производства начинается процесс очистки
дымовых газов, для чего вместе с мусором в печь по-
дается известняк. Дальнейшая очистка происходит на
специальном газоочистительном оборудовании, обес-
печивающем соблюдение европейских нормативов по
организации процесса переработки отходов и очистке
дымовых газов. Установленная на заводе система га-
зоочистки позволяет значительно снизить уровень за-
грязнения атмосферы, обеспечивая приземные кон-
центрации загрязняющих веществ на границе сани-
тарно-защитной зоны: менее 10 процентов от пре-
дельно допустимых концентраций. Такими показате-
лями не может похвастаться ни один другой завод
промочистки.

После выхода Рудневского завода на полную проект-
ную мощность в течение ближайшего года будет полно-
стью решена проблема утилизации ТБО всего Восточ-
ного округа. Существенно (в разы) уменьшится нагруз-
ка на существующие вблизи ВАО подмосковные поли-
гоны, что, как отметил Александр Смирнов, положи-
тельно скажется на экологической и санитарно-эпиде-
миологической обстановке в этом округе.

Увиденное в Рудневе произвело впечатление на депу-
татов. В настоящее время Мосгордумой принят в пер-
вом чтении проект закона «Об обращении с отходами
производства и потребления в городе Москве», в кото-
ром предусматриваются три направления санитарной
очистки: захоронение на полигонах, сжигание и перера-
ботка. «Нужно стремиться к тому, чтобы на свалки вы-
возилось только то, что нельзя ни сжечь, ни перерабо-
тать для вторичного использования», - сказала коррес-
понденту «МС» председатель комиссии по экологиче-
ской политике Вера Степаненко. Остальное, по словам
«главного эколога» Мосгордумы, можно успешно ути-
лизировать на заводах, подобных Рудневскому - лучше-
му на сегодняшний день мусоросжигательному пред-
приятию в городе.

По итогам посещения завода депутаты обещали под-
готовить поправки в проект городского закона «Об об-
ращении с отходами», призванные стимулировать раз-
витие подобных производств в столице.

Геннадий АЛЕКСАНДРОВ
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ВАМ ГОВОРЯТ «ЗАМЕНА ЛЬГОТ
ДЕНЕЖНЫМИ КОМПЕНСАЦИЯМИ»,

ЗНАЙТЕ: ХРЕН РЕДЬКИ НЕ СЛАЩЕ...
Повестка дня
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В первом чтении проект рассмотрен 2 июля,
затем его разошлют по регионам. Прави-
тельство явно надеется обеспечить его

принятие сразу во втором и третьем чтении в на-
чале августа, для чего депутаты прервут парла-
ментские каникулы. Зачем такая спешка? Объем
документа - около 600 страниц, невозможно
тщательно проработать его в столь сжатые сро-
ки. Принципиальная установка правительства -
принять законопроект до внесения в Госдуму
проекта федерального бюджета на 2005 год,
скрыв от депутатов недостаточность финанси-
рования регионов: чтобы реализовать положе-
ния законопроекта, им потребуется дополни-
тельно более 70 млрд. рублей.

Законопроект предлагает отменить натураль-
ные льготы по бесплатному проезду на общест-
венном городском и пригородном железнодо-
рожном транспорте, санаторно-курортному ле-
чению, обеспечению лекарствами, пользованию
телефоном и заменить их денежными компенса-
циями различным категориям населения, про-
порциональными объему полагающихся им
льгот. Пропорциональными, но, увы, недоста-
точными.

Каждая из отменяемых льгот получила денеж-
ную оценку, различающуюся по регионам. Так, по
заявлению министра здравоохранения и социаль-
ного развития Михаила Зурабова, для Москвы
льготное обеспечение лекарствами стоит 500 руб-
лей в месяц, бесплатный проезд на городском
транспорте - тоже 500 рублей, на пригородном
железнодорожном - 40 рублей. Денежный эквива-
лент бесплатного пользования санаторно-курорт-
ным лечением определен одинаковым для всей
страны - 15 тысяч рублей в год, а 50-процентная
льгота по оплате телефона (в среднем по России
55 рублей в месяц) отменяется без какой-либо
компенсации. Отдельно стоит вопрос о санаторно-
курортном лечении: предполагается, что необхо-
димые для него 15 тысяч рублей в год бывший
льготник сможет накопить, отказываясь от полу-
чения части компенсации, то есть от права поль-
зования другими льготами. 

Простое сопоставление стоимости различных
льгот с предполагаемыми суммами выплат пока-
зывает, что люди, которые пользовались не всеми
предусмотренными законом льготами или в не-
больших объемах, могут оказаться в выигрыше.
Однако те, кто действительно нуждается в льготах
и пользуется ими достаточно широко, проиграют.
Так, в Москве почетные доноры, исходя из суммы
компенсации, смогут пользоваться только одной
из двух существующих сегодня льгот - либо про-
ездом на городском транспорте, либо лекарствен-
ным обеспечением. На обе льготы компенсации
не хватит.

Самая большая часть льготников - инвалиды II
группы - на сумму компенсации смогут пользо-
ваться городским транспортом и приобретать ле-
карства, но санаторно-курортное лечение, даже
при жизненной необходимости, окажется для них
недоступным.

Как в таком случае относиться к заверениям в
достаточности компенсационных выплат из уст тех
же самых официальных лиц, которые предлагали
первый вариант законопроекта, где сумма выплат
была в 2-4 раза меньше, а распространялась и на
льготы по коммунальным услугам? 

В результате предлагаемого реформирования
удар наносится по наиболее уязвимой части насе-
ления, упадет их и без того низкий уровень жизни.
Примечательно, что министр Зурабов категориче-
ски отрицает формулировку «отмена льгот» и «за-
мена льгот денежными компенсациями», и он тре-
бует называть реформу «изменением форм соци-
альной помощи». Такая формулировка призвана
скрыть суть происходящего.

При введении «измененных форм социальной
помощи» более чем реальной становится возмож-
ность вынужденно нецелевого использования
компенсационных выплат. Если льготник беден,
он потратит полученные деньги не на оплату
льготной прежде услуги, а на покупку продуктов и

одежды, при этом ездить в городском транспорте
будет зайцем. Когда-то бесплатный проезд пенси-
онеров был введен потому, что у стариков не бы-
ло денег, а у контролеров не поднималась рука
высаживать их из транспорта. Ситуация повторит-
ся. Но в отличие от контролеров продавцы в апте-
ках не будут столь милосердны, и многие старики
просто не смогут купить необходимые лекарства.
К тому же потребность в лекарствах может воз-
никнуть внезапно, а на оформление денежной
компенсации на их покупку у человека может не
оказаться не только времени, но и сил. Тогда за-
мена натуральных льгот денежными выплатами
обернется необратимой бедой.

Для оформления денежных компенсаций за от-
мененные натуральные льготы людям придется
обращаться в органы социальной защиты. Есть все
основания сомневаться в том, что льготники свое-
временно узнают о своих правах и возможностях,
о том, куда и когда нужно обратиться. Об этом сви-
детельствует горький опыт «информационной
блокады» населения, устроенной в ходе пенсион-
ной реформы Пенсионным фондом, который воз-
главлял тот же господин Зурабов. Если же люди
все-таки узнают, как оформить денежные выпла-
ты, в отделах социальной защиты возникнут дикие
очереди. Ведь большинство льготников придет ту-
да в одно и то же время, к чему не готовы ни по-
мещения, ни руководители отделов, не имеющие
возможности нанять дополнительных сотрудников
на «пиковые» месяцы. То есть реформа обернется
новым унижением для пенсионеров, ветеранов и
инвалидов.

Право «выкупа» льгот будет введено только в
2006 году - ранее Министерство здравоохранения и
социального развития, как было заявлено, не успе-
ет напечатать и разослать необходимые извеще-
ния. Эти сроки тоже вызывают сильные сомнения,
если вспомнить неторопливую рассылку пенсион-
ных удостоверений, прозванных в народе «письма-
ми счастья».

Однако наиболее негативные последствия от-
мены натуральных льгот наступят в 2005 го-
ду из-за заведомо недостаточных денежных

компенсаций для тех, кто наиболее зависим от
льгот. По оценкам депутата Госдумы Дмитриевой,
инвалид войны в Санкт-Петербурге получает сей-
час льгот на 1000 - 4800 рублей в месяц, а денеж-
ная компенсация составит для всех 2000 рублей.
Дети-инвалиды получают льготные услуги на 1160
- 4660 рублей, а выплачивать им будут по 1000 руб-
лей в месяц. То есть ниже минимального уровня.
Видимо, потому что эта категория льготников наи-
более бесправна и в принципе не способна отстаи-
вать свои права - в отличие от тех же ветеранов, ко-
торые уже сегодня проводят акции протеста. По
мнению депутата, «компенсация идет по нижней
границе стоимости услуг, поэтому льготники неиз-
бежно потеряют свои льготы - от одной трети до
половины». 

Сама идея замены натуральных льгот деньгами
несправедлива в принципе. Ведь люди, даже отно-
сящиеся к одной социальной группе и проживаю-

щие в одном городе, испытывают разные потребно-
сти в льготах: кто-то пользуется городским транс-
портом, а кто-то нет; кому-то нужно много ле-
карств, кому-то - мало. При выдаче им одинаковых
компенсаций, рассчитанных на средний уровень,
кто-то получит больше, а кому-то будет остро не
хватать денег на самое необходимое. И последнему
будет не легче от того, что у соседа появились до-
полнительные доходы. Социальные льготы - прин-
ципиально не рыночный механизм, в его основе -
потребность, а не спрос. И применение к нему стан-
дартных рыночных процедур не оправдано.

В чем же смысл очередной реформаторской
вакханалии? Какие цели она преследует?

Прежде всего ни о каком повышении уровня
жизни, усилении социальной защиты малообес-
печенных слоев речи не идет. В пояснительной за-
писке к законопроекту и бесконечных «сеансах
психотерапии» на телевидении реформаторы ут-
верждают: замена натуральных льгот денежными
выплатами устранит существующую несправедли-

вость, когда, имея право на одинаковый набор и
объем льгот, люди в разных регионах имеют к
ним неодинаковый доступ. На деле в результате
реформирования существующей системы соци-
альная несправедливость усугубится. Ведь реше-
ние вопроса о льготах 11,8 млн. человек «сбрасы-
вается» на региональные уровни и будет зависеть
от финансового состояния регионов, большинст-
во которых живет на дотациях федерального цен-
тра. При неминуемой нехватке денег в региональ-
ных бюджетах эти люди лишатся и не только прав
на льготы, даже возможности когда-нибудь отсто-
ять их в суде.

Заявленная цель реформы - повышение эф-
фективности системы социальной защиты. И
оно произойдет, но не для людей, а для бюд-

жета. Действующая система распределения льгот в
самом деле несовершенна, порождает чудовищные
злоупотребления (например, при распределении
бесплатных лекарств). Но она-то остается практи-
чески без изменений, ее реформа не затрагивает, а
вот бюджет существенно сокращает свои расходы
и, что особенно важно, обязательства.

Обязательства бюджета перед льготниками - бо-
лее 2 трлн. рублей в год, реальные же расходы по
оценкам, включающим не только прямые, но и ко-
свенные расходы бюджетов, не превышают 500
млрд. рублей. После замены натуральных льгот де-
нежными выплатами расходы федерального бюд-
жета составят 171 млрд. рублей, региональных -
около 100 млрд. рублей. Таким образом, фактиче-
ские расходы на социальную помощь льготникам
сократятся в 1,85 раза - на 229 млрд. рублей. Это
не вызвано нехваткой средств: неиспользованные
остатки только федерального бюджета (включая
так называемый стабилизационный фонд) превы-
шают 13 млрд. долларов.

Характерно, что авторы и сторонники реформы
предлагают заменить денежными выплатами
только натуральные льготы социально и полити-
чески не защищенных социальных групп населе-
ния (исключение - предложение отменить бес-
платный проезд в городском транспорте депута-
тов, сенаторов и их помощников). Никто не пыта-
ется пересмотреть стоимость социального пакета
чиновника или депутата, который, по сути, явля-
ется той же льготой.

Большинство россиян выступает против рефор-
мы. По итогам опроса, проведенного «РОМИР - мо-
ниторинг», лишь 16 процентов опрошенных одоб-
ряют замену льгот денежными выплатами, еще 20
процентов готовы согласиться с этим при опреде-
ленных условиях, 38 процентов - категорически
против реформы, и 21 процент опрошенных «ско-
рее не одобряет» ее. Люди отрицают реформу, не-
смотря на недостатки существующей системы
льгот. Ведь ее эффективность можно повысить без
особых материальных затрат - хотя бы пресекая
разворовывание денежных средств на пути их дви-
жения от бюджетного источника к потребителям
льготных услуг.

Реформаторы не могут не отдавать себе отчета в
том, что резкое сокращение масштабов социаль-
ной поддержки наиболее зависимой от нее части
общества приведет к усилению действия демогра-
фического фактора, то есть группа потребителей
социальной помощи будет быстро сокращаться -
люди будут умирать.

Суммируя все сказанное, приходишь к выводу:
проводить социальную реформу такого масштаба
нельзя без широкого, гласного, компетентного об-
суждения и всесторонней, хорошо продуманной
подготовки. Никакая реформа не может и не долж-
на быть мероприятием чиновников - это прерогати-
ва власти, а ее носителем в России остается народ!

Михаил ДЕЛЯГИН, 
руководитель Института модернизации, 
доктор экономических наук:

ЛЬГОТЫ - НЕ ДАР ЧИНОВНИКОВ, 
И ЛЮДИ САМИ С ЭТИМ РАЗБЕРУТСЯ
Проект Федерального закона «О реализации мер социальной
поддержки, предусмотренных законодательством Россий-
ской Федерации для отдельных категорий граждан» был рас-
смотрен Правительством РФ 29 апреля 2004 года и вызвал
серьезную критику. После его доработки предполагаемые
выплаты намечено увеличить в 2-4 раза, замена натуральных
льгот по оплате услуг ЖКХ денежными компенсациями отло-
жена на год. Законопроект был внесен в Госдуму 28 мая.

И МУСОР - 
В ТЕПЛО
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В прожекторах
РЯДОВАЯ СЕРАФИМА БЫЛА 
В КУРГУЗОМ БУШЛАТЕ И КИРЗОВЫХ
САПОГАХ, НО ЛЕЙТЕНАНТ ВЛЮБИЛСЯ
В НЕЕ С ПЕРВОГО ВЗГЛЯДА
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СТАРИННЫЕ ЧАСЫ

Дверь открыл худощавый креп-
кий старик. Я шагнул в коридор
и... попал в прошлое: квартиру
заполняла старая мебель - книж-
ные полки, шкафы, комоды, кар-
тины, всевозможные фигурки и
еще бог знает что - я плохо раз-
бираюсь в таких вещах: все это
для меня - финтифлюшки. В углу
комнаты стояли внушающие ува-
жение напольные часы.

- Не идут? - спросил я, кивнув
на неподвижный маятник.

- Им больше ста лет, - сказал
Болотов. - Нужен хороший мас-
тер...

Заметив на столе аккуратно
разложенные газетные вырезки
со стихами, папки и книги с за-
кладками и сообразив, чего ждет
от меня хозяин, я применил от-
влекающий прием: «Как в антик-
варной лавке», - сказал, огляды-
вая комнату.

Болотов довольно хмыкнул:
«Здесь моя почти пятидесятилет-
няя зарплата».

Почувствовав неподдельный
интерес гостя, хозяин стал рас-
сказывать о вещах и о жизни.

Он учился в Ленинградском
горном институте. За время уче-
бы обошел все музеи города, и
не по одному разу. И затем, когда
приезжал в Ленинград по делам,
всегда выкраивал время, чтобы
сбегать в Русский музей или Эр-
митаж. «Я помню все залы Эрми-
тажа, - сказал он с особым удо-
вольствием. - Помню, где висит
каждая картина». «Неужели?» -
удивился я. «Да, - сказал он. -
Сам поражаюсь своей памяти.
Помню каждый день жизни. Мо-
скву 41-го года, товарищей сво-
их, с которыми с 1936 года учил-
ся. Помню, в чем они ходили. Го-
лоса их помню. Мне достаточно
один раз голос услышать - запо-
мню - это моя особенность. Во
время войны она меня не раз
спасала...»

Вот за эту самую фразу о голо-
сах я и зацепился...

ГОЛОСА ВОЙНЫ

Институт Болотов окончил 26 ию-
ня 1941 года. И в тот же день за-
писался добровольцем в проле-
тарскую дивизию народного
ополчения. Но через 15 дней его
разыскал комиссар Ленинграда.
«Мы вам дали месячную стипен-
дию, чтобы вы ждали распоряже-
ний, а вы сунулись доброволь-
цем, - орал он. - Нам нужны спе-
циалисты. Направляю вас на уче-
бу в Военно-инженерную акаде-
мию имени Куйбышева. Сегодня
же вечером быть у Московского
вокзала с левой стороны».

Так Болотов попал на специ-
альные курсы, готовившие мине-
ров-подрывников.

По их окончании его направи-
ли в Отдельную мотострелковую
бригаду особого назначения
НКВД СССР, которая, кстати, бы-
ла создана 26 июня 1941 года.
Подчинялась она 4-му управле-
нию НКВД, которым руководил
небезызвестный ныне Павел Су-
доплатов. Цель бригады: борьба
с диверсантами противника на
нашей территории и организация
диверсионных групп и партизан-
ских отрядов в тылу врага...

Леонид Александрович берет
лежащую поверх папок книгу; ки-
вая на закладку, протягивает
мне: «Прочтите, прошу вас».

Мемуары Судоплатова «Спец-
операции. Лубянка и Кремль
1930-1950 гг.». Закладка на
странице 198, выделен абзац:
«Мы сразу же создали войско-
вое объединение особой группы
Отдельную мотострелковую
бригаду особого назначения
ОМСБОН НКВД СССР, которой
командовали в разное время
Гриднев и Орлов. По решению
ЦК партии и Коминтерна всем
политическим иммигрантам,
находившимся в Советском Со-
юзе, было предложено вступить
в это соединение этой особой
группы НКВД. Бригада форми-
ровалась в первые дни войны
на стадионе «Динамо». Под сво-
им началом мы имели более 25
тысяч солдат и командиров. Из

них две тысячи иностранцев:
немцев, австрийцев, испанцев,
американцев, китайцев, вьет-
намцев, поляков, чехов, болгар
и румын. В нашем распоряже-
нии находились лучшие совет-
ские спортсмены, в том числе
чемпионы по боксу и легкой ат-
летике. Они стали основой ди-
версионных формирований, по-
сылавшихся на фронт и забра-
сывавшихся в тыл врага»...

Первое боевое задание Боло-
тов выполнял в Москве. 

12 октября 1941-го новоиспе-
ченным минерам сказали, что ре-
шено заминировать наиболее
важные объекты столицы. На до-
лю Болотова выпал Московский
электрозавод. В ночь с 12-го на

13-е он прибыл на место и... ис-
пугался: такую махину надо было
заминировать за 10 дней, а он -
один. Но директор завода Иван
Дмитриевич Иванов успокоил: «К
утру будет отряд из пятидесяти
рабочих и служащих - их надо
только научить». На его счастье,
в отряде оказалось шестеро быв-
ших саперов - они помогли обу-
чать остальных. Первое, что сде-
лал Болотов, - показал, как дей-
ствует 200-граммовая толовая
шашка: положил на бронирован-
ный лист железа и взорвал. Лист
разнесло в пыль. На завод завез-
ли 20 тонн тола. Болотов боялся
одного - непроизвольного взры-
ва. Сложность была в том, что за-
вод продолжал работать: более
десяти тысяч человек на казар-
менном положении - в цехах ра-
ботали и жили все три смены.
Домой отпускали только кормя-
щих матерей.

Заминировали завод за десять
дней. Но взорвать не пришлось -
Москва выстояла, а 6 декабря
немцев погнали прочь. И Леонид
Болотов - теперь уже лейтенант -
стал разминировать мосты, доро-
ги, правительственные объекты,
расположенные на подступах к
столице.

Затем его направили на подго-
товку партизанских отрядов в
Тульскую область. В областном
управлении НКВД познакомили с

группой будущих партизан. Там
он и столкнулся впервые с не-
обычным требованием: по голосу
нужно было узнавать того, с кем
предстояло работать...

В июле 42-го прибыл в Сталин-
град - приказали заминировать
Сталинградский тракторный за-
вод. «До сих пор сердце кровью
обливается при воспоминании, -
скажет он. - А ведь я - посторон-
ний. Но был у меня в группе на-
чальник сборочного - главного -
цеха; он, когда минировали, не
скрываясь, плакал и говорил:
«Своими руками построил -
здесь вся моя жизнь». Замини-
ровали завод быстро, но 23 авгу-
ста случился массированный
воздушный налет - около 2 тысяч

вылетов немецкой
авиации. Центр и север-
ная часть города были
уничтожены. От Ста-
линградского трактор-
ного остались руины.
24 августа немцы вы-
шли на Волгу. Болотов
с разрешения команди-
ра Александра Ворони-
на влился со своей
группой в саперный ба-
тальон.

Но вскоре пришел
новый приказ: начать
минирование самой
крупной в то время
электростанции - Ста-
линградской ГРЭС. Там
стояли две новейшие
немецкие турбины и
две турбины Кировско-
го завода, а также но-
венькие котлы: три
французских и четыре
таганрогских, а еще
американское реле -

одним словом, очень дорогое
оборудование. А рядом, на путях,
101 вагон оборудования, снятого
с Днепрогэса. И это немцы хоте-
ли прибрать к рукам - вот и не
бомбили. Минировать было
сложно - немцы понимали: рус-
ские им ничего не оставят, взор-
вут - вот и насажали снайперов
на высотке. Днем наши позиции
как на ладони. И ночью спичку
нельзя зажечь - на большом рас-
стоянии огонь виден. Однажды
командир батареи из блиндажа
вышел, закурил. Через десять се-
кунд две мины прилетели - и нет
командира. Но особо охотились
немцы на рабочих - засекут вре-
мя смены бригад и бросают ми-
ны. Наши время меняли, но к ве-
черу немцы уже знали об этом.
«Как?» - спрошу я Болотова. «В
Сталинграде тоже были предате-
ли, - ответит он. - Контра»...

После Сталинграда ему при-
своили воинское звание старший
лейтенант. И направили в Курск -
готовить партизанские отряды.
Шла рельсовая война - была нуж-
да в грамотных взрывниках. И
вновь Болотов ориентировался
на обусловленные голоса: и при
подготовке специалистов, и когда
ставил фугасы против «пантер» и
«тигров» во время Курской бит-
вы.

Следующий рубеж войны -
Орел. Там Болотов впервые

столкнулся с власовцами. «Они
минировали тонко и хитро», - ска-
жет он. «Но ведь и они прошли
советскую школу минирования»,
- замечу я. «Не приведи бог, - от-
ветит он. - Видели когда-нибудь
деревенские ворота? Там, чтобы
собаки не лазили, есть подворот-
ня - специальная доска. Они даже
эти доски минировали».

Потом был Киев. Болотов раз-
минировал Театр оперы и балета
им. Тараса Шевченко и здание ЦК
компартии Украины. После Киева
- Крым, Кавказ...

Так и шел по войне: в одном
месте минировал, в другом - раз-
минировал.

А что касается слуха, то в один
из моментов разговора я рассе-

янно ляпнул: зачем на голос ори-
ентироваться - разве нет другого
способа отличить своего от вра-
га? Оказалось, нет. Во-первых,
операции, как правило, проводи-
лись ночью, да еще в лесу. Во-
вторых, в ОМСБОНе были лучшие
минеры - немцы за ними настоя-
щую охоту устроили. Вот почему
важен был голос: его не поддела-
ешь - самый лучший пароль...

Болотов рассказывал, а я не
переставал удивляться: память у
него действительно была отмен-
ной. Он называл даты, время су-
ток. Помнил каждый жест,
взгляд, деталь.

Вспомнил и о личном: «23
февраля 1943 года я был дежур-
ным по нашему взрывному отря-
ду. Будущая моя жена, Серафима
- вон ее портрет на комоде, - бы-
ла дежурной по батальону МПВО.
Пришла приглашать наших кава-
леров на танцы. Наша часть элит-
ная. Я, старший лейтенант, стою
перед ней в хромовых сапогах. А
она, рядовая, в кирзовых, в кур-
гузом бушлате, в шапчонке. Я
представился так: «Старший лей-
тенант Болотов». А она так: «Се-
рафима Иосифовна». Танцевал с
ней киевлянин Юрий Умильянов-
ский. И она его спрашивает: «А
где тот старший лейтенант в хро-
мовых сапогах?» «На службе», -
отвечает Юра. Через пару дней
пришла к нам в часть. Любовь с
первого взгляда. А 5 октября
1944 года Серафима заберемене-
ла. От службы ее освободили.
Пошла учиться в мединститут.
Родила дочь Таню. Брала с собой
на лекции»...

ПО ТУ СТОРОНУ СЕКРЕТА

Спрошу его о параде 7 ноября
1941 года.

- Как минер-подрывник обес-
печивал безопасность, - ответит
он. - Надо ли объяснять, что оз-
начает обеспечивать безопас-
ность парада, который принимал
Сталин. Но я в колонне не шел,
поэтому участником не призна-
ют.

- Документы должны остаться.
- В военном билете у меня за-

пись: участник войны с такого по
такое-то. Только через 58 лет по-
лучил документы, в которых ска-
зано, кем я был в то время. Сей-
час увидите мою «секретную»
биографию.

Он подходит к секретеру, дос-
тает тонкую папку. Здесь заяв-
ление Болотова начальнику
главного управления кадров Ми-
нистерства внутренних дел, в ко-
тором просит предоставить вы-
писку из личного дела, которая
бы подтверждала его службу в
ОМСБОНе и участие в боевых
действиях, в том числе в парти-
занском движении. Ответ из
Российского государственного
архива, датированный 2003 го-
дом: «В Центральном архиве
МВД СССР... сведений на него
(Болотова. - В.Д.) не имеется...»
И, наконец, третий документ. Чи-
таю: «Совершенно секретно. На-
родный комиссариат государст-
венной безопасности Союза

ССР. Послужной список. Боло-
тов Леонид Александрович...» И
дальше - все, о чем рассказал
мне Болотов, только здесь еще и
номера приказов, даты, награды.
Бегу глазами по строчкам. В раз-
деле «Награды и поощрения»
натыкаюсь на указ Президиума
Верховного Совета СССР от
5.11.44 - орден Красной Звезды
за образцовое выполнение спец-
операции в тылу противника и
проявленные при этом отвагу и
мужество.

- Леонид Александрович, вы не
говорили, что были в тылу врага.

- И не надо.
- Скажите! Столько лет про-

шло - все давно рассекречено.
Но молчит Болотов...
Благодарность за успехи в вы-

полнении боевых оперативных
заданий в тылу врага. Еще одна...

- Расскажите, за что? У вас же
отличная память.

Нет ответа.
Читаю вслух последнюю стра-

ницу документа: «Морально ус-
тойчив. Политически развит.
Идеологически выдержан. Бди-
телен. Умеет хранить военную
тайну»...

Вот уж действительно «умеет
хранить»! До сих пор молчит как
партизан...

- Но кому-то надо рассказать о
том, что было, - делаю еще одну
попытку я.

- Без меня расскажут, - отвеча-
ет Болотов и смеется...

«...Общее развитие хорошее.
В работе исполнителен и акку-
ратен. Свое решение провести
до конца в жизнь умеет. Дисци-
плинирован. Оказывает заботу и
внимание к своим подчинен-
ным. Требователен к себе. Спе-
циальная подготовка хорошая.
Имеет опыт решения тактиче-
ских задач в боевой обстановке.
Неоднократно выполнял спецза-
дания командования по линии
4-го управления НКГБ СССР. С
июня 42-го по февраль 43-го
принимал участие в героической
обороне Сталинграда. С 11.6.42
по 25.9.44 действовал в составе
спецгруппы «Южная». В боевой

обстановке ориентируется. Бы-
стро и правильно принимает ре-
шения. За участие в героической
обороне Сталинграда награжден
медалью «За оборону Сталин-
града». Физически здоров. В по-
ходах вынослив. Начальник шта-
ба отряда майор Гомберг».

- Вот какой документ я полу-
чил спустя 58 лет, - говорит Бо-
лотов и счастливо улыбается...

МИРНАЯ ЖИЗНЬ

Эти 58 лет мирной жизни Болото-
ва столь насыщены событиями,
что впору книгу писать. Мои за-
писи - лишь штрихи.

В июне 1945-го его вызвали к
руководству - предложили учебу
в Высшей школе НКВД, говори-
ли о подготовке нелегалов. От-
казался: геолог, дескать, горный
инженер, хотел бы вернуться к
мирной жизни. Вызвали в
Смерш и спросили строго: «По-
чему отказался?» «Потому что
не хочу», - ответил он. Оставили
в покое. Но мирная жизнь нача-
лась с того, что его пригласили в
недавно организованное 1-е
главное управление при Совми-
не СССР - будущий Среднемаш,
который займется разработкой и
изготовлением атомной бомбы.
26 октября 1945 года он был на
приеме у начальника управления
Бориса Львовича Ванникова. А в

НЕНАПИСАННЫЕ МЕМУАРЫ 
СЧАСТЛИВОГО ЧЕЛОВЕКА
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Однажды позвонила постоянная читательница «МС» и по-
просила посмотреть стихи Леонида Александровича Болото-
ва. Я начал было объяснять, что стихов не публикуем, но из
факса уже ползли листки с рифмованными строчками. Про-
бежал глазами несколько строф: в основе архитектоника
лермонтовского «Бородина». Сунул в папку с пометкой «В
работе». И как-то в марте, наткнувшись на них в очередной
раз, вспомнил, как доброжелательная дама, предлагая вир-
ши, заметила, что автор - фронтовик, участник известного
парада 1941 года. Я позвонил Леониду Александровичу, и он
пригласил меня в гости...

Леонид Болотов в ноябре 1941-го. Леонид Болотов в апреле 2004-го.
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ОТВЛЕКАЛИ ВНИМАНИЕ ОВЧАРКИ,
А ОДИН ВЫГРЕБАЛ 

ИЗ СОБАЧЬЕЙ МИСКИ ВСЮ ЕДУ...
Победы

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 25 (83), 7 - 13 июля 2004

...В те годы я жил в большой, похожей на
лабиринт коммунальной квартире на
Плющихе. Если быть точнее, то кварти-

ра была коммуналкой условно. Когда-то мой прадед
получил жилье для своей огромной по нынешним
меркам семьи. У него было пятеро сыновей, и ему
приходилось хлопотать не только за себя... Еще до
войны сыновья женились, привели в дом молодых
жен, родились дети. Следующее поколение, как это
бывает, постепенно утратило какие-то незримые,
связывающие близких людей ниточки. Каждая се-
мья стала жить своей жизнью. И хотя прежнего еди-
нения не было, по большим праздникам все собира-
лись за одним столом, где в один из октябрьских
праздников в огромной прокуренной шумной ком-
нате я впервые и увидел Шуру-летчика - так между
собой у нас звали этого молчаливого человека.

Александр Георгиевич Новиков был родственни-
ком одного из братьев и часто приходил на празд-
ники и семейные торжества. Худой и высокий, абсо-
лютно седой, с красным, словно только что с моро-
за, лицом и грубоватым, хриплым голосом.

Шел пятьдесят седьмой год. Мне тогда было чуть
больше пяти лет. И многое, конечно, стерлось из па-
мяти, а спросить уже не у кого. Но отдельные важ-
ные детали запомнились, врезались в память. Ведь
для меня, мальчишки, дядя Шура, как я его назы-
вал, был почти мифическим персонажем, настоя-
щим героем - таким же, как летчики-интернациона-
листы из очень популярного в те годы фильма «До-
бровольцы».

Впрочем, о героизме Шуры-летчика, не кинош-
ном, а самом настоящем, я узнал позже. Когда ба-
бушка рассказала о его судьбе. История совершен-
но невероятная, трагическая и романтическая одно-
временно, но отнюдь не редкая для того поколения
победителей.

Александр Георгиевич был одним из тех, кого на-
зывали «сталинскими соколами». Он считался асом
бомбардировочной авиации и участвовал в воздуш-
ных боях с первых дней войны. Как-то раз, возвра-
тившись из полета, он обнял молодую жену: «Не
волнуйся, Мария, теперь немцам ничего не доста-
нется. Я сам лично наш дом разбомбил!» И летчик
протянул жене ладонь, на которой лежал ключ от
входной двери.

Он был веселым и остроумным. Таким же остал-
ся и после войны. Только чувство юмора стало не-
много мрачнее и своеобразнее.

Самолет Новикова немцы подбили над оккупиро-
ванной территорией. Бомбардировщик загорелся и
стал падать. По праву командира Новиков приказал
экипажу покинуть самолет. Второй пилот, стрелок и
радист прыгнули с парашютами. Командир до пос-
леднего пытался спасти машину. Когда бомбарди-
ровщик, уже полыхая, с ревом несся к земле, Нови-
ков, обгоревший и задыхающийся от едкого дыма,
выбросился из самолета. Он успел только дернуть
кольцо парашюта и потерял сознание.

Конечно, все это я узнал гораздо позже, когда
встретиться лично с Александром Георгиевичем не
позволяли обстоятельства. История его жизни соб-
рана по рассказам моего дяди-фронтовика, мамы и
других родственников. Они тоже знали немногое:
дядя Шура рассказывал о себе очень редко. И то,
что известно теперь, - по существу лишь фрагмен-
ты его яркой жизни...

Три дня он висел на дереве. Стропы парашюта за-
цепились за высокие ветки, и он не мог освободить-
ся. На третьи сутки летчик услышал украинскую
речь, стал звать своих и снова потерял сознание... А
когда очнулся, то услышал совсем другую речь. И
понял, что оказался в немецком плену.

На первом же допросе перед ним положили
альбом с фотографиями: весь его полк от коман-
дира до механика. Немецкая разведка работала
отменно...

«Покажи, кто есть кто!» - требовали немцы.
Новиков начал листать альбом, лихорадочно со-

ображая, что он может предпринять. Вот и его фо-
тография в летной форме, офицерские погоны, на-
грады. Но немцы никак не реагируют. Не понимают,
что он - перед ними. Почему? И тогда Александр Ге-
оргиевич догадался: его внешность стала неузнава-
емой. Позже он взглянул в грязное снаружи окно
(зеркал в бараке не было) и увидел незнакомого се-
дого человека с изуродованным огнем лицом...

Немцам он сказал, что никого в полку не знает.
Это, дескать, его первый боевой вылет. Он только
пришел в авиацию после летного училища. Пове-

рили? Вероятно - да. Потому что содержали его в
блоке с рядовыми военнослужащими, на допросы
не вызывали, ничего не требовали. Он посчитал,
что ему повезло. Но жизнь в бараке была страш-
ной. Люди гибли от болезней и недоедания. Алек-
сандр Георгиевич рассказывал (и это я помню
сам), как он с другими пленными воровал еду у
сторожевых собак:

«Несколько человек отвлекали внимание овчар-
ки, а один выгребал из миски всю еду... Как-то ох-
ранники нас заметили, избили до полусмерти, за-
крыли в карцер».

Дважды он совершал побеги. И дважды его лови-
ли: истощенные и искалеченные пленные далеко
убежать не могли. Освобождение пришло вместе с
победой. Но освободили его не советские войска, а
союзники. Он попал в американский госпиталь, где
его долго лечили. И уже после Победы возвратился
домой.

На Плющиху дядя Шура пришел почти сразу. Хо-
тел повидать родню. Позвонил в дверь, ему откры-
ла моя бабушка и... не узнала. Пошла к сестре дяди
Шуры Евдокии Георгиевне: «Дуся, тебя там какой-то
военный спрашивает!»

Потом были слезы радости и счастья. Все сбежа-
лись посмотреть на живое чудо. Ведь его давно по-
хоронили. Даже в Монине, где располагался штаб
полка, собирались устанавливать мемориальную
доску с его именем. По словам дяди (подтвердить
этот факт у меня возможности нет), на Новикова да-
же готовили документы для посмертного присвое-
ния звания Героя Советского Союза.

Золотую звезду он не получил. Но когда его хоро-
нили уже взаправду, со всеми воинскими почестями,
почетным караулом и салютом, то на девяти сафья-
новых подушечках несли боевые награды: два орде-
на Ленина, орден Красной Звезды, медали...

После войны Александр Георгиевич еще послу-
жил Родине. Он был направлен в Челябинск началь-
ником штаба авиационного полка. Сослуживцы его
очень любили и уважали.

Я не помню, чтобы он громко о чем-то говорил, с
кем-то спорил. Правду говорят: тому, кто загляды-
вал смерти в глаза, наши тревоги и заботы кажутся
незначительными.

...Время стремительно меняло жизнь. Разъеха-
лась наша плющихинская коммуналка. Мы перебра-
лись на юг столицы, родственники дяди Шуры от-
правились на Ленинский проспект. Александра Ге-
оргиевича я с тех пор не видел ни разу. Даже фото-
графии летчика-героя в нашем семейном архиве
нет. В те годы снимки делали в основном на доку-
менты. Фотоаппараты были редки, а сам дядя Шура
фотографироваться не любил. Связи поколений ут-
рачены, дальние родственники отдалились друг от
друга, а старшего поколения уже нет. И все же па-
мять сохраняет образы о том далеком и гордом вре-
мени, когда герои были молодыми, а слово «побе-
да» означало безграничную, до перехвата горла, ве-
ликую радость...

Я запомнил одну из последних встреч с Алексан-
дром Георгиевичем. Это было весной, в самый боль-
шой для него праздник. В светлой просторной ком-
нате, выходящей широким окном на Бородинский
мост, по которому в морозном 41-м шли на фронт
сибирские полки, был накрыт стол. Бутылка водки,
какая-то закуска, небольшие - таких сейчас, навер-
ное, не найти - стограммовые граненые стопки...

Новиков сидел за столом с мужем сестры, тоже
фронтовиком, тяжело раненным при обороне Моск-
вы, и, по своему обыкновению, молчал. Мне шел
шестой год, я увлекался лепкой из пластилина и
приставал ко всем подряд. Вылепив несколько са-
молетов, решил показать их главному специалисту
и заглянул в комнату.

Александр Георгиевич отодвинул тарелку с сала-
том и шпротами, положил мое «произведение» на
скатерть. Задумался о чем-то, закурил, выпустил
крепкий табачный дым в сторону окна. А потом не-
ожиданно спросил:

- Знаешь, как летают боевые самолеты? Вот
так. Один страхует другого. Иначе зайдут в хвост -
и все...

Он взял два самолетика и показал, как один при-
крывает другого. Изобразил фигуру высшего пило-
тажа, положил лепку на скатерть и произнес фразу,
которую я стал понимать гораздо позже:

- Нужно всегда быть уверенным в том, кто с тобой
рядом.

Николай МОДЕСТОВ

декабре Болотова уже команди-
ровали на единственный в то
время урановый комбинат. Про-
работал там четыре года. Затем
трудился в Главном управлении
по добыче золота, платины, ал-
мазов и серебра. В 1954-м, пос-
ле ликвидации главка, стал по-
мощником заместителя минист-
ра Министерства геологии СССР.
В 1963-м образовался Всесоюз-
ный институт экономики мине-
рального сырья - Болотова на-
значили ученым секретарем ин-
ститута. В 1969-м защитил кан-
дидатскую диссертацию и рабо-
тал там до 1 октября 1986 года.
Затем его перевели в Централь-
ный научно-исследовательский
геолого-разведочный институт
заведующим лабораторией. А 1
ноября 1998 года проводили на
пенсию - в возрасте 80 лет...

Все эти годы Болотов больше
двух недель в Москве не бывал.
Мотался по командировкам - по
стране, по зарубежью: Китай и
Вьетнам, Монголия и Корея, Аф-
ганистан и Иран, Ирак и Куба, Ал-
бания и Румыния, Болгария и Че-
хословакия, Германия и Польша.

- Ездил как геолог, - подчерк-
нет он.

И я, конечно, верю бывшему
инженеру-взрывнику взрывно-
го отряда ОМСБОН НКДВ СССР,
умеющему хранить военную
тайну...

Расскажет он и о Параде Побе-
ды 24 июня 1945 года, в котором
участвовал. И о парадах 9 мая
1995-го и 9 мая 2000 года. Шел
он в праздничной колонне вете-
ранов 7 ноября в 2001-м и в 2003
году...

Время между тем неумолимо
бежит. Угадав паузу в моих на-
зойливых вопросах, Леонид Але-
ксандрович несмело переводит
стрелки:

- Меня вот что интересует...
Хочу с вами насчет литературы...
Вы будете мое стихотворение пе-
чатать?..

Тут-то до меня и доходит вся
деликатность ситуации: Болотов
думает, что я пришел болтать о
поэзии!

Стараясь придать голосу не-
принужденную официальность,
говорю:

- Наша газета литературных
произведений не печатает: ни
стихов, ни прозы.

Болотов растерян. Но вырезки
из районной газеты со своими
стихами подкладывает. Чувст-
вую, в нем еще теплится надеж-
да. Но я неумолим: мы о город-
ском хозяйстве и о хороших лю-
дях пишем, а стихи и рассказы -
не наш формат.

Болотов разочарован. Но дер-
жится стоически.

Чем бы отвлечь старика, ду-
маю, и напоминаю о его обеща-
нии показать свои владения.

Болотов охотно соглашается...

СТРАСТЬ ГЕОЛОГА

Ведет меня по квартире, показы-
вает и рассказывает. Вазы из Ки-
тая. Старинное зеркало, дорево-

люционное. Картины из Ленин-
града...

- Откуда такая страсть?
- Не знаю. Всегда была...
Каждая вещица в его доме -

метка для воспоминаний. Фигур-
ка восточного человечка извле-
чет из памяти командировку в
Китай. Минералы из Монголии
заставят вспомнить еще одну
главу жизни. Статуэтка из Румы-
нии. Еще глава...

В коридоре стеллажи с книга-
ми. Дореволюционное издание
Брокгауза и Эфрона. Мемуары
Гольдони. «Жизнь и приключе-
ния Андрея Болотова»...

Он протягивает каталог. Спи-
сок приобретений 1986 года:
Ювенал и Плавт, Сенека и Гора-

ций, Овидий и Петрарка, Аристо-
тель и Вольтер, Гете и Байрон,
Даль и Геродот, Марциал и Ка-
тулл, Ларошфуко и Менандр, Ра-
дищев... Всего 67 записей, потра-
чено 1444 рубля 50 копеек. Спи-
сок 1987 года: Петроний и Гойя,
Фукидид и Плутарх... 93 записи,
1695 рублей 50 копеек.

- Как жена реагировала? - вы-
рывается у меня.

- Жили на ее зарплату. Моя
уходила на все это...

Протягивает список пластинок.
Симфонии Бетховена. «Паяцы»
Леонкавалло. «Аида», «Травиа-
та» и «Риголетто» Верди. «Пико-
вая дама» и «Евгений Онегин»
Чайковского. «Фауст» Гуно.
«Кармен» Бизе. «Борис Годунов»
Мусоргского. «Князь Игорь» Бо-
родина... Шопен. Григ. Моцарт...
Гоар Гаспарян. Шаляпин...

- Музыкой увлекались?
- Музыку любил до безумия.

Оперу и балет. Ходил с женой. Во
время войны я редко бывал в Мо-
скве, да и билеты достать было
тяжело, но когда приезжал, то мы
часть хлеба отдавали за билеты.
Из Большого театра в свою часть
до Щербаковской шел пешком. И
после войны во время редких
приездов старался сходить с Се-
рафимой в театр. Застал Михай-
лова, Лемешева, Козловского,
Пирогова, Рейзена. Плисецкая
только начинала. У меня проиг-
рыватель еще живой. И пластин-
ки. И сейчас, когда слышу хоро-
шую музыку, то останавливаюсь
и слушаю. По «Культуре» слушаю
все оперы. А халтуру ненавижу...

Показывает фото-
графии: жена Сера-
фима, дочь Татьяна,
внучка Лена и пра-
внучка Оля, ей скоро
четыре будет...

Серафима Иоси-
фовна, первая и пос-
ледняя его любовь,
умерла. Он с той по-
ры месяцы считает -
в день нашего зна-
комства сказал: «Три
года и два месяца
прошло». Серафима
дожила до 78 лет.
Ему в июле 86 испол-
нится. За всю жизнь
дважды был на бюл-
летене: с аппендици-
том и воспалением
легких. Дед его про-
жил 105 лет. Отец -
95. «Если бы в 1946
году бандиты не уда-
рили его по голове,
то он бы тоже про-
жил больше ста лет, -
скажет Болотов. - В
1946 году отца назна-
чили директором

подсобного хозяйства в Кинеш-
ме. Однажды пришел проверять
склады, и его сзади ударили.
Врачи считали, что не выживет. А
он выжил. Крепкий был»...

ЧЕТЫРНАДЦАТЬ СТРОК

Делаю последнюю попытку убе-
дить Болотова раскрыть «воен-
ную тайну». Он непреклонен. Ки-
ваю на книгу Судоплатова: «Лео-
нид Александрович, а почему бы
и вам не сесть за мемуары?» Он
в ответ: «Разве представляет ин-
терес жизнь простого челове-
ка?» Спровоцировал-таки на па-
фос: разражаюсь тирадой, дес-
кать, жизнь того, кого он назвал
«простым человеком», много ин-
тересней, чем биография чинов-
ника, возомнившего себя поли-
тиком, - вон сколько их на книж-
ных полках пылится.

Он согласно кивает: «Да, я
много видел, во многом участво-
вал». И уже перед дверью делает
замечательное признание: «Я
считаю себя самым счастливым
человеком. Выжил в страшной
войне. Как будто меня кто-то
хранил. Минирование - тяжелая
работа. На Курской дуге мы ста-
вили фугасы - для этого нужно
было не раз пройти по минным
полям немцев. Проходы для на-
ших танков в минных полях де-
лали постоянно. Смерть - на каж-
дом шагу: знаменитые «усы» -
мины с растяжками, прыгающие
мины... Но я уцелел. И вот живу!
Значит, я самый счастливый че-
ловек»...

Позвонил ему накануне Дня
Победы. Поздравил. А он мне
кричит в трубку: «Мне книгу по-
дарили! Называется «История
геологической службы России
(1700-2000 гг.). Персоналии».
Тираж - 1000 экземпляров. 663
страницы. Там на 68-й странице
про меня, Болотова Леонида
Александровича». - «Что пи-
шут?» - «Пишут, что я у истоков
создания атомной промышлен-
ности стоял и участвовал в со-
ставлении и реализации планов
геолого-разведочных работ по
отдельным видам ископаемых по
регионам и стране в целом. А
еще сказано, что я был помощ-
ником министра Антропова Пет-
ра Яковлевича... Четырнадцать
строк!..»

И я подумал: вот и появился
еще один документ - помимо
«совершенно секретного» - удо-
стоверяющий, что «простой че-
ловек» Леонид Болотов прожил
жизнь, достойную того, чтобы о
ней знали другие. И еще я вспом-
нил его слова при прощании: «Я
свое дело сделал»...

Василий ДВОРЫКИН

КОГДА ГЕРОИ 
БЫЛИ МОЛОДЫМИ
Вы замечали особенность семейных фотоальбомов? Время, когда
были сделаны снимки, почти безошибочно можно угадать по выра-
жению лиц. Листаешь страницы, перебираешь сложенные в короб-
ках семейные архивы - и узнаешь довоенные снимки, карточки во-
енного лихолетья, послевоенные фото, лица шестидесятых годов... 
Дело не только в одежде людей или их прическах. Посмотрите
внимательнее на фотографии дедов и отцов, которые пережили
страшные сороковые и вынесли Победу на своих плечах. Согла-
ситесь, на их лицах особая печать гордости и достоинства.
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ДО РЕВОЛЮЦИИ ГУВЕРНАНТКИ 
БЫЛИ БЕЗДЕТНЫМИ И НЕЗАМУЖНИМИ.
НО ЗАТО ЗНАЛИ ФРАНЦУЗСКИЙ 
И ПРАВИЛА ПОВЕДЕНИЯ ЗА СТОЛОМ

Семейные ценности

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 25 (83), 7 - 13 июля 2004

...Лет восемь назад, бу-
дучи уже пенсионер-
кой со стажем, она

однажды потихоньку копалась с
мужем у себя на даче под Можай-
ском. Зудели комары, бормотал
рядом маленький транзистор. И
вдруг все изменилось. Молодой
мужской голос по радио начал
произносить имена и названия,
которые до той минуты Евгения
Алексеевна слышала только от
своей недавно умершей матери:
Калужская область, Боровск, се-
мья Полежаевых, фабрика... Выс-
тупал директор Боровского фи-
лиала краеведческого музея Вик-
тор Осипов, рассказывал о новой
музейной экспозиции, посвящен-
ной фабрикантам Полежаевым,
которые сыграли огромную роль
в истории Боровска. Мать много
рассказывала ей о своих предках
Полежаевых, но не очень афиши-
ровала свое прямое потомство от
старого купеческого рода - не
принято было тогда гордиться та-
ким происхождением. Но Евгения
Алексеевна, по многу раз перели-
стывая альбомы со старыми фо-
тографиями, перечитывая письма
и стихи своих далеких и близких
родственников, сама себе дала
обещание - обязательно поехать
в этот неизвестный городок, вос-

становить историю семьи, навес-
тить могилы на Боровском старо-
обрядческом кладбище, попы-
таться собрать всех живущих в
Москве потомков Полежаевых.
Случайно услышанная радиопе-
редача прозвучала как знак.

Евгения Алексеевна поехала в
Боровск. Прекрасный сам по себе
старинный город, известный как
центр старообрядчества в Рос-
сии, где в Пафнутьевом монасты-
ре томился в темнице протопоп
Аввакум, а на крутом берегу реки
Протвы похоронена мятежная
боярыня Морозова, с первого же
посещения стал для Евгении Але-
ксеевны родным и любимым
уголком. Она родилась в Москве,
окончила Московский универси-
тет и там же, на кафедре энтомо-
логии, защитила кандидатскую
диссертацию. В Москве она вы-
шла замуж, здесь же родилась ее
дочь, а потом и три внучки. Она
обожает Москву, но, впервые по-
пав в Боровск, стала мечтать о
нем чаще. Ну и поселилась бы на
положении интеллигентной пен-
сионерки-москвички - благо жи-
лье в Боровске недорого, по-
скольку стоит он в стороне от же-
лезной дороги. Но нет, затеяла
Евгения Алексеевна большое,
трудное, увлекательное дело.

К тому времени, когда четыре
года назад Евгения Приданцева
пришла ко мне в редакцию, у нее
был собран огромный материал
по истории семьи Полежаевых -
и боровской, и московской вет-
вей. Она выстроила практически
без пробелов сложное генеало-
гическое древо семейства. Поле-
жаевы были старообрядцы, вы-
ходили замуж и женились тоже
на представителях богатых ста-
рообрядческих семей, поэтому
детей у каждой пары было много.
Фамилию Полежаевых в Боров-
ске знают. Первый из них, поя-
вившийся в Боровске, купец вто-
рой гильдии Петр Михайлович в
начале ХIХ века построил в уезд-
ном городе прекрасную фабрику
по производству суконных тка-
ней, которая и по сей день выпу-
скает продукцию. У него было
четверо сыновей и пять дочерей.
Двое сыновей остались в Боров-
ске, на фабрике, двое переехали
в Москву и занимались сбытом
продукции. Половина населения
Боровска работала на фабрике в
течение ста с лишним лет. Это
было, как сейчас говорят, градо-
образующее предприятие. Но
фабриканты Полежаевы не толь-
ко давали русской армии высоко-
качественное сукно, а горожанам

- рабочие места. Вместе с други-
ми состоятельными людьми го-
рода они создали и содержали
пожарную дружину, а при ней -
прекрасный духовой оркестр. По-
могали деньгами приютам и шко-
лам. Притом на всю атмосферу
города оказывал влияние аскети-
ческий, строгий дух этой крепкой
семьи, где главной добродетелью
считалось трудолюбие. В прихо-
жей дома Полежаевых висел ло-
зунг: «Хоть что-нибудь да де-
лай!» А дел в большой семье и на
фабрике хватало и взрослым, и
детям. Бывший дом Полежаевых,
когда-то самый благоустроенный
в Боровске, с теплым туалетом и
телефоном, и сейчас выделяется
гармоничной стройностью среди
других старых купеческих домов
на центральной улице Ленина
(бывшей Успенской). Евгении
Алексеевне удалось восстано-
вить подробный план и дома, и
двора с садом. Увы, теперь толь-
ко на этом плане да на старой
фотографии можно увидеть уют-
ную террасу, где все семейство
собиралось за чаем, а молодежь
любила попеть под гитару. Сугу-
бо трезвый быт своей старооб-
рядческой семьи Полежаевы вне-
дряли и на фабрике. Не всегда
успешно. После двух-трех преду-

преждений пьяницу увольняли,
однако его семья каждую осень
неизменно получала от хозяина
фабрики подводу дров и карто-
феля.

Множество других, и мелких, и
важных, подробностей о жизни
Полежаевых и их потомков со-
брала за несколько лет Евгения
Алексеевна. Собирала их уже не
одна. Однажды осенью, в 103-ю
годовщину рождения своего деда
Ивана Петровича Полежаева, она
разослала всем потомкам-моск-
вичам, адреса которых сумела
узнать, приглашения. В лучших
семейных традициях Полежае-
вых, где все сочиняли стихи и вы-
пускали домашние журналы,
приглашения были украшены
шутливыми стихами и рисунка-
ми. В маленькую московскую
квартиру на улице Гарибальди
пришли 27 человек. Вместе они
посетили Рогожское кладбище,
где похоронены 40 человек из ро-
да Полежаевых. Многие из при-
глашенных откликнулись на
просьбу Евгении Алексеевны и
написали все, что помнили о сво-
их родителях, бабушках и дедуш-
ках. Среди московских Полежае-
вых оказались замечательные
люди - биологи, педагоги, маши-
ностроители, деятели культуры...
На своей старенькой пишущей
машинке Евгения Алексеевна пе-
репечатала бесценные воспоми-
нания и свидетельства. Они все
время пополняются новыми под-
робностями: кто-то нашел старые
письма, у кого-то оказались в се-
мейном архиве интересные фо-
тографии. 

Первый визит в Боровский
краеведческий музей стал для
Евгении Алексеевны началом ак-
тивного сотрудничества не толь-
ко с его директором, но и с ны-
нешней администрацией фабри-
ки, со школами, с отделом куль-
туры и даже с пожарной охраной.
Недавно ее пригласили на откры-
тие музея Боровской пожарной
охраны, и она пришла туда не с
пустыми руками...

А не так давно сбылась мечта
Евгении Алексеевны - с финансо-
вой помощью дочери она купила
небольшую квартиру в Боровске.
И уж тут от всей души отдала са-
мое лучшее место семейным ре-
ликвиям, с удовольствием рас-
сказывая всем приходящим о ка-
ждом документе. А народу в это
скромное жилье приходит много.
Как-то быстро заполнилось про-
странство вокруг этой скромной
женщины интересными людьми -
художниками, поэтами, музыкан-
тами, краеведами из Боровска,
Москвы, Обнинска.

В начале июня Евгения Алексе-
евна снова собрала гостей - поде-
литься радостью: администрация
Боровска выделила в полупод-
вальном этаже бывшего дома
Полежаевых комнату. Она боро-

лась за помещение для музея не-
сколько лет. И вот наконец, зару-
чившись поддержкой губернато-
ра Калужской области, добилась
своего. Теперь Евгении Алексеев-
не предстоит привести в порядок
бывшее общежитие бомжей. Но
планы насчет его использования
теперь другие: пусть это будет не
музей Полежаевых, а музей раз-
вития боровского предпринима-
тельства - день вчерашний, сего-
дняшний и будущий. Удивитель-
но, как быстро откликнулись на
ее призыв сами предпринимате-
ли. Один уже вставил в комнату
металлическую дверь, другой го-
тов поменять окна, третий - вы-
везти мусор. Предложил свои ус-
луги и начальник пожарной охра-
ны. Воистину: подобное привле-
кает подобное. Да и сама Евгения
Алексеевна, несмотря на дели-
катность и внешнюю хрупкость,
все-таки Полежаева. А все жен-
щины этой семьи отличались
сильными характерами и реши-
тельностью. Так, жена основате-
ля фабрики Мария Яковлевна
была дочерью богатого кожевни-
ка. Семья сомневалась: отдавать
ли дочь за Полежаева, тогда не
очень богатого, хотя и подающе-
го надежды молодого человека?
По инициативе невесты молодые
уехали в Калугу и тайно обвенча-
лись. А бабушка Евгении Алексе-
евны, видя, что родители никак
не договорятся с родителями же-
ниха о приданом, пригрозила:
«Или за Ивана, или в мона-
стырь!» И ушла в монастырь.
Только когда родители опомни-
лись, бабушка обвенчалась с лю-
бимым. Вот тебе и сдержанные
старообрядческие нравы! А поз-
же, во времена сталинских ре-
прессий, женщины из рода Поле-
жаевых уезжали за мужьями в
ссылку.

...Евгения Алексеевна сидит с
гитарой под портретом своей ба-
бушки и чудесным, молодым го-
лосом поет любимую песню сво-
ей мамы: «У зори, у зореньки
много ясных звезд...» Одна из
гостей читает свои стихи. Запом-
нилось из них несколько строк:
«Забудем мы, что было главным
в расцвете наших юных лет. И
лишь споткнувшись на пороге,
вдруг вспомним - Господи, храни,
что наши предки - полубоги, и мы
на свете не одни». Как полна
смысла, надежды эта связь вре-
мен и человеческих судеб! Люди,
которые жили сто лет назад, ра-
ботали без устали на благо горо-
да и России, терпеливо перено-
сили испытания, выпавшие на их
долю, и, возвращенные к жизни
благодарной памятью потомков,
сами открыли им новые жизнен-
ные горизонты, объединили еди-
номышленников в неповторимой
красоте старинного русского го-
родка.

Наталья КРАСОВА

Гувернантки, няни, репетито-
ры... Все эти труженики до-
машнего фронта сейчас
очень востребованы. Моло-
дые семьи, которые не могут
рассчитывать на помощь ба-
бушек и дедушек, весьма
охотно, если им позволяет до-
ход, прибегают к услугам до-
машних специалистов. Глав-
ное - не ошибиться в выборе.

Взять няню можно даже к грудничку. Как правило,
сейчас это специалист с медицинским образова-
нием. Ее обязанности - организация режима ре-

бенка, гигиенические процедуры, готовка пищи, корм-
ление, поддержание порядка в детской комнате и при
необходимости контроль за чистотой одежды ребенка.

Многие семьи, желающие нанять няню, считают,
что она обязательно должна иметь собственных детей.
«И совершенно напрасно, - говорит Светлана Соколов-
ская, директор агентства, занимающегося подбором
персонала на дому. - До революции все гувернантки
были бездетные и незамужние, и это не считалось нон-
сенсом. И в советское время няни, работающие в фир-
ме «Заря», как правило, не имели детей. Куда важнее
психологический склад няни, ее навыки и совмести-
мость с мамой ребенка».

К ребенку от двух до пяти лет лучше пригласить ня-
ню-воспитателя с педагогическим образованием, кото-
рая будет заботиться о физическом и психологиче-

ском развитии малыша вплоть до школьного возраста.
Помимо ухода за ребенком няня-воспитатель привива-
ет полезные навыки, учит правильно вести себя. Она
может заниматься и подготовкой ребенка к школе. Но
если родители ждут от своего чада интеллектуальных
свершений сразу же в первом классе, им стоит к ре-
бенку лет пяти взять гувернантку. Это уже человек с
высшим педагогическим образованием, в обязанности
которого может входить подготовка ребенка к школе,
занятия с ним иностранным языком, музыкой и т.д.
Подготовку ребенка к школе, а в дальнейшем помощь
в выполнении домашних заданий можно возложить и
на репетитора. В отличие от предыдущих педагогов ре-
петитор приходит в ваш дом на один-два часа.

Подбор работника - дело непростое. На первый
взгляд проще всего действовать через знакомых. В
этом случае услуги домашних специалистов обходят-
ся в 1,5 - 2 раза дешевле, чем в агентствах. Однако у
этого способа есть минус - возможность распростра-
нения внутрисемейной информации в кругу знако-
мых. Поиск по объявлениям - столь же дешевый вари-
ант, но велика вероятность нарваться на квартирных
воров или мошенников.

Поэтому лучше все-таки довериться специализиро-
ванным агентствам. Они стараются, чтобы их работник
соответствовал предъявленным заказчиком требова-
ниям. Агентство, как правило, предоставляет пробный
день, в течение которого можно понаблюдать, как ня-
ня общается с ребенком, и решить, устраивает ли она
вас. Пробный день оплачивается на общих основаниях.

Агентство должно предоставить клиенту опреде-
ленную информацию. Это медкнижка, паспорт ра-
ботника, рекомендации с предыдущих мест работы.
Солидные агентства потому и подбирают только жи-
телей Москвы и Подмосковья, что таких людей мож-
но проверить. Предполагаемого работника можно
проверить и в МВД - эта услуга для клиента бесплат-
на. Но даже если вы уверены в человеке, не провоци-
руйте его - не разбрасывайте деньги и драгоценности
где попало. Недобросовестных людей агентства вно-
сят в черные списки. Как правило, там оказываются
провинившиеся за воровство, алкоголизм, неадек-
ватное поведение. Крупные агентства в обязатель-
ном порядке обмениваются между собой информа-
цией о работниках.

Няни и воспитатели из солидных агентств стоят 2 -
2,5$ в час, примерно столько же - гувернантки к до-
школьникам. Работа няни с проживанием оплачивает-
ся из расчета 20-30$ в сутки. Чуть дороже - до 3-4$ в
час - обходятся гувернантки со знанием иностранных
языков или музыки. Час занятий с репетитором по
школьным предметам стоит от 5 до 10$, а иностран-
ным языком - от 10 до 15$. Агентства предоставляют
не только специалистов по воспитанию, но и артистов.
Клоунская пара может развлечь детей за 100 - 150$ в
час. Все работники проходят психологическое тести-
рование, а за дополнительную плату можно протести-
ровать няню и на совместимость с мамой ребенка.

Но вот нужный специалист найден. Следующая за-
дача - правильно выстроить с ним отношения. «На

дворе XXI век, и говорить с людьми по принципу «хо-
зяева-прислуга» недопустимо, - уверена Светлана
Соколовская. - Отношения с работником надо вы-
страивать с позиций социального партнерства. Назы-
вайте помощницу на «вы» и по имени-отчеству, если
она не предложит обращаться к ней иначе. Неумест-
на и излишняя фамильярность. Надо найти золотую
середину, учитывая, что настроение няни отражается
на ребенке».

Агентства не рекомендуют перегружать в целях
экономии одного домашнего работника слишком
большим количеством обязанностей. Человек все-та-
ки не многорукий Шива. Многие приглашают няню с
проживанием. По существу такой человек круглосу-
точно занимается с ребенком - это очень большая
физическая и психологическая нагрузка. При таком
графике необходимо предоставлять хотя бы один вы-
ходной в неделю. Хорошо зарекомендовала себя пра-
ктика посменной работы, когда, например, двое суток
работает одна няня, двое суток - другая. В противном
случае люди физически истощаются и при всем же-
лании не могут качественно трудиться. Заботу об обе-
де следует взять на себя хозяйке, обеспечив работни-
ка горячим питанием. Если человек проработал в се-
мье около года, рекомендуется предоставить ему оп-
лачиваемый отпуск. Установление партнерских отно-
шений и обоюдный компромисс - главное условие,
чтобы посторонний человек стал в вашей семье на-
стоящим помощником.

Наталья САРГИНА

ПОРТРЕТ  
МОСКВИЧКИ 
В ПРОВИНЦИАЛЬНОМ ИНТЕРЬЕРЕ

Как бывают порой прихотливо случайны
повороты реки по имени Жизнь! И тут уж
не зевай: не вписался, промахнул мимо -
река несет тебя дальше все быстрее... Но
если душа твоя одержима идеей, ты не
пропустишь заветный поворот, узнаешь
его, благодарно потрясенный щедростью
обычно скупой на подарки судьбы.
В жизни Евгении Приданцевой такой по-
ворот случился в возрасте, когда, по об-
щепринятому мнению, ландшафт челове-
ческой жизни становится все скуднее, пу-
стыннее. Смолоду он круто идет в гору, и
сколько вокруг новых лиц, событий, как
нов и разнообразен пейзаж, встречи,
разлуки, потери и обретения! А под горку
- все спокойнее, все тише, все предска-
зуемее. В этом тоже есть своя сладость,
но Евгении Алексеевне она не пришлась
по вкусу.

ЕСЛИ МАМЫ НЕ ХВАТАЕТ



И ДРУГ ИХ - 
САТАНА
Увлечение оккультизмом ста-
ло распространенным и опас-
ным явлением. 

Сатанисты, готы, адепты тьмы... Число
различных сект сегодня не поддается
учету. Сколько их на самом деле, не от-

ветят даже специалисты по нетрадиционным
религиям. Но любой из экспертов в этой обла-
сти подтвердит, насколько быстро в нашей
стране получают распространение подобные
явления. 

Достаточно напомнить о систематических
случаях надругательств над могилами. В пас-
хальную неделю сатанисты регулярно исполня-
ют свои обряды на кладбищах. Результат - раз-
рушенные памятники, перевернутые право-
славные кресты, намалеванные на надгробиях
сатанинские знаки... Для столичной милиции
такие эпизоды стали уже привычными.

В целом распространение подобных взгля-
дов можно отнести к болезням интеллектуаль-
ного роста. Тяга к таинственному, «запредель-
ному» свойственна молодым людям и выража-
ется порой в самых неожиданных формах. Ес-
ли же учесть, что во многих фильмах увлека-
тельно рассказывается о тайных сообществах
и сектах, то увлечение подростков станет по-
нятно. 

Психологи отмечают, что после появления на
экранах ставшего культовым фильма «Голод»
количество сект резко возросло. То же случи-
лось после демонстрации фильма «Седьмая
печать», а еще раньше - блокбастера «Закли-
натель духов». Не меньшее влияние имели
произведения Стивена Кинга, насыщенные ми-
стикой и оккультизмом. 

По свидетельству экспертов, большинство
культов, если они не носят совсем «домашне-
го» характера, становятся в конце концов дос-
таточно успешными коммерческими организа-
циями, существующими за счет «доброволь-
ных» пожертвований рядовых членов сект. Са-
мым известным примером для нашего государ-
ства является так называемое «Белое братст-
во», лидеры которого стали состоятельными
людьми благодаря своим последователям. 

После соответствующей подготовки рядо-
вые члены сект становятся послушными мари-
онетками. Они готовы не только выполнить лю-
бое повеление своих духовных лидеров, но и
поступиться благополучием родных и близких.
Так было с сектой «Аум Синрике», которая ис-
калечила сотни судеб и даже организовала
террористический акт в токийском метро. Ко-
нечно, это пример воинствующего оккультиз-
ма, попытка заявить о себе в масштабах госу-
дарства, но ежегодные погромы сатанистов на
кладбищах по сути мало чем отличаются от
действий последователей Асахары.

В Главном управлении Минюста РФ по Моск-
ве все документы, представляемые на регист-
рацию подобными организациями, отправля-
ются на религиоведческую экспертизу. За пос-
ледние несколько лет было отказано в регист-
рации около 100 религиозным организациям.
Однако воинствующее сектантство не склады-
вает оружия. По свидетельству начальника ГУ
Минюста РФ по Москве Александра Буксмана,
почти все организации используют право об-
жалования таких решений через суд.

Летний период совпадает с активизацией
вербовщиков сект. Каникулы - благодарное
время: нередко школьники, мающиеся от без-
делья, становятся жертвами проповедников
Шамбалы, Анастасии, отрока Афанасия, Брат-
ства радости и печали... Доморощенные мес-
сии предсказывают скорый конец света и при-
зывают отречься от всего земного, чтобы по-
святить последние дни бренного существова-
ния праведным делам. Недавно в Центр по ре-
абилитации жертв нетрадиционных религий
обратились родители пятнадцатилетней Ири-
ны К. Девушка, учившаяся до недавнего вре-
мени на пятерки, связалась с представителями
одной из столичных сект. Результат такого
«просветления» чуть не стоил ребенку жизни.
Под воздействием оккультных проповедей де-
вушка попыталась покончить с жизнью. 

Опасность, исходящая от сект и тайных ор-
денов, кроется не в их многочисленности, а в
неадекватности поведения их сторонников. Ча-
сто такие организации оказываются предпри-
ятиями одного-двух морально и психически не-
уравновешенных людей. Но и они представля-
ют потенциальную угрозу обществу.

По мнению начальника отдела МУРа Алек-
сандра Амбарова, пока что секты и оккультные
группы не получили в Москве повсеместного
распространения. Но если родители заметили,
что ребенок серьезно увлечен «проблемой»
загробного мира, все глубже увязает в мисти-
ке, стоит обратить на это внимание. Те, кто гро-
мил могилы на Гольяновском кладбище, тоже
не были отпетыми хулиганами и даже счита-
лись отличниками. Просто им вовремя не объ-
яснили, чьи «песни» они поют...
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Город - это плотный клубок электронных ком-
муникаций, пронизывающих пространство.
Их невидимость создает иллюзию неуязви-

мости. На самом деле незримость каналов связи
вовсе не гарантирует их безопасности. Конфи-
денциальная беседа по телефону может стать из-
вестна не только вашему визави; для ловких
угонщиков запеленговать сигнал противоугонно-
го устройства большого труда не составит; пер-
сональный компьютер «взломают» посторонние
люди; кредитная карточка может оказаться пус-
той, хотя вы не потратили ни рубля... Век элек-
тронных технологий облегчает жизнь не только
законопослушным гражданам, но и тем, для кого
не существует моральных и правовых норм.

Сотрудники Управления по борьбе с преступ-
лениями в сфере высоких технологий при ГУВД
Москвы не организуют погонь, не участвуют в за-
держании вооруженных бандитов, не занимаются
разработкой преступных авторитетов и воров в
законе. Однако их деятельность важна ничуть не
меньше, чем работа коллег-сыщиков из МУРа
или подразделений по борьбе с организованной

преступностью. Оперативники Управления «Р»,
как в обиходе называют службу радиоэлектрон-
ного мониторинга, защищают закон в «эфирной»
сфере, там, где переплетаются невидимые ра-
диосигналы и электронные импульсы. 

О значимости подразделения «Р» можно су-
дить по такому примеру. Знаменитая операция
«Голубая орхидея», когда сотрудники МУРа раз-
громили банду педофилов-растлителей, стала
возможна только благодаря сотрудничеству с ра-
диоразведчиками. Опытнейший оперативник
Эдуард Лапатик, на счету которого раскрытие не
одного десятка громких преступлений, считает,
что работу Управления «Р» сегодня переоценить
невозможно. Поиск подозреваемых в любом пре-
ступлении идет уже на качественно новом уров-
не, сыщики используют технологии нового века.

Защита необходима не только автомобилям,
телефонам, персональным компьютерам. Как со-
общил заместитель начальника Управления «Р»
Александр Соловьев, сотрудникам радиоразвед-
ки приходится заниматься борьбой с хакерами, с
незаконным проникновением в базы данных бан-
ковских служб, коммерческих фирм и даже за-
крытых государственных учреждений. Кстати,
как считают оперативники службы «Р», наши со-
отечественники весьма преуспели в хакерских
разработках. Достаточно вспомнить последний
вирус, буквально поставивший на колени многие
банковские системы Запада. Как выяснилось, ав-
торами этой виртуальной «заразы» были россий-
ские хакеры.

Электронные хулиганы отмечаются в эфирном
пространстве постоянно. В год регистрируется
несколько тысяч случаев взлома компьютерных
программ частных компаний. И нередко такие
взломы не заканчиваются лишь безобидным ав-
тографом «героя». Что-то типа «Киса и Ося были
здесь». После некоторых проникновений посто-

ронних в сети банки и холдинги недосчитывают-
ся кругленьких сумм. 

Известны сотни случаев подделок кредитных
карт. Причем мошенники задерживались лишь по-
сле того, как к делу подключались сотрудники
службы «Р». Самостоятельно выйти на их след,
даже имея мощную банковскую систему безопас-
ности и отличных специалистов-компьютерщиков,
фирмачам пока не удавалось.

Начальник Управления «Р» Дмитрий Чепчугов
справедливо считает, что его подразделение одно
из самых затратных в столичной милиции. По-
другому и быть не может. Чтобы бороться с нару-
шениями в сфере высоких технологий, необходи-
мо иметь новейшее программное обеспечение и
технику, быть в фарватере нового. Только тогда
можно бороться с хакерами, взломщиками баз
данных и мошенничествами в сфере банковских
операций.

Дмитрий Чепчугов уверен, что, соблюдая про-
стейшие меры безопасности, можно защитить се-
бя от аферистов и мошенников. Если вы пользуе-
тесь кредитной картой, то никогда нельзя переда-

вать ее в чужие руки, а уж тем более сообщать ко-
му-либо ее код. Это, так сказать, самый простой
совет, основа основ. Второе условие безопасно-
сти: никогда не осуществлять с одной карточки
одновременно электронные и реальные платежи.
Лучше всего завести две карточки. Первую - ре-
зервную, что-то вроде личного банка, «золотого
запаса». И с нее по мере надобности перечислять
на «рабочую» карточку необходимые суммы -
$100, 200, 300... Если уж вас обманут, то снимут
не все деньги, а лишь тот самый минимум.

Если вы будете платить с основной карточки, не
стоит полагаться на непогрешимость системы
безопасности банка. Она, конечно, отслеживает
ситуацию, защищает клиентов и не даст снять у
вас разом $5000, но суммы по $50-100 мошенни-
ки могут умыкнуть легко. Ведь аферисты настраи-
вают свои программы таким образом, чтобы про-
вернуть мгновенные операции. Кроме того, в ма-
газине, где вы делаете покупки, сохраняются все
сведения о клиентах. А практически 100 процен-
тов всех банковских мошенничеств совершаются
путем взлома баз электронных данных.

Грабители охотились
за мобильными теле-
фонами, подкараули-
вая детей во дворах
жилых домов и около
школ. На счету на-
летчиков около де-
сятка нападений на
подростков.

Сообщение о том, что на
территории ОВД «Дани-
ловский» появилась

«банда кавказцев», поступило
от родителей ученика местной
школы. Мальчик пришел до-
мой испуганный и сказал, что
его избили кавказцы, отобра-
ли карманные деньги и мо-
бильник, подаренный ему на
день рождения. Напоследок
грабители пригрозили: «Дер-
жи язык за зубами. Иначе из-
под земли достанем!» 

Когда жертвами становятся
дети, преступление всегда
привлекает особое внимание.
Дело было взято на контроль
начальником ОВД Артуром
Ладзиным. Сотрудники уго-
ловного розыска Алексей Ро-
дин и Олег Пименов тщатель-
но изучили обстоятельства
случившегося. А вскоре в ми-
лицию обратилась еще одна
жертва уличных грабителей.
Сопоставив детали преступ-
ления, сыщики поняли, что
имеют дело с одной и той же
группой.

Получив словесное описа-
ние лидера группы, оператив-
ники сузили круг поиска пре-
ступников. Восемнадцатилет-
него парня с такой внешно-
стью часто видели болтаю-
щимся возле школы в районе
станции метро «Тульская».
Алексей Родин вместе с участ-
ковым инспектором Алексан-
дром Гумбатовым отправи-
лись на поиски. 

Вскоре подозреваемый был
задержан. Поначалу он наот-
рез отказывался признать
свою вину. Но когда его «поз-
накомили» с потерпевшим,
Игорь М. вынужден был соз-
наться. А чуть позже он на-
звал имена сообщников - еще
четверых качков-переростков,
которые не гнушались изби-
вать малышей, отнимать у них
карманные деньги и мобиль-
ные телефоны.

Сыщики получили сведения
еще о нескольких грабежах.
Причем налетчики не знали ни
имен, ни адресов своих жертв.
Единственное, что они помнили
- номер школы, около которой
произошло преступление. Але-
ксей Родин отправился по ука-
занному адресу. Директор шко-
лы тут же вспомнил такие слу-
чаи. О них рассказывали роди-
тели потерпевших. Так список
жертв начал удлиняться.

Грабители действовали по
типичной схеме: сбивались в

группу по три-четыре челове-
ка, подходили к школе и дожи-
дались, когда появится одино-
кий мальчишка, который не
сможет оказать им достойного
отпора. Впрочем, даже если
жертва сопротивлялась, лидер
шайки быстро наводил «поря-
док»: некоторые мальчишки
приходили домой с синяками и
шишками...

Диалог с жертвой начинался
традиционно: «Какой у тебя те-
лефончик хороший! Дай-ка по-
смотреть». Нередко грабители
подходили к детям с просьбой
позвонить: «Пацан, дай теле-
фон. Матери надо сказать, что
я задерживаюсь». Иногда они
просто отводили ребенка в
глухое место и запугивали так,
что он сам выворачивал кар-
маны и отдавал все ценности.

Добычей налетчиков стано-
вились не только мобильные
телефоны, но и кошельки
школьников. У одного подрост-
ка они отняли 3 тысячи рублей,
у другого чуть больше тысячи.
Деньги делили, а мобильники
вожак сбывал. Некоторые от-
давал по дешевке на оптовом
рынке около «Тульской», дру-
гие - знакомым во дворе. 

- Сейчас двое из четырех
грабителей находятся за ре-
шеткой, - говорит Алексей Ро-
дин. - Кстати, никакой «банды
кавказцев» не было. Это до-
мыслы испугавшихся детей.

Один из грабителей прибыл из
Молдавии, другой -  азербай-
джанец. Оба нигде не работа-
ют, не учатся, промышляли
уличными грабежами. К ним
систематически присоединя-
лись другие переростки, такие
же бездельники, сидящие на
шее у родственников. Вскоре
состоится суд. Он вынесет ре-
шение о наказании. Оно мо-
жет быть различным - от года
исправительных работ до се-
ми лет лишения свободы.

Мобильные телефоны уже
перестали быть роскошью, они
есть сегодня почти у каждого
подростка. И нельзя осуждать
родителей: взрослые беспоко-
ятся о детях, хотят иметь с ни-
ми постоянную связь. 

- Меня часто спрашивают, -
заканчивает Алексей Родин, -
как поступать ребенку, если
его на улице останавливают
грабители. Конечно, совета на
все случаи жизни не дашь.
Все зависит от реальной сте-
пени опасности. Я бы не реко-
мендовал детям рисковать.
Лучше отдать телефон, но не
подвергаться унижению и на-
силию. Но потом надо обяза-
тельно обратиться в милицию
и подробно описать обстоя-
тельства случившегося, при-
меты преступников. Мы зна-
ем, как действовать дальше. А
у грабителей одна дорога - за
решетку.

БЕЗ ФОМКИ И КАСТЕТА
Если бы вдруг радиоэлектронные каналы связи стали види-
мыми, человек ощутил бы себя так же, как насекомое, ока-
завшееся в коконе паутины. Миллионы телефонов сотовой
связи, радиостанции и импульсные радары, пульты управле-
ния автомобилями и бытовой техникой, компьютеры и теле-
визионные передатчики...

КАКОЙ У ТЕБЯ ТЕЛЕФОНЧИК...
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Нея ЗОРКАЯ, 
киновед:
- Русская программа внушает
большие надежды. И мне
очень приятно мнение Мерил
Стрип о нашем фестивале: он
становится все более пре-
стижным. Хотя уровень кон-
курса весьма слаб.

Галина 
ЕВТУШЕНКО, 
режиссер:
- Прекрасен греческий
фильм Антониса Па-
падопулоса, хотя на-
зывается ужасно:
«Тяжелое и беспро-
светное». А на самом де-
ле очень ироничная, хо-
рошая трагикомедия.

Александр
ШПАГИН, 
кинокритик:
- По организации этот фе-
стиваль явно не задался.
Отсутствие кондиционеров
в залах... Дикое количест-
во охранников... Дом кино
превратился в некий конц-
лагерь! Шаг вправо, шаг
влево...

(И вправду: почему в те-
чение всего года Дом кино
не боится террористов, а в
дни фестиваля - боится?
Эти унизительные процеду-
ры досмотра...)

- Мы все сходимся во мне-
ниях: лучшие картины - это
«Свои» Месхиева и «Нацио-
нальная бомба», кино азер-
байджанско-российское, но
все равно наше. Я не западник,
меня больше занимает рус-
ский кинематограф, да и по
рейтингу видно: у русского ки-
но хороший потенциал! Ну

а фильм «Свои» - новый шаг в
осмыслении Великой Отечест-
венной...

В этом фильме исследуется
явление предательства. Неод-
нозначное. Сложное. Ведь те,
кого было принято считать пре-
дателями, подчас таковыми не
были. Великий актер Богдан
Ступка (удостоен премии за
лучшую мужскую роль) сыграл
не предателя - просто одно-
сельчане выбрали его старос-
той, потому что знали: он хоро-
ший человек и останется поря-
дочным человеком и патрио-
том. И он спасает бежавших из
плена советских солдат. Дмит-
рий Месхиев и Богдан Ступка

показали доброту мудрости и
мудрость доброты, и все это
живо в тяжелейших испытани-
ях. Фильм стал одним из не-
многих на фестивале, который
вызвал безоговорочное одоб-
рение публики.

Вот ведь как не отпускает нас
та великая война! О ней и
фильм «Папа», снятый извест-
ным актером Владимиром
Машковым, уже обладающим
режиссерским опытом. Он сде-
лал картину высоконравствен-
ную - о великой родительской
любви, снова показал себя пре-
красным актером. Он сыграл
местечкового еврея, умного,
славного, который понял, что
его сын - гениальный скрипач,

и все сделал,
чтобы жизнь у
него стала без-
облачной. А сын
(красавец и хо-
роший актер
Егор Бероев)
стыдится отца.
В этой экрани-
зации повести
А л е кс а н д р а
Галича «Мат-
росская ти-

шина» не все гладко, однако...
женщины после просмотра
признавались: «Я всплакнула»,
а мужчины, как говорится, сма-
хивали скупую слезу. 

Дочь Галича считает, что в
этой мелодраме главное - вина
детей перед родителями, тогда
как в пьесе Галича главное: где
родился, там и Родина. Что ж,
фильм получился многомер-
ным. А уж талантливым - точ-
но. Но чемпионом по неодно-
значности восприятия стал, по-
жалуй, белорусский фильм
«Оккупация. Мистерии». Еще
одно необычное осмысление
войны. Режиссер Андрей Куди-
ненко как бы продолжает раз-
говор, затеянный Дмитрием

Месхиевым: неужели люди
становятся предателями толь-
ко от обиды?

Многие возмущаются: в этой
картине охаяно партизанское
движение. И это в Белоруссии,
где в войну погиб каждый чет-
вертый! Но... Великий белорус-
ский писатель Василь Быков,
гордившийся тем, что в Бело-
руссии было очень мало преда-
телей, потом написал повесть
«Знак беды». А на недавнем
фестивале в Белых Столбах
был показан документальный
фильм, демонстрирующий...
радость тех людей, что привет-
ствовали оккупантов, считая их
освободителями... Но главные
герои картины Кудиненко - пар-
тизаны. И они показаны без
идеализации. Ведь и впрямь в
партизанских отрядах, как и
везде, люди были разные. И та-
ктика их борьбы порой была
далека от благородства. Фильм
сделан так, что ему веришь.
Правда, Александр Лукашенко
запретил демонстрацию филь-
ма в Белоруссии, но начался не-
легальный прокат, были собра-
ны подписи людей в защиту
ленты... Все непросто - и тем не
менее молодые кинематогра-
фисты показали, что они патри-
оты, что они не циники.

Не только конкурсная, но и
вся российская программа бы-
ла интересной. Взять фильм
«Ночь светла» Романа Балаяна
и Рустама Ибрагимбекова -
очень чистый, до странности
чистый в наши-то времена - о
больных детях и мерзавцах-
взрослых, которые их развра-
щают. К счастью, там добро
побеждает. Интересна и казах-
ско-российская лента «Шиза»
режиссера Гульшад Омаровой.
Лента была показана в Канне
вне конкурса. Но фильм при-
влекает и при этом тревожит,
мучает главной мыслью: мно-
гие из нас больны...

Тема родительской любви
была представлена и в зару-
бежных картинах. За роль ма-

тери в аргентино-испанском
фильме «Разговоры с мамой»
актриса Хина Зорилья получи-
ла «Серебряного Георгия».
Знаете, фильм получился
очень русским. Оказывается, и
в Аргентине квартирный воп-
рос портит хороших людей. И
вот постепенно уже немоло-
дой, но так и не повзрослевший
обормот-сын, подчиняющийся
стерве-жене, хочет лишить
крова родную мать. Побеждает
мудрость, побеждает доброта.
И с таким шармом режиссер
Сантьяго Карлос Овес снимает

наконец помирившихся хоро-
ших людей... 

А вот французский фильм
Кристофа Оноре «Моя мать»
вызвал еще больший шок, чем
фильм белорусский. Критики
ко всему привыкли, всякое на
экране видели. Но такое!.. Во-
обще-то тема инцеста давно
уже разрабатывается в кинема-
тографе, но чтобы так бесстыд-
но, так беспардонно, с таким
любованием... Когда я, потря-
сенная, делилась впечатления-
ми с друзьями, не имеющими
отношения к искусству, они
спрашивали: «Да кто же такие
фильмы отбирает на наш глав-
ный кинофестиваль»? Но в то
же время некоторые критики
(не буду называть) позитивно
оценили омерзительный аль-
янс матери и сына. Какое же
счастье, что на фестивале все-
таки победили «Свои».

Владимир
ДАШКЕВИЧ,
композитор:
- Время западного кинемато-
графа ушло. Их кино - сплош-
ная костюмерия. И ничего
больше. Они сидят в глубочай-
шем эмоциональном, духовном
кризисе. Они настолько раз-
дробили ментальную жизнь на
атомы, что из этого уже нельзя
сделать большую драматургию.
И хорошо, что наши молодые
режиссеры понимают: запад-
ные коллеги соскребают остат-
ки с тарелок, а при этом только
скрежет - и больше ничего.

Екатерина
РЕДНИКОВА, 
актриса:
- Я в основном смотрела рус-
ские фильмы. Они становятся
все более сильными, все бо-
лее меткими. Фильм «Свои» -
самый сильный фильм из тех,
которые я видела за послед-
ние годы. Прекрасные актер-
ские работы! А когда все акте-
ры хорошо играют, значит, хо-
роша работа режиссера. 

ОТ АНТИЧНОСТИ 
К АТОМНОМУ ВЕКУ

Многие изда-
тельства выпус-
тили к школь-
ным каникулам
различные кни-
ги, которые
сделают отдых
детей более
одухотворен-
ным и полез-
ным. Так, изда-
т е л ь с т в о
«АВАНТА+» от-
правило на при-
лавки книжных
магазинов вто-
рую часть энци-
клопедии для

детей «Общество». Красочно оформленный том рас-
считан на любознательного читателя и будет инте-
ресен не только подрастающему поколению, но и
многим взрослым, которые стремятся расширить
кругозор. Культуры мира, которые исследуются ав-
торами тома, рассматриваются как социальные сис-
темы, целостные организмы, спаянные общностью
представлений об устройстве Вселенной, о добре и
зле, жизни и смерти.

ТРЕУГОЛЬНИК ЖИЗНИ
Три девушки снима-

ют квартиру. Вскоре
одна из подруг выхо-
дит замуж. Через два-
дцать лет квартиран-
ток вновь сводит вме-
сте судьба. Они вспо-
минают прошлое и пе-
реосмысливают мно-
гие, казавшиеся не-
зыблемыми, истины...
Таков незамысловатый
сюжет романа извест-
ного английского пи-
сателя Эндрю Уилсона
«Любовь в отсутствии
любви» (издательство
«Слово»). Книга рас-
полагает к неспешно-

му чтению и будет по душе любителям классических
мелодрам.

ЭСТЕТ И ЭСТЕТИКА
Издательство «Аз-

бука» знакомит чита-
телей с впервые вы-
шедшей на русском
языке книгой лауреа-
та Нобелевской пре-
мии по литературе
Умберто Эко «Эволю-
ция средневековой
эстетики». Эко не
только рассуждает о
прежних представле-
ниях о красоте и гар-
монии, но и о том, в
какой мере средневе-
ковая эстетика прини-
мается и понимается
человеком XXI века.

ЗА ФАСАДОМ ИСТОРИИ
Мы знаем стихи

Данте, знакомы со
способом передвиже-
ния по каналам Вене-
ции, наслышаны о
мрачных подземельях
испанской инквизи-
ции... Но это фасад
истории. А много ли
мы знаем о том, какие
цветы дарили кавале-
ры своим дамам при
дворе испанского мо-
нарха Филиппа II, ве-
лики ли были зарпла-
ты чиновников во
Флоренции времен
Данте, что подавали

на банкетах в Венеции 500 лет назад?
Продолжая серию «Повседневная жизнь», ста-

рейшее российское издательство «Молодая гвар-
дия» выпустило сразу четыре книги: «Флоренция во
времена Данте», «Греция во времена Троянской вой-
ны», «Испания Золотого века» и «Венеция во време-
на Гольдони». Книги рассказывают о закулисье
официальной истории, о том, что обычно ускольза-
ет от внимания ученых-исследователей и, несом-
ненно, интересует читателей. Все тома снабжены
библиографическим справочным аппаратом и боль-
шим числом иллюстраций.

Николай МОДЕСТОВ

КНИЖНЫЙ РЯД
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САНКЦИЮ НА СЪЕМКИ ПЕРВОГО
РОССИЙСКО-АМЕРИКАНСКОГО
ФИЛЬМА «ТЕНЕВОЙ ПАРТНЕР» 
В МОСКВЕ ДАЛА... ФСБ

Культпоход
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Фильм Дмитрия Месхиева «Свои», получивший на ХХVI
Московском кинофестивале главный приз - «Золотого
Георгия», вызвал восхищение всех, с кем мне пришлось
разговаривать. Такое единодушие случается нечасто:
ведь сколько людей, столько и мнений. Но на этот раз
вся русская программа оказалась очень достойной.

В Москву прилетает молодой сот-
рудник ЦРУ Гордон Патрик (актер
Ник Моран). Он должен выяс-

нить, куда делся кредит, предоставлен-
ный правительством США частной рос-
сийской компании. И выясняет, что это
афера коррумпированных чиновников
высокого ранга: американских и рос-

сийских. Неожиданно Гордон обретает
союзников: американского посла (Грег
Хенри) и русскую девушку, дочь влия-
тельного российского чиновника. Чи-
новника играет Георгий Мартиросян,
красотку - Тара Рид. Она известная гол-
ливудская старлетка, хотя, по словам
продюсера и инициатора проекта Сер-

гея Конова, в этом фильме русских иг-
рали русские, американцев - американ-
цы. А тут вдруг нашу девушку играет
американка. «Хотелось, чтобы была
звезда», - объяснил Сергей Викторович.
А что, российская земля талантливыми
и красивыми женщинами оскудела?
Оператор - наш, Михаил Агранович. И
ему, и актерам пришлось пережить
опасные съемки: пожар в машинах у
Кремлевской стены. Знаменитый Ник
обошелся без каскадеров, у знаменитой
Тары дублерш было 40! Но что же в та-
ком случае делает Тара?

Необходимым условием участия в
проекте для всех актеров было владение
английским языком. Однако и англо-
язычные партнеры в процессе работы
неплохо овладели русским. А в сцене по-
сольского приема наши актеры из мас-
совки не смогли достоверно сыграть ди-
пломатов. И тогда Россия обратилась с
предложением о сотрудничестве к Аме-
рике. Вот и пришло все американское
посольство на киностудию. За работу
предложили гонорар участника массов-

ки. Это дипломатов не обескуражило.
Они еще и в очередь выстраивались!

Режиссер Джеймс Дек десять лет вы-
нашивал замысел фильма. Хотел сни-
мать его в Румынии. Но встретился с
Сергеем Коновым и переделал сцена-
рий. Хотя боялся: сможет ли «Мос-
фильм» удовлетворить техническим
требованиям? Приехал и понял, что
«Мосфильм» - киностудия мощная. А в
Москву заокеанский гость, по его при-
знанию, просто влюбился. Это чувству-
ется даже в картине. Москва в ней - ста-
ринная, новая, эклектичная и - полная
шарма.

Санкцию на съемки в городе давала
ФСБ: мало ли какие объекты эти кинош-
ники зафиксируют!.. Любопытно, что в
одном из павильонов «Мосфильма»
был воссоздан офис ЦРУ. По каким до-
кументам, по чьим впечатлениям - пока
не известно.

В прокат картина выйдет предполо-
жительно в августе. А вообще совмест-
ных  и весьма интересных проектов у
компании РАМКО много.

ДИПЛОМАТЫ ИГРАЛИ 
САМИХ СЕБЯ
На «Мосфильме» завершились съемки первого
российско-американского фильма «Теневой
партнер». Русско-американская кинокомпания
(РАМКО) была создана на «Мосфильме» в фев-
рале, тогда началась и работа над совместным
политическим триллером.

Страницу подготовила Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

ПОБЕДИЛИ 
СВОИ



-Александр Сергеевич, вся ваша
жизнь связана с музыкой. Сей-
час вам приходится вникать в

проблемы культуры в целом, хотя, безус-
ловно, вы не могли о них не знать и рань-
ше. Тем не менее какие-то открытия для
себя сделали?

- Меня поразило, насколько по-разному
обстоят дела в регионах. Где-то на культуру
выделяется до 17 процентов местного кон-
солидированного бюджета, где-то - 0,22
процента. А при активно идущем сейчас
процессе передачи объектов культуры - би-
блиотек, музеев, учебных заведений - из
федеральной собственности в муници-
пальную такой разброс имеет особое зна-
чение. Если не будем его учитывать, непро-
думанными действиями мы рискуем в ряде
случаев катастрофически ухудшить поло-
жение этих учреждений и их работников,
вызвав социальное напряжение.

- Недавно вышел президентский указ о
формировании в системе министерства
федеральной службы по надзору за со-
блюдением законодательства в сфере
массовых коммуникаций и охране куль-
турного наследия. Что это меняет в реше-
нии задач, стоящих перед вверенной вам
структурой?

- Теперь в нашем министерстве есть все
три звена, предусмотренные администра-
тивной реформой. А именно: само мини-
стерство как координирующая структура;
федеральные агентства по культуре и ки-
нематографии во главе с М. Швыдким, по
печати и средствам массовой информации
во главе с М. Сеславинским, по архивной
деятельности во главе с В. Козловым; фе-
деральная служба, контролирующая эф-
фективность и законность деятельности в
области культуры и СМИ. Без этого пос-
леднего звена невозможно следить за со-
хранением особо ценных объектов куль-
турного наследия, за сбережением и при-
умножением фондов музеев, библиотек,
архивов, за судьбой культурных ценностей,
перемещенных во время Второй мировой
войны. Сюда же входит работа по регист-
рации и лицензированию СМИ.

- Не секрет, что на Западе, да и в отече-
ственных либеральных кругах не устают
говорить о пресловутом вмешательстве
государства в деятельность СМИ. Возмож-
но, это связано с тем, что государство и
пресса до сих пор не смогли правильно вы-
строить свои отношения.

- На самом деле единственно верного
рецепта таких отношений не существует.
Вопрос решается по-разному в зависимо-
сти от социальной, нравственной зрелости
общества, его экономического, культурно-
го развития. Укрепляюсь в мысли, что про-
блема должна стать и предметом широкой
полемики, в ходе которой люди, знающие
предмет и понимающие меру своей ответ-
ственности, могли бы прийти к согласной
точке зрения. А вот продолжать противо-
борство бесперспективно. Такой круглый
стол или симпозиум, надеюсь, будет скоро
устроен. Моя точка зрения: ответствен-
ность государства за работу прессы необ-
ходимо материализовать. То есть в печати,
телерадиовещании следует поддерживать
определенные приоритетные направления.
Например, через гранты, которые бы выда-
вались на конкурсной основе.

- И какие же направления вам видятся
приоритетными?

- Скажем, патриотическая тематика, в
том числе связанная с грядущим 60-лети-
ем Победы в Великой Отечественной вой-
не. Или обращение к детской аудитории.
Здесь без поддержки государства вообще
не обойтись. Не секрет: сегодня в деятель-
ности многих СМИ по целому ряду вопро-
сов преобладает бизнес-подход. Газета или
телеканал прямо говорят: что мы будем
иметь с освещения того или иного собы-
тия? Практическая сторона, безусловно,
очень важна. Но существует и другая, воз-
можно, более важная - что общество в це-
лом будет иметь в результате тех или иных
акций прессы? При бизнес-подходе такая
гуманитарная постановка вопроса выгля-
дит наивной. А для государства - соответ-
ствует его конечной цели: процветанию
страны, народа. 

Конечно, говоря об ответственности го-
сударства, я имею в виду отнюдь не цензу-
ру и не квоты на тематику. Я выступаю за
максимально широкие общественные кон-
сультации, после которых только и можно
предлагать какие-то проекты государст-
венных решений.

- Хочу вернуться к теме, которую вы уже
затронули, - о приватизации памятников.
Многие госчиновники поддерживают эту
идею. Понять их можно: средств на содер-
жание объектов не хватает. А вот музей-
щики относятся к перспективе приватиза-
ции более скептически.

- Очень многогранная проблема! Начать
с того, что мы имеем в виду под памятни-
ком. Одно дело, когда речь, скажем, об ис-
торическом здании, находящемся в рекон-

струируемом столичном квартале, и другое
- о бревенчатом полуразрушенном срубе,
затерянном среди дремучего леса... Из-за
сложности вопроса мы даже перенесли за-
седание правительства о сохранении куль-
турно-исторического наследия с мая на ок-
тябрь. Я работаю в тесном контакте со
Счетной палатой, с Комитетом по культуре
Государственной думы, с администрацией
Москвы, Санкт-Петербурга ...

- Еще одна тема, находящаяся на острие
общественного внимания, - реституция, то
есть возвращение перемещенных в ре-
зультате войны ценностей. Не секрет, что
позиция прежнего руководства Министер-
ства культуры, в том числе по так называ-
емой Бременской коллекции, зачастую
вступала в противоречие с позицией Коми-
тета по культуре Госдумы, да и с общест-
венным мнением...

- Хочу подчеркнуть, что это проблема не
только нашего министерства и его феде-
ральной службы, но и министерств юсти-
ции, иностранных дел, Госдумы, как вы
правильно сказали. Вопрос деликатный,
связанный с международным правом, но я
обещаю, что активность в его разработке
будет высокой. В настоящее время Бре-
менская коллекция находится в России.
Моя личная позиция и не только в решении
ее судьбы: совесть плюс здравый смысл.

- К числу «зависших» относится и воп-
рос о законодательной поддержке меце-
натства.

- Соответствующий законопроект раз-
рабатывается, но сложность в том, что он
не может существовать отдельно от зако-
нодательного решения целого ряда воп-
росов. Вот в Белоруссии закон приняли,
однако его продуктивность минимальна.
Даже сенаторы из Италии, где вся страна
- памятник культуры, в беседе со мной се-
товали на неэффективность националь-
ного законодательства о меценатстве. Ну-
жен целый пакет законов, подготовлен-
ных с учетом международного опыта. Ра-
бота такая уже ведется.

- В нашей стране главным меценатом
традиционно было государство. Один из
подходов к господдержке искусства много

лет отстаивает режиссер Марк Захаров:
помогать необходимо только самым мощ-
ным, творчески продуктивным коллекти-
вам. Другой основан на уравниловке: все
поделить.

- Истина скорее всего посредине. Если
взять президентские гранты, то Марк Ана-
тольевич, безусловно, прав. Такой грант
должен со всей очевидностью показать об-
ществу, кем и чем на сегодня гордится
Россия. Подчеркиваю - сегодня. В стране
много художественных коллективов со
славной историей, но любой из них - жи-
вой организм, который может и болеть, и
умирать, и впадать в летаргический сон. А
вот если, например, театр фонтанирует
идеями, в нем есть преемственность поко-
лений и молодежь творчески развивает
школу, традиции - такой коллектив досто-
ин президентского гранта. Думаю, первый
опыт вручения президентских грантов по-
казателен: их получили два лучших музы-
кальных театра, Большой и Мариинский,
три лучших симфонических оркестра, две
лучшие консерватории. Теперь по этому же
принципу следует назвать лучшие коллек-
тивы в сферах народного творчества, дра-
матического театра. Нельзя забывать и о
таких знаковых для нашей культуры фор-
мированиях, как Краснознаменный ан-
самбль или оркестр МВД, востребованные
в мире, может быть, даже больше, чем у
нас в стране... Но кроме президентских
есть и другие гранты, которые вручают, как
говорят, «в акцию», то есть на конкретную
театральную постановку, научную конфе-
ренцию и т.д. В этом случае мы имеем пра-
во на определенный риск и можем поддер-
жать, скажем, очень молодой, но подаю-
щий надежды коллектив.

- Ну а тем, кто гранты уже получил, на-
до отойти в сторону, уступить место под
солнцем другим? И готовиться к тому, что
вскоре, возможно, снова придется затя-
нуть пояса?..

- Концепция дальнейшего финансирова-
ния пока не до конца разработана. Могу
высказать лишь свое мнение... Лишить
коллектив того финансового уровня, на ко-
торый он вышел с помощью гранта, - зна-

чит фактически поставить под удар всю его
работу. Что, например, произойдет с сим-
фоническим оркестром, у которого через
три года кончились выделенные деньги, а
новых нет? Его музыканты перейдут в тот
оркестр, который получит следующий
грант. Таким образом мы разрушим колле-
ктив, который воссоздать окажется очень
сложно - ведь оркестр формируется деся-
тилетиями. Нужен сильный дирижер. Толь-
ко тогда возникает феномен, скажем, орке-
стра Мравинского или Светланова... Следо-
вательно, необходима альтернатива прези-
дентскому гранту, которая позволит под-
держать те коллективы, которые их уже
получили. Соответствующие предложения
Министерства финансов будут обсуждать-
ся летом.

- Возьмем конкретно Большой театр...
Можно ли сказать, что президентский
грант пошел ему на пользу, что появились
качественные перемены в репертуаре, в
творческой работе, уровне артистического
руководства? Не секрет: когда сравнивают
Большой с Мариинским, говорят - петер-
бургский театр и до гранта был мощным
творческим коллективом, а вот московский
так и остался на перепутье.

- Кризис Большого все-таки наиболее
отчетливо обрисовался не сейчас, а в те го-
ды, когда по не вполне понятным для меня
причинам на роль художественного руко-
водителя и главного дирижера был пригла-
шен молодой музыкант из Словакии Петер
Феранец. Его профессиональный уровень,
творческие амбиции, административные
качества не позволяли надеяться на движе-
ние театра вперед. Ошибку исправили, но
последовала полоса новых, скажу так, не-
очевидных кадровых решений в вопросах
руководства театром. Учитывая подобное
прошлое, на мой взгляд, стагнацию Боль-
шой все-таки преодолевает, ищет пути раз-
вития. Я очень внимательно отношусь ко
всему, что происходит в стенах Большого,
регулярно бываю на спектаклях. Мы дого-
ворились с руководством театра, что осно-
вательно побеседуем о репертуарной по-
литике, кадровой ситуации, о реконструк-
ции здания... А потом, возможно, устроим

брифинг с участием журналистов, чтобы
обменяться свежими впечатлениями, мыс-
лями. Коллективу ранга Большого критика
полезнее дифирамбов. В любом случае на-
деюсь быть не разрушителем, а соратни-
ком в деле укрепления театра.

- Многие серьезные деятели музыкаль-
ного искусства считают, что укрепление
Большого зависит от того, сумеет ли ста-
рейший театр страны стать современным...

- Убежден: такие флагманы, как Боль-
шой и Мариинский, несут особую ответст-
венность за судьбу национального насле-
дия. Например, «Китеж» Римского-Корса-
кова - это же русская литургия, воссоздан-
ная на оперной сцене. «Иван Сусанин» - ос-
нова основ отечественной патриотической
оперы. Если флюиды моды в каких-то дру-
гих случаях уместны, то в этих произведе-
ниях режиссерские лженовации режут
глаз, воспринимаются как очевидная
фальшь. Не боюсь показаться консервато-
ром, но охранительная позиция в данном
случае отвечала бы сегодняшней потреб-
ности России. Такие произведения в силу
особой важности необходимо выносить на
пьедестал. Пришло их время. И профана-
ция (сознательно употребляю это резкое
слово, к которому в другой ситуации бы не
прибег) тут неуместна.

- Что ж, вас бы наверняка поддержала,
например, Галина Вишневская, которая,
тоже не боясь показаться консерватив-
ной, недавно высказалась даже за цензу-
ру на оперных подмостках, дабы не уро-
довали классику. Она, кстати, выразила
большое удовлетворение, что впервые у
нас министр культуры - музыкант, и есть
надежда на компетентное решение ряда
серьезных проблем музыкального искус-
ства... Действительно, прежнее руковод-
ство нередко предпринимало субъектив-
ные, если не сказать резче, шаги - одно
увольнение Евгения Светланова из Госор-
кестра чего стоит...

- И как музыкант, и как министр хочу
выразить большую тревогу за состояние
оркестрового дела вообще. Тут не только
проблемы финансирования. Например, к
сожалению, дирижерская профессия по
сути у нас ушла. За Федосеевым и Темир-
кановым - огромная пауза, и конца ей не
видно. Да и откуда ждать смены, если,
например, Геннадий Рождественский, за-
мечательный дирижер и педагог, в пос-
ледние годы в России появляется не час-
то. Нужны меры, в том числе экономиче-
ские. Единичные кадровые перемещения
и смещения проблему не решат, а лишь
ее усугубят.

- Полгода назад мы с вами говорили о
предоставлении Большого зала Москов-
ской консерватории, самой престижной
академической площадки столицы, деяте-
лям от шоу-бизнеса, например, поп-певцу
Александру Малинину. Вы тогда сказали,
что сама консерватория к подобным кон-
цертам непричастна, но не всегда может
им противостоять, поскольку они навязаны
Министерством культуры.

- Могу подтвердить сказанное, по-
скольку по-прежнему вовлечен в консер-
ваторскую жизнь и до выборов нового ре-
ктора еженедельно провожу заседания
ректората. Однако уже в ближайшее вре-
мя на ученый совет будет вынесен проект
концепции концертной деятельности кон-
серватории, который гарантирует в буду-
щем чистоту музыкально-экологической
среды в этих стенах - так что никакая по-
сторонняя организация посягать на них
уже не сможет.

- Знаю, одно из самых любимых ваших
мест - сельский дом вашего деда, писате-
ля Соколова-Микитова, где вы не только
проводите досуг, но и в тиши уединения пи-
шете исследования о современной музы-
кальной жизни, о психологии композитор-
ского творчества ХХ века... И в этом старом
бревенчатом доме нет ни телефона, ни те-
левизора...

- Действительно, нет и не появятся. Беда
лишь в том, что я там теперь почти не поя-
вляюсь. Но это нормально. При моей ны-
нешней должности пауза в собственном
научном творчестве неизбежна. Хотя толь-
ко что отправил в редакцию вычитанную
корректуру новой книги, которая, надеюсь,
скоро выйдет из печати. Но чего я себе ни-
когда не позволю - так это оторваться от
педагогической деятельности. В мае про-
должил чтение лекций в консерватории, с
осени возьму дипломников - ко мне в
класс уже подано несколько заявлений. А
вот на семью времени катастрофически не
хватает. Я теперь гораздо меньше бываю
дома - как это может понравиться род-
ным? Но тем ближе мы друг к другу в то
время, которое удается провести вместе.
Младшая дочка - она, впрочем, уже без пя-
ти минут школьница - удивила меня недет-
ским вопросом: «И как же ты, папа, согла-
сился стать министром?»

Беседу вел
Сергей БИРЮКОВ
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НОВЫЙ МИНИСТР КУЛЬТУРЫ
ОСТАВИЛ ОТКРЫТЫМ 

ВОПРОС ОТВЕТСТВЕННОСТИ
ГОСУДАРСТВА ЗА РАБОТУ ПРЕССЫ

Место встречи

КУЛЬТУРА - 
ЭТО НЕ ВЕДОМСТВО, 

А СОСТОЯНИЕ ОБЩЕСТВА

Прошло четыре меся-
ца, как Министерство
культуры и массовых
коммуникаций воз-
главил Александр Со-
колов, прежде - рек-
тор Московской кон-
серватории. Понятно,
от нового человека
всегда ждут перемен.
Какими они будут?

Александр
СОКОЛОВ:
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ЕСЛИ ВЫ НЕ УВЕРЕНЫ,
ЧТО ВСЕ ЗНАЕТЕ 
О СВОИХ ЗУБАХ, -
ПРОЧТИТЕ ЭТУ СТРАНИЦУ

Будем здоровы!

Этот научно-исследовательский центр Российской ака-
демии медицинских наук создан в 1991г. на основе Цен-
трального музея медицины, открытого в 1986-м. Разме-
щен в здании бывшего Странноприимного дома графа
Н.П. Шереметева (Сухаревская площадь, 3). В состав
центра входят Центральный музей медицины, Институт
истории медицины, Дом милосердия России, издательст-
во «Милосердие и медицина». В центре развернуто бо-
лее 20 постоянно действующих экспозиций о видных уче-
ных-медиках, а также выставки «Шереметевы - основа-
тели Странноприимного дома и их потомки», «Милосер-
дие на войне», «Авиационная и космическая медицина»,
«Из истории благотворительности в России», «На маги-
стральных направлениях медицинской науки» и др. В со-
брании Медицинского музея более 100 тыс. единиц хра-
нения, в том числе уникальные коллекции рентгеновских
трубок, медицинских плакатов начала XX в., аптечной по-
суды и инструментария. Медицинский музей - член Евро-
пейской ассоциации музеев истории медицины.

Адрес музея: Сухаревская пл., 3. Тел.: 921-98-97
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НЕ СЫПЬ СОЛЬ НА ЗУБЫ

Чем только люди не чистили зубы
до появления зубной пасты! Золой,
толченым стеклом, шерстью, про-
питанной медом, смолой, солью...
В начале XIX в. стали применять
мел, растертый в порошок, в кото-
рый добавляли растительные экс-
тракты или эфирные масла. По-
рошки выпускают и сегодня, хотя
из-за повышенной абразивности
ими не стоит пользоваться часто. С
другой стороны, они обладают от-
личными отбеливающими свойст-
вами и менее аллергенны, чем пас-
ты. Появились и лечебные порош-
ки с такими же абразивными свой-
ствами, как и паста, например,
«Лакалют» с лактатом алюминия
для профилактики и лечения паро-
донтоза. 

Первая зубная паста из смеси
мелового порошка с желеобразной
массой была создана в XIX в. По-
том их стали упаковывать в тюби-
ки, и они приобрели привычный
нынешним потребителям внешний
вид. 

Современные пасты делятся на
две большие группы - гигиениче-
ские и лечебно-профилактические.
Первая группа предназначена для
очищения зубов от налета пищи и
придания полости рта приятного
запаха. Такие пасты рекомендуют-
ся обычно тем, у кого здоровые зу-
бы. Лечебно-профилактические,
помимо очищения и отбеливания
зубов, подавляют болезнетворную
микрофлору, вызывающую кариес
и пародонтит, препятствуют разру-
шению зубной эмали, уменьшают
воспалительные явления при забо-
леваниях пародонта.

Среди лечебно-профилактиче-
ских выделяют пасты противока-
риозные, с противовоспалитель-
ным действием и отбеливающие.
Противокариозный эффект обес-
печивают фториды (фторид на-
трия, фторид олова, аминофторид,
монофторфосфат), а также каль-
ций (глицерофосфат кальция). Но
эти вещества эффективны, если
зубы чистят больше пяти минут.

В последнее время популярны
лечебно-профилактические пас-
ты, уменьшающие кровоточи-
вость десен, со слабым обезболи-
вающим и выраженным противо-
воспалительным эффектом. Сос-
тав таких паст представляет комп-
лексную смесь из хлорофилла,
витамина Е и экстрактов лекарст-
венных растений. Лактат алюми-
ния в основе некоторых паст клас-
са люкс останавливает кровотече-
ние десен и укрепляет их, умень-
шает сверхчувствительность зу-
бов к горячей (холодной), кислой
(сладкой) пище. Соли стронция,
соли калия, фторгидрат никоме-
танола также снижают чувстви-
тельность зубов.

Особо следует обращать внима-
ние на наличие в пасте антибакте-
риальных средств: триклозана, ме-
тронидазола. Именно эти вещества
противодействуют бактериальной
микрофлоре, которая провоцирует
кариес, заболевания десен, непри-
ятный запах.

Отбеливающие пасты, как и
зубной порошок, применять реко-
мендуется не чаще двух раз в не-
делю вследствие риска поврежде-

ния эмали. Недавно на россий-
ском рынке появился весьма дос-
тойный производитель паст и
средств для отбеливания зубов
«Рембрандт», правда, из-за высо-
кой цены такая продукция не каж-
дому по карману.

В состав зубных паст входит еще
целый ряд веществ, которые вы-
полняют вспомогательные функ-
ции. Так, детергенты, среди кото-
рых распространены натрия лау-
рилсульфат, вызывают пенообра-
зование. Это улучшает чистящие
свойства зубной пасты, повышает
ее экономичность. Растет популяр-
ность и гелеобразных паст, полу-
ченных на основе соединений оки-
си кремния и обладающих высо-
ким пенообразованием. Такие пас-
ты приятны на вкус, имеют разную
окраску, однако по очищающей
способности они уступают пастам
на меловой основе или с дикаль-
цийфосфатом.

Абразивные вещества, среди ко-
торых гидроокись алюминия, мел,
бикарбонат натрия, кремния диок-
сид, очищают поверхность зубов
от налета и микробных бляшек.
Стабилизаторы кислотности увели-
чивают рН в ротовой полости, так
как кислая среда вызывает кариес.
Остальные вещества (сгустители,
красители, отдушки и проч.) в со-
ставе зубной пасты лишь улучша-

ют ее потребительские свойства.
На российском рынке сейчас ог-

ромный выбор средств гигиены
полости рта от разных производи-
телей. Специалисты считают, что
рынок перенасыщен, поскольку в
большинстве цивилизованных
стран присутствует только продук-
ция международных гигантов и на-
циональных фирм. Иначе появля-
ется опасность проникновения в
страну некачественных товаров.

Чтобы не ошибиться в выборе
пасты, лучше всего посоветоваться
со стоматологом. Кроме того, надо
помнить о том, что дешевые пасты
от неизвестных производителей
всегда хуже фирменных. Пасты не-
обходимо и чередовать. Так, при
склонности к кариесу и пародонти-
ту следует применять утром проти-
вокариозную пасту, а вечером про-
тивовоспалительную.

КРАСИМ ПО НАЛЕТУ

Специалисты считают, что в нашей
стране люди мало информирова-
ны о средствах ухода за ротовой
полостью. Большинство даже не
подозревают о существовании та-
ких средств, как ополаскиватели,
флоссы и т.д. Между тем кариес
чаще всего образуется в межзуб-
ных промежутках, которые очень
сложно очистить зубной щеткой,

поэтому нужно пользоваться
флоссами. Проще говоря, зубны-
ми нитями. Ополаскиватели тоже
бывают разные. Одни рекоменду-
ется использовать до чистки зу-
бов, для того чтобы убрать остатки
пищи, дезодорировать полость рта
и размягчить зубной налет. Другие
применяют после чистки для про-
филактики кариеса. Как правило, в
них присутствуют фтор и расти-
тельные добавки. Фторсодержа-
щие ополаскиватели содержат
разные концентрации фторидов.
Менее концентрированные (0,05%
фторида) применяются ежедневно
в течение года. Более концентри-
рованные (0,2% фторида) - один
раз в две недели. Дезодоранты и
спреи являются модификациями
ополаскивателей. Они усиливают
действие других средств гигиены.

Хорошо ли очищены зубы, по-
нять очень сложно. Этой цели слу-
жат таблетки для окрашивания
зубного налета. Их нужно поже-
вать, не глотая, и прополоскать
рот. Ярко окрашенные места на по-
верхности зубов свидетельствуют
о наличии налета. 

Чистить зубы можно по-разно-
му. Хотя стоматологи, как правило,
настаивают на вертикальных дви-
жениях зубной щеткой. Если за три
минуты человек сумеет очистить
зубы так, что на них после приме-
нения таблетки для окрашивания
налета не останется ни одного пят-
нышка, тогда он может говорить,
что умеет чистить зубы. 

ЖЕВАТЬ ИЛИ НЕ ЖЕВАТЬ?

Зубы чистить необходимо утром и
вечером. Желательно и каждый
раз после еды. Однако большин-
ство людей не имеет возможно-
сти в середине для заниматься
своими зубами. Но после приема
пищи можно воспользоваться же-
вательной резинкой. Хотя она
очищает лишь жевательные по-
верхности зубов, но вызывает
мощное выделение слюны, кото-
рая смывает с поверхности зубов
остатки пищи. 

Жевание укрепляет десны, что в
свою очередь помогает организму
справиться с гингивитом и паро-
донтитом. Однако постоянное же-
вание может ухудшить состояние
височно-нижнечелюстного суста-
ва, того, что соединяет височную
кость и нижнюю челюсть. Жева-
тельная резинка вызывает и выде-
ление желудочного сока. Поэтому,
как утверждают гастроэнтерологи,
жевание на голодный желудок мо-
жет приводить к появлению или
обострению гастрита.

ЗАМЕТАЙ!

Зубная щетка, ее дизайн, щетина,
жесткость, форма ручки и другие

детали могут повлиять на состоя-
ние полости рта.

Зубные щетки подлежат обяза-
тельной сертификации по не-
скольким параметрам. Прежде
всего это жесткость. Различают
щетки жесткие (hard), средней
жесткости (medium), мягкие (soft)
и даже очень мягкие (extra soft).
Жесткие можно использовать
тем, кто уверен в крепости своих
десен. Именно такие щетки обес-
печивают самый мощный их мас-
саж. А вот очистительная сила
щетины от жесткости зависит не-
значительно. Мягкие и очень мяг-
кие щетки следует предпочесть
тем, кто страдает частой кровото-
чивостью десен, дабы не травми-
ровать их. Средней жесткости
щетки как будто специально соз-
даны для тех, кто сомневается,
что выбрать.

Сегодня стоматологи едино-
душны, что натуральные компо-
ненты зубной щетки, а именно
свиная щетина, не способствуют
оздоровлению ротовой полости.
Современные синтетические ма-
териалы в отличие от своих нату-
ральных родственников не рас-
слаиваются, не выпадают, в них
реже заводятся микробы. В неко-
торых моделях используется спе-
циальная краска, которая, посте-
пенно исчезая, сигнализирует
владельцу о том, что пора приоб-
рести новую щетку. 

Щетина должна быть аккуратно
подстрижена и находиться рядом
с краем пластиковой головки.
«Лохматые» экземпляры не могут
иметь фирменное происхожде-
ние. Щетки с двухуровневой
«стрижкой» (interdental) щетины
лучше очищают межзубные про-
межутки, в которых чаще всего и
возникает кариес.

Следует обратить внимание и
на конструкцию щетки. Резино-
вые панельки препятствуют
скольжению пальцев, тем самым
предупреждают травмы десен.
Уменьшает давление на десны из-
гиб щетки - «змейка» или «ша-
рик», находящиеся близко к чис-
тящей поверхности. Удлиненная
рукоятка также снижает давление
на десны. А округленные формы
чистящей поверхности уменьша-
ют риск повредить слизистую
оболочку рта.

Электрические щетки, как ут-
верждают стоматологи, созданы
для ленивых. Ими можно пользо-
ваться смело. Однако такие щетки
довольно дорогие.

Самым главным отличием
фирменной щетки является ее це-
на. Обычно менее чем за 20-25
рублей хорошей щетки не купить.
Щетки, сделанные «на Малой Ар-
наутской», нередко имеют назва-
ния, очень похожие на фирмен-
ные, но отличающиеся от них од-
ной или двумя буквами. Как пра-
вило, используемые в подделках
материалы не выдерживают ника-
кой критики с точки зрения гигие-
ны. Так что экономия может обер-
нуться повышенной стираемо-
стью эмали, повреждением десен
и их постоянной кровоточиво-
стью, появлением зубного камня,
а самое главное - абсолютной не-
эффективностью чистки зубов.

Наталья САРГИНА

Есть люди, которые «заеда-
ют» стресс. То есть при
нервно-психическом пере-

напряжении у них появляется,
что называется, зверский аппе-
тит. Питание действительно мо-
жет помочь разгулявшимся нер-
вам. Правда, питание сбаланси-
рованное, здоровое, с достаточ-
ным содержанием продуктов
молочных и из муки грубого по-
мола, в которые входит анти-
стрессовый микроэлемент маг-
ний. Иногда можно принимать и
магнийсодержащие таблетки.

Особенно велика в стрессо-
вых ситуациях потребность в
витаминах группы В. Они содер-
жатся в мясе, рыбе, проросших
зернах пшеницы и зеленых ово-
щах. А чтобы пищеварение не
стало тяжелой работой для ор-
ганизма, следует отказаться от
обильных трапез с большим ко-
личеством жирной пищи. Вме-
сто этого надо чаще есть фрук-
ты и кисло-молочные продукты.

Попробуйте принимать и ус-
покоительные ванны:

Корень валерианы (200 г)
залить 5 л кипятка и настаи-
вать 3-4 часа, процедить, вы-
лить в ванну с водой. Прини-
мать при температуре воды
36-380 С по 15-20 минут через
день. Курс лечения 10 ванн.

Траву донника лекарствен-
ного и траву чабреца (по
100 г) залить 2 л кипятка, на-
стоять в течение 2 час., про-
цедить и вылить в ванну с во-
дой при 36-370 С. Принимать
через день по 15-20 мин. Курс
лечения - 10 ванн.

Существуют диеты, которые
благотворно влияют на нерв-
ную систему. Их надо придер-
живаться длительное время.
Но есть блюда, которые игра-
ют роль своего рода «скорой
помощи».

АНТИСТРЕССОВЫЙ НАПИ-
ТОК. Измельченный банан сме-
шайте с 1 чайной ложкой лимон-
ного сока, добавьте 1/2 столовой
ложки молотых лесных орехов, 1
чайную ложку проросших зерен
пшеницы, 3/4 стакана молока и
пейте маленькими глотками.

КАПУСТА ОТ БЕССОННИ-
ЦЫ. При лечении и профилак-
тике бессонницы и повышенной
нервной возбудимости хорошо
себя зарекомендовал сок капу-
сты и настой ее семян, смешан-
ные в равных частях. Для приго-
товления настоя берут 1 столо-
вую ложку семян капусты, зали-
вают стаканом кипятка, настаи-
вают в закрытой посуде на ки-
пящей водяной бане 30 минут,
охлаждают 10 минут и процежи-
вают. Принимают по 1/2 - 1/3
стакана настоя 3 раза в день за
20-30 минут до еды.

УСПОКОИТ МЕЛИССА. Не
забывайте о травах. Так, пре-
красно снимает нервное на-
пряжение мелисса. Принимать
ее можно длительно и в любом
виде - свежей и сушеной, до-
бавляя в чай или приготавли-
вая настой (1 ст. ложка травы
на 1 стакан кипятка).

ТЫКВА С МЕДОМ. Еще
один рецепт, который поможет
успокоить нервную систему.
Стакан тыквенного сока сме-
шайте с 2 ст. ложками меда,
доведите до кипения и выдер-
жите на кипящей водяной ба-
не 20 мин. (хранить не более
двух дней). Принимают по 2-
3 ст. ложки 3 раза в день за
15-20 мин. до еды.

ЧАЙ ОТ НЕРВОВ. Возьмите
корень валерианы - 2 части,
цветки ромашки - 3 части, пло-
ды тмина - 5 частей. Две столо-
вые ложки смеси заварить дву-
мя стаканами кипятка, настоять
20 минут, процедить и пить по
1/2 стакана утром и вечером.

Светлана РОДИОНОВА,
кандидат биологических наук

НЕРВЫ 
ЛЮБЯТ 
КУШАТЬ

Сегодня на наши зубы работает целая индустрия: зубные щет-
ки, пасты, порошки, ополаскиватели, зубные нити и зубочист-
ки, наконец, жевательная резинка. Попробуем подобрать их с
учетом именно ваших особенностей.

ЧИСТКА В РЯДАХ
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МЕДИЦИНСКИЙ
МУЗЕЙ МОСКВЫ



НАША МАША 
ОБЫГРАЛА ИХ СЕРЕНУ

17-летняя российская теннисистка Мария
Шарапова добилась выдающегося успеха, по-
бедив в одиночном разряде самого престижно-
го в мире турнира - Уимблдона - американку
Серену Уильямс.

Назвать это сенсацией язык не поворачива-
ется, потому что буквально месяцем раньше
Настя Мыскина выиграла другой элитный тур-
нир - «Ролан Гаррос». Но чувство гордости за
наших девушек, безусловно, переполняет лю-
бого нормального россиянина.

В финале Шараповой противостояла более
опытная (и по игре, и по возрасту) Уильямс, к
слову, побеждавшая на Уимблдоне два сезона
кряду.

Однако Маша ошеломила титулованную со-
перницу потрясающей техникой, разнообраз-
ной тактикой и крайне агрессивной, даже вре-
менами злой манерой игры (чего, к примеру,
явно недоставало нашим футболистам на чем-
пионате Европы). 6:1! - в первом сете, это про-
сто разгром, комментарии излишни.

Нешуточная борьба завязалась по ходу вто-
рого сета. Кульминация наступила при счете
4:2 в пользу Серены. Как ни странно, не достиг-
шая совершеннолетия Маша и тут не растеря-
лась. Вот что значит характер, кроме всех про-
чих сугубо спортивных качеств! Ведь амери-
канка вполне могла подавить россиянку одним
авторитетом, но Шарапова не дрогнула. Она
выиграла четыре гейма подряд (!) и стала по-
бедительницей - 6:4. Браво! Это отнюдь не ма-
ленький, а весьма заметный спортивный под-
виг, тянущий на звание «заслуженного мастера
спорта России».

ИНТРИГАНЫ - 
ЦСКА И «ТОРПЕДО»

Возобновились матчи российского футболь-
ного первенства. Самыми результативными
оказались встречи земляков - армейцев и тор-
педовцев, а также игроков самарских «Крыль-
ев Советов» и владикавказской «Алании». 

Интригующе развивался матч ЦСКА - «Тор-
педо». Армейцы вели - 2:0, но преимущества
не удержали. Торпедовцы отметились скоро-
стрельностью, забив в течение трех минут три
гола! 3:2 - выигрывали единоличные лидеры
чемпионата. Но им тоже не суждено было по-
бедить. Форвард армейцев Дмитрий Киричен-
ко редким по красоте ударом в «девятку» срав-
нял результат - 3:3. Ничья позволила торпе-
довцам удержать за собой первое место в таб-
лице (31 очко), ЦСКА по-прежнему третий (25).
Между двумя столичными клубами вклинился
питерский «Зенит» (27), проигравший, однако,
в гостях «Ростову» - 1:2. Шесть мячей по ана-
логии с поединком ЦСКА - «Торпедо» забиты и
в Самаре. Только там местные «Крылья» доби-
лись победы над «Аланией» - 4:2.

Результаты еще трех встреч: «Ротор» - «Ру-
бин» - 0:1, «Кубань» - «Динамо» - 0:0, «Сатурн» -
«Амкар» - 1:1.

21Стадион для всех
РОССИЙСКИЕ ФУТБОЛИСТЫ

МОГУТ УТЕШИТЬСЯ
ПОБЕДОЙ НАД ЧЕМПИОНАМИ

ЕВРОПЫ - ГРЕКАМИ
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ТАБЛО

Процедура встречи  занимает оп-
ределенное время, груза на не-
сколько тонн, надо соблюсти все
формальности - визовые, таможен-
ные. Мы, убедившись, что олим-
пийский огонь прибыл  в Москву в
целости и сохранности, спешим на-
зад. Поскорее бы добраться до По-
клонной горы, где ровно на два ча-
са дня назначен старт.

На обратном пути заместитель
председателя Москомспорта Юрий
Нагорных показывает нам красоч-
ную схему маршрута и список фа-
келоносцев. Их 120, по числу эта-
пов. О некоторых наша газета уже
рассказывала.

Тщательно проштудировав спи-
сок, мы решили, что, конечно, все
38 километров пути по столичным
улицам (это в два с половиной раза
больше традиционной  майской эс-
тафеты по Садовому кольцу) охва-
тить не удастся. Но уж точно зай-
мем позиции на тех этапах, где по-
бегут любимые народом звезды
спорта, искусства: Николай Гуляев
и Ольга Кабо,  Тамара Быкова и
Александр Домогаров, Александр
Тимошинин и Дмитрий Певцов...
Кстати, последний ощущал себя в
этой среде своим: ведь он из спор-
тивной семьи, отец - заслуженный

тренер СССР по современному пя-
тиборью, и Дмитрий в свое время
тоже активно занимался этим не-
простым видом спорта.

...На Поклонной горе все в ожи-
дании торжественного момента.
Наконец по взмаху флажка на пер-
вый этап отправился президент
Олимпийского комитета России Ле-
онид Тягачев. Выбор стартующего
был не случаен: Леонид Василье-
вич, конечно, знатный функционер,
однако по своей основной спортив-
ной профессии он не менее знат-
ный слаломист.

Накануне Тягачева и еще одного
известного факелоносца, вице-мэ-
ра Москвы Валерия Шанцева, кото-
рому выпала почетная миссия за-
вершать эстафету и непосредст-
венно зажечь огонь в чаше на Ва-
сильевском спуске у храма Василия
Блаженного, удалось перехватить
на тренировке. Для Шанцева тако-
вой был футбольный матч в Луж-
никах -  сборная  правительства
столицы против команды «МК».

- Вы видели, как все непросто на
после складывалось, они против
нас Лоськова с Бузникиным выста-
вили, а мы все равно выдюжили,  -
улыбаясь, сказал нам Валерий Пав-
линович. - И если  я это напряжение
выдержал, то уж положенные мне
320 метров точно пробегу, не сом-
невайтесь даже. Чувствую большой

прилив сил и редкое вдохновение.
В моей биографии было много па-
мятных событий, но это, пожалуй,
выходит на первый план. Такое слу-
чается раз в жизни!

Старт! Украшенный флагами,
плакатами, транспарантами,  весь
город в этот день превратился не
только в один огромный стадион,
но и в грандиозную концертно-теа-
тральную арену. Действительно,
почти 25 лет не было в Москве,
России ничего подобного. После
27-го этапа, на котором  бежал зна-
менитый пятиборец Дмитрий Сват-
ковский, эстафета сделала первую
остановку - на Воробьевых горах, у
МГУ. Здесь, в специально разбитом
парке для эстремальных видов, со-
стоялись показательные выступле-
ния скейтбордистов, роллеров, ма-
стеров мототриала. В Лужниках,
рядом с главной ареной,  организо-
вали любительский турнир по фут-
болу, в котором, как нам сообщили,
заявилось более 100 команд. Все,
кто хотел, приняли в нем участие,
приобщившись таким образом ко
всеобщему празднику под олим-
пийскими знаменами. 

На Кремлевской набережной, где
предстояло бежать олимпийскому
чемпиону, боксеру Александру Леб-
зяку, среди  многих зрителей, обле-
пивших трассу, мы встретили сот-
рудников  греческого диппредста-

вительства. Естественно, они с по-
вышенным интересом наблюдали
за всем происходящим. «Для нас
Игры в Афинах - ожившая история,
- говорит чрезвычайный и полно-
мочный посол Греции в России  г-н
Димитриос Параскевопулос. - Мы
прилагаем все усилия, чтобы при-
дать им дух и атмосферу древних
Олимпиад. Москву я хочу поздра-
вить с тем, что она успешно мино-
вала первый этап отбора в Лозанне
и оказалась в пятерке претендентов
на проведение Игр-2012. Ваша пре-
красная столица заслужила  их, ду-
маю, у нее хорошие шансы».

...Уже смеркалось, когда с Садо-
вого кольца эстафета свернула на
Тверскую, постепенно приближаясь
к Манежу и Красной площади. Фа-
кел у мэрии сопровождал Михаил
Мень. Затем пришла очередь Павла
Буре, Марии Бутырской, Вячеслава
Фетисова, одновременно и чемпио-
на-олимпийца, и  первого спортив-
ного руководителя страны.  И вот
наконец на заключительном, 120-м
этапе бежит Валерий Шанцев. Еще
несколько мгновений - и олимпий-
ский огонь вспыхивает над главной
плошадью России, в самом ее
сердце. Ах, как хочется, чтобы все
это повторилось через 8 лет и каса-
лось бы в первую очередь нас, мо-
сквичей!

Михаил  ШЛАЕН

...Когда эти строки гото-
вились к печати, я еще
не знал результата фи-
нального поединка Пор-
тугалия - Греция. За счи-
танные часы до начала
решающего матча за
звание чемпиона Старо-
го Света по футболу бо-
лельщики наверняка бы-
ли под впечатлением по-
луфинальных встреч ме-
жду сборными Голлан-
дии и Португалии, а так-
же Чехии и Греции.

БРАВО, ГРЕКИ!

Пою дифирамбы хозяевам предстоящей
Олимпиады, хотя, повторюсь, на тот мо-
мент не знал исхода финала между ними и
португальцами. Но счет сам по себе уже не
имел довлеющего значения. Команда Эл-
лады, как верно заметил до воскресной иг-
ры наставник греков Отто Рехагель, и так
стала победителем соревнований - во вся-
ком случае в собственных глазах и по мне-
нию своих болельщиков. Потому что сде-
лала, казалось, невозможное, чего никак
не скажешь о многих сборных-неудачни-
цах нынешнего ЕВРО, в том числе россий-
ской команде. Мало того что греки в матче
открытия справедливо, по делу обыграли
тех же хозяев турнира, так они «грохнули»
затем бывших чемпионов Европы - фран-
цузов и считавшихся фаворитами первен-
ства чехов.

Все-таки выйти в финал с такой коман-
дой, как греческая... Нужно быть не просто
хорошим, а гениальным тренером. Не уди-
влюсь, если тамошние ваятели соорудят
памятники немцу Отто Рехагелю по всей
Греции. Ибо спортивного подвига, подоб-
ного совершенному этим специалистом и
его подопечными, трудно припомнить.
Весьма средняя по европейским меркам
команда без дюже ярких личностей поко-
рила тем не менее футбольную Европу.
Своим характером, жаждой игры, непло-
хой техникой, отточенным тренерским ма-
стерством. Безусловно, в составе греков
есть мастера достаточно высокого уровня.
Но до старта чемпионата их возможности
представлялись ограниченными, разуме-
ется, в сравнении со звездами первой ве-
личины из сборных Испании, Англии,

Франции, Италии, Голландии, Чехии (Гер-
манию не называю, эта команда в целом
слишком бледно выглядела на турнире).

Впрочем, и по ходу первенства греки
ничем уж сверхъестественным не удивля-
ли. Но продвигались по рифам турнира
уверенно, проходя одного соперника за
другим. В чем все-таки тут дело? Удивлял,
если не сказать поражал, именно их тре-
нер. Теперь ясно, например, что он еще в
групповом турнире сделал ставку на пер-
вые два матча с фаворитами - португаль-
цами, испанцами, а не на последнюю
встречу с Россией. Хотя вроде бы напра-
шивался как раз второй вариант. И добил-
ся своего блестяще. 

Вот почему, на мой взгляд, футболисты
Греции, их наставники имели огромное
психологическое превосходство над теми

же россиянами. Пока Ярцев чего-то ждал,
Рехагель действовал, заставив своих игро-
ков не убояться грозных соперников. Гре-
ки смотрелись равными на фоне лидеров
группы, разве что уступая им немного в
технической оснащенности. В остальном -
в тактике, домашних заготовках, разрабо-
танных Отто Рехагелем и его штабом, не
только не проиграли, но и в чем-то пре-
взошли. В этом и заключается гениаль-
ность немецкого специалиста, прежде все-
го тонкого психолога, умного стратега.

ЗАЛОЖНИКИ ИЛЛЮЗИЙ

Создалось впечатление (может быть, не
совсем верное, точное), что чехи рассчи-
тывали выиграть у греков не напрягаясь,
- на одной технике, более высокой ко-

мандной скорости, за счет индивидуаль-
ного мастерства некоторых, бесспорно,
ярких личностей. Нынче чехи объективно
сильнее (по именам, да и по игре тоже)
тех же греков. А между тем капитулиро-
вали, как и французы раньше в четверть-
финале. 

Просто чехи и французы, по-моему,
так и не вышли из плена своих иллюзий,
согласно которым, видимо, соперник
(греки) рано или поздно должен пропус-
тить. Так вот, у «трехцветных», если пом-
ните, почти вообще не было голевых мо-
ментов. Чехи же здорово разыграли не-
сколько комбинаций, например, с уча-
стием Коллера, Росицки, Бароша, но за-
бить так и не смогли. А в дополнительное
время («подарок» Рехагеля тренеру чеш-
ской сборной Брюкнеру) греки резко
прибавили в движении, играли острее
соперника, которого многие специали-
сты прочили в чемпионы Европы. И за-
служенно победили с характерным для
себя результатом - 1:0. Это небольшого
росточка (на фоне мощных чехов) за-
щитник Деллас прибежал в чужую
штрафную площадку и головой «поло-
жил» мячик в сетку.

...Признаться, мои симпатии были на
стороне португальцев. Все-таки не зря их
называют европейскими бразильцами.
Хозяева турнира играли не просто хоро-
шо, а виртуозно - любо-дорого смотреть.
И во всяком случае до финала побежда-
ли справедливо, без всякой на то помо-
щи судей, организаторов, чиновников
УЕФА и т.д. Хотелось тогда верить, что
португальцы не угодят в ту же психоло-
гическую ловушку, что и французы с че-
хами. Будет пиршество и торжество кра-
сивого футбола, который исповедуют в
высшей степени техничные хозяева.

Однако настораживало, что португаль-
цы слишком транжирят голевые момен-
ты. Достаточно вспомнить их полуфи-
нальный матч с голландцами, когда по-
допечные Луиза Сколари не реализовали
целых два выхода один на один с голки-
пером, ряд других острых ситуаций. И
вполне могли поплатиться за подобную
расточительность, ведь голландцы уме-
ют спасаться даже в безнадежных поло-
жениях. Но все для хозяев обошлось,
они победили скромно, изящно - 2:1.

Греки бесподобны, они - чемпионы!
За весь финальный матч португальцы не
создали сколько-нибудь ярко выражен-
ных голевых моментов у ворот соперни-
ка. Значит, успех греков не случаен. За
33 минуты до конца основного времени
форвард Ангелос Харистеас поразил
цель, и снова ударом головы. 1:0! После
подобного нокаута португальцы так и не
оправились. Грекам как чемпионам Ев-
ропы вручили Кубок, игрокам и тренерам
команды - золотые медали.

...А российской сборной можно при-
своить неофициальное звание «вице-
чемпиона» континента, она единствен-
ная, кто еще на групповом этапе выиграл
у будущих лауреатов первенства. Только
где греки, а где мы?!

Алексей МАТВЕЕВ

Окончание. 

Начало на 1-й странице

ОГОНЬ, ОБЪЕДИНЯЮЩИЙ МИР

СЫГРАТЬ В ФИНАЛЕ - 
НЕ ПОЛЕ ПЕРЕЙТИ
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Будущие триумфато-
ры обыграли в полуфи-
нале чехов.

Болельщики «за» проведе-
ние Олимпиады в Москве.



Действительно, очень твер-
дая оболочка косточек боя-
рышника затрудняет прорас-
тание семян. Для ее разруше-
ния необходимо их промора-
живание, нагрев, обработка
агрессивными химическими
веществами. В природе этим
занимаются птицы, проводя
обработку семян в желудочно-
кишечном тракте. Как извест-
но, температура в теле птицы
более 400 С, соляная кислота
имеется в желудке, а щелочи -
в помете. Затем семена прохо-
дят стратификацию. Без помо-
щи пернатых боярышник раз-
множают незрелыми семена-
ми, имеющими еще нетвердую
оболочку. Недозрелые плоды
замачивают в воде двое суток,
затем протирают через сито и
промывают. Полученные кос-
точки на одни сутки помещают
в 1%-ный раствор азотно-кис-
лого калия (калийной селит-
ры), после чего высевают в
грунт под зиму. Всходят они
медленно и недружно. В пер-
вый год сеянцы редко вырас-
тают до 10-12 см. Весной сле-
дующего года их нужно пере-
садить на доращивание в
школку. Это вызовет более ак-
тивное образование боковых
корней. Прирост достигнет
уже 60 см. Весной его обреза-
ют до 2-3 почек над уровнем
почвы. Бурный рост боковых
побегов обеспечен, но из них
оставляют не более двух, рас-
ходящихся вилообразно. Ос-
тальные побеги вырезают.

На территории России
встречается 47 видов боярыш-
ника. За последние годы во-
шел в моду черноплодный бо-
ярышник харэм, имеющий пи-
рамидальную форму. Цветки
небольшие, красноватого от-
тенка, за что он и прозван «бо-
ярыней».

Плоды большинства видов
съедобны и полезны. Из боя-

рышника готовят напитки, ки-
сели, джемы, пастилу, припра-
вы к другим блюдам, пюре, со-
ки и начинки для пирогов. Од-
нако у ложного боярышника
плоды ядовиты и опасны для
человека.

Особенно пригоден для жи-
вых изгородей сибирский боя-
рышник. Все его виды легко
переносят стрижку, образуя

плотные, непроходимые, но
нарядные кусты. Боярышник
нетребователен к почвам, но
предпочитает тяжелые глини-
стые, желательно с наличием
извести. Не требует ухода,
кроме периодической обрезки
и вырезки сушняка. Отдель-
ные виды доживают до 200-
300 лет.

В то же время не рекомен-
дуется использовать боярыш-
ник для ограждения плодовых
садов с грушей и яблоней, по-
скольку у этих растений общие
вредители, а в густых и колю-
чих кустах с ними трудно бо-
роться.

Некоторые виды боярыш-
ника, применяемые для созда-
ния живых изгородей, дают
корневые отпрыски, которые
быстро растут и хорошо пере-
носят пересаживание. Однако

крупноплодные (американ-
ские) корневые отпрыски не
образуют, зато их урожай-
ность весьма высока - 4-5 ве-
дер плодов с одного взросло-
го растения.

Внешне боярышники силь-
но отличаются друг от друга.
Однако их запах во время
цветения одинаково напоми-
нает тот, что свойствен вы-
гребной яме. Так что рядом с
окнами его лучше не высажи-
вать. Из-за характерного «ду-
ха» цветки к тому же опыля-
ются в основном мухами и

мелкими жучками. Иногда их
бывает так много, что они за-
грязняют даже готовое сырье
для сушки.

Размеры колючек достига-
ют 1 см у боярышника крова-
во-красного, до 14 см у круп-
ноколючкового. Причем боль-
шие колючки характерны
только для американских ви-
дов. Они отличаются прочно-
стью и долго не гниют на опав-
ших ветках. Нужно вниматель-
но следить, чтобы сломанные
ветки не валялись под деревь-
ями и в траве. Иначе случаев
травматизма вам не избежать.

Наталья 
ЗАМЯТИНА, 

агроном 
ботанического сада 

Московской
медицинской академии

им. И. Сеченова
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МЕСТО ДЛЯ ПРИВАЛА
ИЩИТЕ НА ВОСТОЧНОМ
СКЛОНЕ ХОЛМА, НО МОЖНО
И НА ОПУШКЕ ЛЕСА

Делу - время,
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ЛОВИСЬ, РЫБКА

У судака удалить хреб-
товую кость, срезать
всю мякоть, оставив
лишь тонкий слой на
коже. Из мякоти приго-
товить рыбный фарш,
в который добавить от-
варной рис и замочен-
ные в молоке хлебные
корки, пропущенный
через мясорубку пассе-
рованный лук, сливоч-
ное масло, яйца и чес-
нок. Фарш смешивает-
ся в однородную массу,
после чего им заполня-
ют рыбу. Теперь ее на-
до зашить, завернуть в

марлю или пергамент,
перевязать шпагатом и
отварить в большом
количестве воды. Гото-
вый фаршированный
судак украшается зеле-
нью, дольками лимона
и маринованным крас-
ным перцем. Подать
его можно с хреном и
на блюде с большим
никелированным рыб-
ным крючком во рту. 

Расход продуктов: на
1 кг судака - 80 г бело-
го хлеба, 100 г воды
или молока, 3-4 луко-
вицы, 2 ст. л. масла, 1
яйцо, 4 дольки чеснока,
соль, перец, зелень, 1/2

лимона, маринованный
красный перец.

СУП-ПЮРЕ 
ИМЕНИ БРЕЖНЕВА

Это один из любимых
супов генерального се-
кретаря. Для его приго-
товления надо отварить
с луком и кореньями
обработанных цыплят.
Мясо отделить от кос-
тей и пропустить через
мясорубку, а затем и
через сито. В получен-
ное пюре добавить муч-
ной белый соус, кури-
ный бульон и соль. Да-
лее в суп кладутся на-

резанный соломкой
шпинат, дольки поми-
дора без кожицы, го-
ловки отварной спар-
жи. Суп доводится до
кипения. Подавать его
можно с гренками, а за-
править сливочным
маслом, сливками или
молоком, смешанным с
желтками.

Расход продуктов:
1 кг цыплят, одна луко-
вица, 3 ст. л. масла,
один желток, 1/5 стака-
на сливок, небольшая
морковь, 2 ст. л. муки,
один помидор, 40 г
шпината, 100 г спаржи,
петрушка, соль.

Прежде всего оно должно быть ров-
ным и сухим, укрыто от порывов ветра.
Желательно, чтобы рано освещалось
солнцем, а потом находилось в тени. Та-
кие места стоит искать на восточных
склонах холмов, где рано высыхает ро-
са, на берегу реки, опушке леса или на
поляне. Ни в коем случае нельзя остана-
вливаться там, где туристский бивуак
может способствовать эрозии почвы.
Обычно именно такой почвой отличают-
ся овраги и их ответвления. Если надви-
гается гроза, не следует делать привал
на вершине холма или у подножия высо-
ких деревьев.

Без костра в походе тоже, понятно, не
обойтись. Увы, иногда именно туристы
становятся виновниками лесных пожа-
ров. Во избежание этого не разводите
костер в хвойных молодняках, на торфя-
никах и участках с сухим камышом,
мхом или травой. Костер следует око-
пать полосой шириной не менее 0,5 мет-
ра, а расположить в 5-6 метрах от де-
ревьев. Естественно, уходя с места при-
вала, костер надо тщательно затушить,
не забыв, однако, перед этим сжечь об-
рывки бумаги и щепу. Пустые консерв-
ные банки и другие несгораемые отходы
закапывают в землю.

Вера ЛАЗАРЕВА

Поход летом да еще на несколько дней - это душистая уха
из котелка, костер под звездным небом... Это, наконец,
единение с природой. Чтобы насладиться прелестью
походной жизни, а не испытывать себя на выживание, надо,
как ни прозаично это звучит, правильно выбрать место для
привала. 

НОЧЬ В ЛЕСУ, КАК В РАЮ

Чашку, заполненную на чет-
верть водой, ставят на го-
рячую водяную баню. Рас-

пускают в ней, постоянно поме-
шивая, 12 г гуммиарабика. Когда
вещество полностью растворит-
ся, посуду снимают с огня и дают
ей остыть. 100 г сахара заливают
четвертью чашки воды, ставят на
огонь, доводят до температуры
800 С и охлаждают. На обе сторо-
ны лепестка растения кисточкой
наносят раствор гуммиарабика,
затем сахарный сироп. Потом
его поверхность равномерно по-

сыпают тонкозернистым сахар-
ным песком, просеянным через
сито (но не пудрой), и оставляют
сохнуть на пергаментной бумаге.

Засахаривать можно и с помо-
щью яичного белка. Цветки полу-
чаются очень нарядными, но хра-
нятся не более пяти суток.

Яичный белок взбивают в гус-
тую пену и наносят ее кисточкой
толстым слоем на обе стороны
лепестков и листьев. После этого
растение посыпают сахарным пе-
ском, кладут на кальку или фоль-
гу и на два часа ставят в духовку

на слабый огонь. Готовые изде-
лия покрываются тонкой коркой
из белка и сахара.

Засахаривают только безвред-
ные, неядовитые и негорькие
растения. Цветки должны быть
полностью распустившимися, но
не очень большими. Тогда ими
легко украсить выпечку. Изы-
сканным вкусом отличаются
цветки вишни, яблони, груши,
белой акации, бузины, розы, фи-
алки, полиантовой примулы, ци-
трусовых, а также лилейников. А
вот вкус цветков луковичных
растений за исключением не-
больших пахучих нарциссов, не
очень приятен, хотя они и вполне
съедобны. Засахаривают и цвет-
ки хризантемы, гладиолусов,
шиповника, бораго, камелии
японской, листья мелиссы ли-
монной и герани душистой, сте-
бель дудника.

Кремлевскую кухню времен застоя ждет звездный час. Ведь
повара сумели там разработать такую рецептуру блюд, ко-
торые были   оригинальны, обладали изысканным вкусом и
диетическими свойствами. Сегодня эти блюда могут быть и
на вашем столе.

КРЕМЛЕВСКОЕ МЕНЮ 
НА ВАШЕЙ КУХНЕ

ЦВЕТЫ В САХАРЕ
Многие растения можно сохранить за-
сахариванием и украшать ими торты и
сладкие пироги. В качестве консерван-
та используется гуммиарабик. Он со-
хранит цветки и листья в течение не-
скольких месяцев.

Для того чтобы малина давала стабиль-
ный урожай, два-три ее сорта, по-разному ре-
агирующие на почвенные и погодные условия,
надо посадить рядом.

У малины нельзя вырезать поросль сека-
тором: она бурно разрастается и вместе с тем
слабеет. Поросль надо вырывать руками или
подрубать лопатой.

Полив малины дождеванием тоже ей поль-
зы не приносит, а способствует развитию гриб-
ных болезней. Лучший способ - поливать по ка-
навкам, вырытым на глубину 12-15 см на рас-
стоянии 30-40 см от куста. По наблюдениям са-
доводов-любителей, малина дружит с яблоней.
От близкого соседства этих растений на кустах
малины исчезает серая гниль, а на яблоне - пар-
ша. Хорошо отзывается малина на жимолость и
черную смородину.

Малине вредит как мелкая, так и заглуб-
ленная посадка. Лучше всего засыпать корни

саженцев на 2-3 см глубже, чем они росли в
питомнике. Ростовую почку на корневище
стебля засыпают на ту же глубину. Почки, из
которых в следующем году вырастают побеги,
закладываются у основания куста и на корнях
в середине лета. Необходимое для высокого
урожая количество почек образуется только
при условии постоянного рыхления верхнего
слоя почвы. В течение лета обычно надо про-
водить не меньше пяти поверхностных рыхле-
ний, если посадки не замульчированы. При-
чем рыхление под кустами - на глубину до
6 см, а в междурядьях - до 10 см.

Если во второй половине лета в почве
под малиной скопилось слишком много азота,
зимой верхушки побегов могут подмерзнуть.
Значит, во второй половине лета нельзя вно-
сить под малину новые удобрения, содержа-
щие азот, а требуется обеспечить повышенное
содержание в почве калия и фосфора.

На сеянцы огурцов напала
скорее всего земляная блош-
ка. Погода нынче нас не балу-
ет, вот и ищут вредительницы
укрытие, где тепло и сыро.
Любимая ее еда - крестоцвет-
ные (редис, горчица и капус-
та), которые скорее всего у чи-
тательницы в этом году отсут-
ствовали. Вот блошка с голо-
духи и набросилась на рассаду
огурцов. А бороться с ней
очень просто. Вечером надо

опрыснуть поверхность ли-
стиков инсектицидами
(шерпа, детис) из расчета
2 мл на ведро воды. Если
этот раствор попадет блош-
ке в пищевод - считайте, ей
труба. И не ей одной. В
сухую погоду достаточно
двух часов после опрыски-
вания, чтобы колорадский
жук отравился.

Можно использовать и
растительные ингредиен-

ты. Пасынки томатов измель-
чают и смешивают с черным
острым перцем, чесноком,
корицей, горчицей и лимо-
ном с апельсином. Настаива-
ют два часа, потом кипятят и
опрыскивают по местам ско-
пления вредителей.

Виталий ЗАЗИМКО,
кандидат с/х наук

ЗАБОР С ДУШКОМ

БЛОХЕ ТРУБА
«В 20-х числах мая посадила проросшие семена огурцов в

теплый стеклянный парник. Через неделю от всходов остались
одни столбики. Отсеяла вторично. Между рядами посыпала зо-
лой, а результат тот же. Всходы могли съедать и муравьи, и
слизни... Посоветуйте, как бороться с вредителями.

Раиса ЛУПЫРЬ».

«На своем садовом участке хотел сделать живую изгородь
из боярышника. Но опытные садоводы меня отговаривают. Го-
ворят, что семена этого растения всходят плохо.

Владимир КОЛЫВАНОВ».

ЯГОДА-МАЛИНА
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НА ВЫСШЕЙ СТУПЕНЬКЕ. Более два-
дцати раз поднималась на высшую
ступеньку пьедестала почета Дарья
Ступина.

- И когда же наконец стремянку почи-
нят? - ворчала она, с трудом протирая
верхние ряды окон в центральном обал-
дуевском спортивном зале.

РЕКОРДНЫЕ ПРИВЕСЫ. Небывалых
привесов добился работник обалдуев-
ского АО «Живсырье» Константин Во-
ротков при продаже молодняка крупно-
го рогатого скота. За одну минуту на его
весах животные прибавляют от десяти

до двадцати килограммов на рогатую
голову.

СТОЙКИЕ КРАСИТЕЛИ. Новые яркие и
сочные красители внедрены на обалду-
евской трикотажной фабрике. Они в те-
чение нескольких месяцев не сходят с
тела покупателей.

ТЯГА К ЗНАНИЯМ. Три дня учителя обал-
дуевской школы № 12 не могли оторвать
учеников от парт. Эту тягу к знаниям обес-
печили маляры, забывшие поставить на
партах таблички «Осторожно, окрашено!»

Евгений ОБУХОВ,
летописец

7 ИЮЛЯ, СРЕДА
В Русской православной церкви великий праздник -

Рождество честного славного пророка, Предтечи и Кре-
стителя Господня Иоанна. Праздник этот установлен с
первых времен христианства в память события, описан-
ного в Евангелии от Луки. Святые Андрей Критский, Ио-
анн Дамаскин, монахиня Кассия и другие песнопевцы
написали стихиры, каноны, иные песнопения, которыми
церковь и доныне прославляет Иоанна Крестителя.

В народном календаре это день Ивана Купалы, Ива-
на Травника. Проходит праздник воды и водяных бо-
жеств - купал. Иванов день - день ведьм, оборотней и
колдунов. В купальскую ночь нельзя спать, так как
оживает и становится особенно активной всякая не-
чисть - ведьмы, оборотни, русалки, змеи и т.д. Начина-
ют сенокос.

Именинники сего дня - Антон, Иван и Яков.

8 ИЮЛЯ, ЧЕТВЕРГ
Русская православная церковь прославляет память

благоверных князя Петра и княгини Февронии, Муром-
ских чудотворцев (1228). Они в старости приняли мона-
шество с именами Давид и Евфросиния. Скончались в
один день. Святые их мощи покоятся в г. Муроме. Их
брак - образец высокого целомудрия и благочестия.

В народном календаре это день Петра и Февронии.
Вспоминая вчерашний теплый день, люди говаривали:
«После Ивана (7 июля) не надо жупана». С этого дня
ожидается еще сорок жарких дней. 

Именинники - Давид, Никон, Петр, Ефросиния и Фев-
рония.

9 ИЮЛЯ, ПЯТНИЦА
В Русской православной церкви день иконы Божией

Матери Тихвинской. Икона, по преданию, написана апо-
столом Лукой (I), силою Божией была перенесена в
Новгородскую землю в 1343 г. при Димитрии Донском.

В народном календаре день называется двояко - Да-
вид Земляничник и Тихвинская Ягодница. В замосков-
ских селениях полагают, что с этого дня начинает по-
спевать земляника. Говаривали: «На Тихвинскую зем-
ляника-ягода заспевает (поспевает), красных девок в
лес зазывает (зовет)». Когда косят, земляничку домой
приносят.

Именинники - Георгий, Давид, Денис, Иван, Тихон и
Мария.

10 ИЮЛЯ, СУББОТА
Русская православная церковь празднует обретение

мощей преподобного Амвросия Оптинского (1988). В
этот день также чтят память преподобного Сампсона
Странноприимца (ок. 530).

В народном календаре это день Самсона Сеногноя. В
этот день замечают о погоде: если на день святого Сам-
сона будет дождь, то все лето будет мокрое до бабьего
лета (14 сентября). На Самсона дождь - через семь не-
дель (Успенье, 28 августа) то ж. Покос начинается во
время массового цветения луговых трав.

Именинники - Амвросий, Георгий, Григорий, Егор,
Мартын, Самсон, Серафим, Юрий и Иванна.

11 ИЮЛЯ, ВОСКРЕСЕНЬЕ
В Русской православной церкви день иконы Божией

Матери, именуемой «Троеручица» (VIII). Чтят память
преподобных Сергия и Германа, Валаамских чудотвор-
цев (ок. 1353).

В народном календаре это крапивное заговенье. Ле-
то начинает поворачиваться к осени. Упало с деревьев
по листу, придет август - упадет по два. Соловей поет
последний день. Если кукушка перестала куковать, зи-
ма рано придет. Крестьяне планировали работы: до Пе-
трова дня вспахать, до Ильина дня (2 августа) заборо-
нить, до Спаса (14 августа) засеять. 

Именинники - Герман, Иван, Павел, Сергей и Мария.

12 ИЮЛЯ, ПОНЕДЕЛЬНИК
Русская православная церковь прославляет память

славных и всехвальных первоверховных апостолов Пе-
тра и Павла (67). Великий праздник. Апостол Петр, то
есть камень, на котором Спаситель обещал построить
Свою Церковь, в час искушения не устоял и трижды от-
рекся от Христа. Но, слезно раскаявшись, вновь полу-
чил благодать. Апостол Павел (прежде - Савл) из ярого
гонителя христиан, получив духовное прозрение, обра-
тился в истинно верующего и был призван к апостоль-
скому служению.

В народном календаре это Петровки, Петров день,
праздник Солнца. В старину Петров день был сроком
судов и взносов дани и пошлин. По народному поня-
тию, Солнце в день Петра и Павла играет какими-то
особенными цветами, которые переливаются и искрят-
ся, как радуга.

Именинники сего дня - Павел, Петр и Мария.

13 ИЮЛЯ, ВТОРНИК
В Русской православной церкви собор славных и

всехвальных 12 апостолов: Петра, Андрея, Иакова Зе-
ведеева, брата его Филиппа, Варфоломея, Фомы,
Матфея, Иакова Алфеева, Иуды Иаковля, или Фаддея,
Симона Зилота и Матфия - учеников Господа Иисуса
Христа.

В народном календаре это Полупетр, поминки по
весне. В этот день поселяне, собираясь на сенной по-
кос, одеваются во все лучшее платье и веселятся весь
вечер. В некоторых селениях угощают пастухов вече-
ром яичницами и на отходе наделяют желтыми яйцами.

Именинники - Андрей, Варфоломей, Иван, Иуда, Мат-
вей, Петр, Семен, Софрон, Фаддей, Филипп, Фома и
Яков.

Валерий МИРОНОВ,
фольклорист

МЕСЯЦЕСЛОВ

23потехе - час
ПОИЩИ СВОЕ ИМЯ 
В МЕСЯЦЕСЛОВЕ -

ЭТО НЕПЛОХОЕ
РАЗВЛЕЧЕНИЕ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 25 (83), 7 - 13 июля 2004

Такого лета не помнят даже обалдуевские
старожилы. Мочит и мочит, мочит и мочит.
Хорошо еще, что не в сортире. Но, кажется,
и до этого недалеко...
А потом дня на три такая жара, что уши
сворачиваются, а колорадские жуки в лу-
жи лезут.
Но, как известно, в любом плохом всегда
есть и что-то хорошее. Если, конечно, не те-

рять оптимизма и хорошенько присмотреть-
ся к этому самому плохому. Вот уже и грибы
в приобалдуевских лесах поперли. А на при-
городных огородах не только буйна травуш-
ка, но и разные там картоши-морковки-све-
колки. А это значит - будем с урожаем!
Что еще раз подтверждает, что у природы
плохой погоды не бывает. Несмотря на лю-
бые прогнозы!
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Получив нагоняй от городского на-
чальства за постоянные ошибки в
прогнозах, начальник городского

отдела метеослужбы Снегопадов собрал
своих людей на совещание.

- Вот что, - сурово сказал он, - то ли вы
ничего не смыслите в погоде, то ли нам
там (при этих словах Снегопадов опасли-
во ткнул пальцем в потолок) кто-то меша-
ет. Но факт остается фактом - если мы
будем и дальше так работать, то квар-
тальной премии нам не видать, как дож-
дичка в четверг! Все поняли?

Сотрудники потупились.
- Прогнозы должны сбываться! - про-

должил свою речь Снегопадов. - Ну, хотя
бы частично. Тогда нас никто не сможет
обвинить в полном несоответствии...

- А на сколько частично? - поинтересо-
валась у начальника заведующая отделом
ветров Роза Вихрева.

- Ну, хотя бы наполовину, - пояснил
Снегопадов. - По крайней мере, тогда пре-
мию мы получим. Кстати, что у нас там на
завтра? 

- Ожидается дождь, - пискнула сотруд-
ница отдела осадков Градова. - Мокрый...

- И ветер, - тряхнула седой шевелюрой
Вихрева. - Слабый, до умеренного...

- И потепление! - веско добавил зам-
завотделом температур Горячев. - На всей
территории...

- А вы уверены? - Снегопадов обвел
взглядом собравшихся. - А может, будет

похолодание? А дождь пойдет сухой?
Или его вообще не будет? Так же, как и
ветра...

В кабинете повисла тяжелая тишина. 
- Та-а-к, - почесал в затылке Снегопа-

дов, - а если...
- А если... если выдать такой прогноз:

местами - потепление, местами - похоло-
дание, местами - мокрый дождь, местами
- сухой, местами - ветер, местами - безве-
трие? - понял мысль начальника замести-
тель по атмосферному давлению Мегапа-
скалев.

- Молоток! - радостно рубанул рукой
воздух Снегопадов.

...Вечером того же дня городской гид-
рометцентр выдал следующий прогноз:
«Завтра в городе ожидается: местами жа-
ра до плюс 30 градусов, местами - мороз
до минус 30. Ветер слабый, местами до
шквального... Местами - ясно, местами -
тропические ливни. Давление: местами -
повышенное, местами - ниже некуда. Ме-
стами - утро, местами - вечер, местами -
день, местами - ночь. На дорогах: места-
ми - красный свет, местами - зеленый,
местами - ГИБДД... В последующие 10 лет
характер погоды существенно не изме-
нится...»

Остается добавить, что в конце кварта-
ла городской гидрометцентр получил-та-
ки долгожданную премию...

Антон МАКУНИ, 
предсказатель

ПРОГНОЗ НА ЗАВТРА

Грибы, как ни странно, де-
ло, в общем, десятое.
Главное, чтобы попутчи-

ки в электричке завидовали.
А как же: две трехведерные
корзинки - доверху! И одни
белые!  И подчеркнутое рав-
нодушие к косым взглядам со
стороны... Мол, места надо
знать, господа, места...

А потом уж боковым зре-
нием отметить - ага, завиду-

ют! Да еще как! До посине-
ния, побеления.

И так хорошо на душе, спо-
койно...

А что в корзинках на три
четвертых травы, а грибы
на все 100 - резиновые
(мэйд ин Китай), так это
уже не важно...

Василий 
ШИМБЕРЕВ, 

фокусник

ГРИБНАЯ ПОРА

Они договорились
встретиться в
шесть вечера.

Это была его первая
любовь, его первое свида-
ние. И, конечно, он был на
углу вовремя и с цветами.

Наконец она пришла.
- Здравствуй! - улыбну-

лась она. - Который час?
- Пять минут седьмо-

го, - тоже улыбнулся он.
Ему было приятно, что

он все-таки дождался ее.

- Я немного опоздала,
прости!

Он снова улыбнулся.
Он простил ей эти пять
минут.

Смешно было бы не
простить, если он про-
ждал ее на этом углу це-
лых пять дней!

Аркадий 
ИНИН,

терпелец

СВИДАНИЕ

15 января. Наконец-то приобрел садовый уча-
сток!  В престижном районе! Добираюсь с одной
пересадкой: с вертолета на подводную лодку.

10 февраля. Поступил на курсы для начинаю-
щих садоводов.

11 февраля. Оказывается, пулемет - разновид-
ность помета, а автомат - сорт томата.

12 февраля. Ничего не оказывается! Просто я
перепутал аудитории и вместо курсов для начина-
ющих садоводов попал на курсы для начинающих
рэкетиров... То-то я никак не мог сообразить, для
чего при поливе огурцов надевать бронежилет.

13 февраля. Теперь никакой ошибки: наш пре-
подаватель утверждает, что он из потомственных
крестьян и требует, чтобы к нему обращались не
иначе, как «ваше плодородие».

25 марта. Чувствуются пробелы в теоретиче-
ской подготовке: всю зиму вместо снегозадержа-
ния проводил снеговоздержание.

3 апреля. Завершил обработку семян ультра-
фиолетом. Особенно трудно было каждое зер-
нышко красить фиолетовым фломастером.

5 апреля. Приступил к внесению удобре-
ний. Не пойму лишь, почему для доставки
навоза нужны грузовики, а не коровы...

10 апреля. Жена высаживает помидоры в
молочные пакеты. Не успел предупредить,
что пакеты должны быть порожними... Инте-
ресно, если есть морская капуста, могут ли
быть молочные помидоры?..

4 мая. Три дня копал грядку. Почему нигде
не написано, что грядки копают в ширину, а
не в глубину?! Сосед предлагает не останав-
ливаться до появления воды...

12 мая. Грядка зарегистрирована как шах-
та «Отпадная». Решением трудового коллек-
тива мне разрешено выдавать на-гора ово-
щи при условии выполнения плана отгрузки
угля.

18 мая. Получил разрешение министерства
на закрытие шахты. Закопал грядку.

25 июня. Сбор колорадского жука. Чего
им в Америке не живется? Неужели у нас
лучше?

30 июня. Птицы обнаглели! С жуками у них
договор о ненападении! На чучело - в виде
жены - ноль внимания!

1 июля. Сосед посоветовал для отпугивания
птиц не жену, а специальное электронное устрой-
ство, применяющееся на аэродромах.

2 июля. Птиц - ни одной! Зато появилась стая
самолетов: кружат над участком и просят посадки.

10 августа. Сосед говорит, что на моем плодо-
родном участке можно воткнуть даже палку - вы-
растет. Воткнул. Поливаю. Надеюсь, что вырастет
хотя бы забор... 

25 августа. Приступил к прореживанию - появ-
ляюсь на участке все реже и реже.

1 сентября. Снял два урожая - свой и сосед-
ский...

15 сентября. Скорее бы новый садовый сезон!
Руки уже чешутся! И спина! И грудь!..

16 сентября. Жена говорит, что не надо путать
клопов и любовь к земле...

15 ноября. Может, она права.
25 декабря. Она права.
31 декабря. Дал объявление о продаже участ-

ка... Простите, ваше плодородие!
Анатолий КОЛОМЕЙСКИЙ,

землелюб

ПРОСТИТЕ, ВАШЕ ПЛОДОРОДИЕ
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